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november
November tiba. Bulan pengais bungsu, sebelum bulan terakhir, Desember, 

dalam kalender gregorian atau masehi.
Di Indonesia, yang beriklim tropis, November adalah musim penghujan den-

gan tingkat keseringan yang mulai meningkat dibandingkan dengan bulan se-
belumnya. Namun, musim penghujan bukan berarti kegiatan terhenti. Begitulah 
fenomena masyarakat di zaman modern yang melihat waktu sebagai garis linear 
di samping sebagai siklus yang berulang.

Maka kita dapat menyimak berbagai peristiwa pengulangan maupun unik, 
juga campuran keduanya. Di tataran nasional maupun global.

Di dalam negeri, akhirnya pergantian Panglima Tentara Nasional Indone-
sia terjadi. Marsekal TNI Hadi Tjahjanto memasuki usia pensiun, dan Jenderal 
TNI Andika Perkasa menggantikanya sebagai Panglima TNI. Pergantian itu se-
dang dan akan berentetan dengan regenerasi selanjutnya. Katakanlah naiknya 
Jenderal TNI Dudung Abdurahman menjadai Kepala Staf TNI Angkatan Darat 
menggantikan Jenderal Andika. Matra lain di TNI, Laut dan Udara, akan men-
galaminya juga.

Seiring perjalanan waktu, kita akan dapat melihat rangkaian regenerasi TNI 
itu serta kaitannya dengan postur pertahanan nasional Indonesia di tengah situ-
asi regional dan global. Juga dampak ikutannya di sektor lain, katakanlah politik, 
ekonomi, sosial, maupun budaya di dalam negeri. 

TNI tentu saja merupakan cerminan masyarakat kita. Kekuatan militer biasan-
ya terkait dengan ketahanan bangsanya, sebagaimana kita lihat dalam lintasan 
sejarah maupun perkembangan regional maupun global sekarang ini. Namun 
situasi dan kondisi memang berbeda sesuai dengan zamannya.

Covid-19 hanyalah contoh terbaru. Pandemi dengan cepat berubah dari men-
gancam keselamatan dan kesejahteraan fisik orang menjadi mengancam pekerjaan, 
produksi, ketersediaan makanan dan barang-barang penting lainnya, kepercayaan 
konsumen, arus perdagangan, stabilitas ekonomi, pendidikan, dan kesehatan men-
tal. Singkatnya, itu membuat setiap landasan kehidupan masa kini menjadi kacau ba-
lau. Di dunia yang saling terhubung saat ini, efek riak semacam ini mungkin menjadi 
dampak yang tidak diinginkan ketika gangguan datang.

Menambah jaringan yang sudah kusut, era informasi saat ini tidak hanya memung-
kinkan individu, organisasi, dan kawasan mengakses dan berbagi data dalam jumlah 
besar, tetapi juga memungkinkan informasi dimanipulasi dan disalahgunakan untuk 
memengaruhi perilaku manusia, merumitkan persoalan, dan menciptakan perselisi-
han. Hal ini membuat lebih sulit untuk mengetahui apa yang harus dipercaya dan 
siapa yang harus dipercaya, dan telah mendorong senjata canggih dan kemampuan 
mematikan ke tangan kelompok dan individu non-negara, yang semakin memperu-
mit upaya negara untuk melindungi warganya.

M i l i t e r kini agaknya bukan lagi soal menang atau kalah dan 
stabilitas jangka panjang, melainkan bagaimana me-
nyesuaikan postur TNI dengan perubahan yang cepat. 
Dalam konteks inilah regenerasi TNI pada November 
2021 dan ketahanan nasional berada di satu titik temu.l 
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DAFTAR ISI

6

Pemerintah Provinsi Sumatera Selatan menya-
takan pembangunan Pelabuhan Laut Dalam 
Tanjung Carat, yang merupakan proyek strategis 
nasional (PSN), akan dilakukan peletakan batu 
pertama atau groundbreaking pada Desember 
2021.

INFO SUMSEL16

Presiden Joko Widodo memukau dunia saat tampil 
di forum internasional Konferensi Tingkat Tinggi 
G20 di Roma, Italia pada 30 Oktober 2021. Dalam 
pidatonya, dia menunjukkan keberpihakan pada 
Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM), yang 
sekaligus menguak pekerjaan rumah besar bagi 
pengambil kebijakan di dalam negeri.

INFO UTAMA

24 Pandemi COVID-19 menyisakan banyak pekerjaan 
rumah. Tidak hanya kesehatan, ekonomi pun lumpuh. 
Wali Kota Tangerang Selatan Benyamin Davnie, ber-
sama Wakil Wali Kota Pilar Saga Ichsan berkomitmen 
mengembalikan dan memperkuat sendi perekono-
mian lewat Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM).

INFO TANGERANG SELATAN

82
INFO SELEbRITI

Di Eropa banyak pesepak bola 
hidup layaknya artis papan atas. 

Dipuja, dan mendapat perha-
tian para fansnya. Sebut saja 

Cristiano Ronaldo, Lionel Messi, 
atau David Beckham. Namun di 

Indonesia, justru sebaliknya. Kini 
mulai muncul tren artis terjun 

ke dunia olahraga. Bukan sebagi 
pesepak bola, tapi pemilik klub.

EDISI 
bULAN

NOvEMbER

2021
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62

Cita-cita menjadi petani, belum menjadi favorit 
generasi muda di Indonesia, lantaran dianggap 
tidak menjanjikan masa depan cerah. Di sisi lain 
isu soal krisis pangan mendorong pembangunan 
sektor pertanian menjadi semakin signifikan

Ma’ruf Amin seperti dilupakan. Namanya sangat 
jarang disebut-sebut dalam bursa pencapresan. 
Sekalinya muncul, elektabilitas cuma nol koma. 
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Berangkat dari dugaan identitas ganda Jaksa 
Agung, ST Burhanuddin, Info Indonesia melaku-
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tup-tutupi.
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S
aat berpidato pada side event 
KTT G20 yang membahas 
soal UMKM dan bisnis milik 
perempuan, di La Nuvola, 

Roma, Sabtu (30/10/2021), Presiden 
Jokowi menyatakan bahwa inklusi 
keuangan UMKM dan pemberdayaan 
perempuan adalah prioritas Indonesia.

“Pertama, meningkatkan inklusi 
keuangan UMKM dan perempuan.. In-
deks keuangan inklusif kami telah men-
capai 81 persen dan kami targetkan 
mencapai 90 persen di tahun 2024,” 
jelas presiden ke-7 RI itu.

Untuk mencapai hal itu, lanjut Joko-
wi, pembiayaan yang ramah dan akses 
pendanaan bagi UMKM di Indonesia 
akan terus diperkuat. Dia menyampai-
kan bahwa Indonesia mengalokasi-
kan USD17,8 miliar kredit usaha rakyat 
(KUR). Lebih dari 2,4 juta pengusaha 
perempuan telah menerima bantuan 
ini. 

Presiden Jokowi memaparkan 
bahwa hingga saat ini terdapat lebih 
dari 10,4 juta nasabah dengan total 

Khusus untuk pengusaha peremp-
uan mikro dan ultra-mikro, Indonesia 
mengembangkan skema pemodalan 
khusus yang disebut program Me-
kaar “Membina Ekonomi Keluarga Se-
jahtera”.

“Dalam Bahasa Inggris, mekar be-
rarti ‘to grow, to blossom’. Melambang-
kan semangat bagi tumbuh berkem-
bangnya peran ekonomi perempuan,” 
ujarnya.

Jokowi 
mengguncang Dunia

4Tunjukkan keberpihakan kepada UMkM dan Perempuan
Presiden Joko Widodo me-
mukau dunia saat tampil di 
forum internasional Konfe-
rensi Tingkat Tinggi G20 di 

Roma, Italia pada 30 Oktober 
2021. Dalam pidatonya, dia 

menunjukkan keberpihakan 
pada Usaha Mikro, Kecil, 
dan Menengah (UMKM), 
yang sekaligus menguak 

pekerjaan rumah besar 
bagi pengambil kebijakan di 

dalam negeri.

NFO UTaMa

pembiayaan USD1,48 miliar, dan non-
performing loan yang sangat rendah, 
hanya 0,1 persen. Hal tersebut mem-
buktikan kemampuan para pengusaha 
perempuan yang mumpuni dalam 
mengelola dana.

Selain itu, Presiden Jokowi meny-
ampaikan Indonesia juga meluncurkan 
USD1,1 miliar bagi Program Produktif 
Usaha Mikro dan 63,5 persen di anta-
ranya diterima pengusaha perempuan. 
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Aksi nyata kedua yang didorong 
Jokowi yakni transformasi ekonomi 
UMKM. Menurutnya, Menurutnya, digi-
talisasi adalah key enabler. 

Lokapasar atau e-commerce men-
jadi salah satu penggerak ekonomi In-
donesia di masa pandemi dengan nilai 
mencapai USD24,8 miliar pada tahun 
ini.

“Sebanyak 8,4 juta UMKM Indonesia 
telah memasuki ekosistem digital se-
lama pandemi, 54 persen dari jumlah 
tersebut adalah perempuan,” kata dia.

Lebih jauh Presiden Jokowi menye-
but bahwa keberpihakan G-20 harus 
nyata bagi digitalisasi UMKM dan per-
empuan. Dukungan tersebut berupa 
pembangunan infrastruktur digital dan 
kerja sama teknologi, perluasan konek-
tivitas digital secara inklusif, serta pen-
ingkatkan literasi digital pelaku UMKM.

“Transformasi UMKM akan semakin 
kuat apabila didukung berbagai kebi-
jakan strategis tersebut. Kami di Indo-
nesia terus lakukan berbagai upaya 
mendukung UMKM seperti kemitraan 
BUMN dengan UMKM, kemudahan izin 
usaha, dukungan inkubasi bisnis, pen-
guatan koperasi dan lainnya,” jelasnya.

Berbagai langkah strategis terse-
but telah membawa hasil nyata, lanjut 
Jokowi, yakni ekonomi Indonesia tum-
buh 7,07 persen pada triwulan II tahun 
ini. Selain itu, angka kemiskinan dan 
pengangguran mulai menurun dan 
nilai ekspor tumbuh 37,7 persen.

“Dengan terus membaiknya situasi 
pandemi di Indonesia, positivity rate di 
bawah 1 persen, vaksinasi dosis per-
tama capai 53,62 persen, dan vaksinasi 
dosis lengkap capai 31,50 persen, In-
sya Allah pemulihan ekonomi Indone-

sia akan berjalan. Tugas kita, memas-
tikan pemulihan ini dilakukan secara 
bersama dan berkelanjutan. Recover 
together, recover stronger,” jelasnya.

Menteri Luar Negeri Retno Marsudi 
dalam keterangannya menjelaskan 
bahwa dalam acara tersebut Presiden 
Joko Widodo merupakan salah satu 
dari empat pembicara yang diundang 
selain Perdana Menteri Italia Mario 
Draghi, Ratu Maxima dari Belanda, dan 
Kanselir Jerman Angela Merkel.

“Memberdayakan UMKM dan per-
empuan adalah kebijakan sentral 
dalam percepatan pencapaian SDGs 
di Indonesia menurut Presiden,” kata 
Menlu di Hotel Splendide Royal, Roma.

Keberpihakan Jokowi
Ketua Asosiasi UMKM Indonesia 

(Akumindo), Ikhsan Ingratubun, me-

l INFO UTAMA
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nilai pidato Jokowi di sela KTT G20 
yang mengajak negara lain untuk juga 
mendorong kemajuan UMKM sangat 
menggembirakan. 

Sejumlah program atau kebijakan 
ekonomi yang ada di Indonesia saai 
ini, kata Ikhsan, bentuk komitmen dan 
keberpihakan Jokowi kepada UMKM. 

Salah satu aturan yang berpihak pada 
UMKM adalah lahirnya UU Cipta Kerja.

“Kita senang mendengar pidato 
Presiden Jokowi yang mengapresiasi 
UMKM di depan negara-negara G20,” 
kata Ikhsan kepada Info Indonesia.

Tentang  potret UMKM di Indo-
nesia, menurut Ikhsan sudah sangat 

membanggakan. Sektor UMKM san-
gat berkontribusi pada pertumbuhan 
ekonomi Indonesia. Sekitar 60 persen 
produk domestik bruto (PDB) disum-
bangkan oleh sektor UMKM. 

Selain itu, 96-97 persen sektor 
UMKM berkontribusi pada penyera-
pan tenaga kerja di Indonesia. Kontri-

l INFO UTAMA
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modalan dari lembaga keuangan.
Kedua, pemerintah juga telah meng-

gelontorkan keringanan untuk mem-
bayarkan bunga atau penjadwalan 
pembayaran bunga saat pandemi bagi 
UMKM. Ketiga, pemerintah juga meng-
gelontorkan biaya KUR untuk UMKM 
yang bunganya disubsidi sebesar 3 
persen.

“Inilah yang sebenarnya yang harus 
tetap digairahkan pemerintah. Meski-
pun ada juga UMKM yang gulung tikar 
pada saat pandemi,” ujarnya.

Keberhasilan pemerintah dalam 
hal penanganan COVID-19 juga men-
jadi bagian dukungan terhadap pelaku 
UMKM. Melandainya penularan virus 
corona membuat iklim usaha di Tanah 
Air semakin kondusif. Apalagi, pemer-
intah menggelontorkan atau mem-
berikan akses-akses keuangan secara 

inklusi pada UMKM.
Kendati demikian, masih ada peker-

jaan rumah yang harus dilakukan 
pemerintah Jokowi dalam mendorong 
sektor UMKM. Pemerintah perlu lebih 
masif melakukan digitalisasi pelaku 
UMKM. Kemampuan pelaku UMKM 
dalam memanfaatkan digital perlu dit-
ingkatkan. Dari 65 juta-an UMKM di 
Indonesia, baru sekitar 15 juta pelaku 
UMKM yang paham terhadap penggu-
naan digital.

Peningkatan kemampuan digital 
bagi pelaku UMKM dinilai Ikhsan san-
gat penting. Saat ini budaya berusaha 
mandiri sudah berubah atau mengala-
mi pergeseran transformasi, dari yang 

busi besar UMKM terhadap PDB itu tak 
lepas dari stimulus yang diberikan oleh 
pemerintah.

Sejumlah stimulus pemerintah juga 
dilakukan pada masa pandemi COV-
ID-19. Pertama, terkait dengan program 
hibah untuk 2,4 juta usaha ultra-mikro 
yang tidak mendapatkan akses per-

sifatnya konvensional menjadi online.
Sedangkan bagi pelaku UMKM, Ikh-

san menyarankan agar tidak berhenti 
belajar atau meningkatkan kemahiran 
terkait pemanfaatan digital. Cara pe-
masaran melalui dunia digital sangat 
efektif, efisien, dan murah untuk sektor 
UMKM.

Selanjutnya, pelaku UMKM harus 
meningkatkan kualitas produknya 
untuk bersaing di pasar dalam negeri 
ataupun luar negeri. Terakhir, pelaku 
UMKM harus berani memberikan 
harga produk yang kompetitif. Harga 
kompetitif dan produk yang berkualitas 
akan menciptakan pesanan berkelan-
jutan atau terus menerus.

“Untik itu, hal tersebut harus dilaku-
kan pelaku UMKM karena itulah syarat 
utama sukses berusaha saat ini dan 
saat yang akan datang,” ujar Ikhsan.

Sudah Agresif
Pengamat ekonomi dari Universitas 

Surakarta (UNSA), Agus Trihatmoko, 
menilai, langkah pemerintah dalam 
penguatan UMKM sudah agresif, khu-
susnya melalui fasilitas kredit keuan-
gan. 

Namun soal apakah itu sudah efektif 
dalam pemberdayaan UMKM adalah 
hal lain yang perlu ditelaah kembali. 
Demikian juga dalam pemberdayaan 
UMKM perempuan. 

Dalam konteks akses keuangan 
atau permodalan UMKM ke lembaga 
keuangan, menurutnya sudah semakin 
membaik, meskipun belum signifikan. 
Tujuan penguatan UMKM dan perem-
puan perlu disambut positif. 

Di Indonesia atau kebanyakan 
negara berkembang lainnya, peran 
perempuan dalam berwirausaha se-
benarnya lebih dominan. Setidaknya, 
akan menjadi peluang yang potensial 
bagi pelaku UMKM, perempuan lebih 
fleksibel dalam mengatur semua kegia-
tan rumah tangganya. 

“UMKM perempuan cenderung me-
ningkat, sementara bagi laki-laki lebih 
banyak memilih bekerja di Industri atau 
perusahaan-perusahaan,” kata Agus.

Dari sudut pandang tersebut mem-
berikan motivasi bagi perempuan 
muda saat ini agar semakin melihat 
peluang profesinya sebagai wirausa-
ha. Terlebih, jika itu menjadi perhatian 

UMkM perempuan 
cenderung men-
ingkat, sementara 
bagi laki-laki lebih 
banyak memilih 
bekerja di industri 
atau perusahaan-
perusahaan

“

l INFO UTAMA
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program pemerintah dalam pember-
dayaannya. 

Di luar itu, pemberdayaan UMKM 
harus berani melangkah jauh lebih 
maju atau kontemporer. Masalahnya 
yang masih perlu dikritisi yaitu dikoto-
mi politik ekonomi antara UMKM dan 
Korporasi. UMKM terlanjur diposisikan 
untuk hidup pada skala atau lingkup 

ekonomi bawah. Sementara korporasi 
menjadi penguasa perekonomian na-
sional dan global. 

“Kita boleh melihat ke belakang pu-
luhan tahun lalu hingga sekarang. May-

oritas dengan angka 99 persen pen-
gusaha di Indonesia adalah UMKM, 
artinya UMKM memang tidak akan atau 
sulit menjelma menjadi unit usaha be-
sar atau korporasi,” ujarnya.

Hal itu, lanjut pencetus ekonomi 
murakabi ini, terjadi dalam pengertian 
pasar persaingan jelas UMKM tetap 
akan sulit untuk maju bersanding di pa-

pan atas. 
Meskipun demikian, keberadaan 

UMKM akan tetap ulet atau tahan bant-
ing meskipun situasionalnya dianggap 
ekonomi papan bawah. Pasalnya, usa-

ha mereka atau pelaku UMKM menjadi 
satu-satunya tumpuan hidup keluarga.

“Bagaimana menyetarakan konteks 
pasar dan usaha UMKM dengan korpo-
rasi? Mesti sistem ekonomi murakabi 
diterapkan di Indonesia. Itulah sebe-
narnya pemberdayaan ekonomi inklusi 
yang lebih tepat dalam pembangunan 
ekonomi,” beber Agus.

PR Harus Diselesaikan
Sementara itu, peneliti dari Institute 

for Development of Economics and 
Finance (Indef), Nur Komaria menya-

l INFO UTAMA
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takan, sejauh ini pemerintah sudah 
memiliki beberapa kegiatan yang men-
dorong UMKM. Tetapi, kegiatan atau 
program tersebut masih bersifat umum 
dan tidak banyak yang fokus pada gen-
der. 

“Programnya bagus, misalnya, 
UMKM digital atau go online. Program 
lainnya terkait pendanaan adalah 

kredit yang memang dikhususkan un-
tuk perempuan yaitu Mekaar dari PT 
Permodalan Nasional Madani (PNM) 
yang bunganya kecil,” kata Nur.

Terkait dengan inklusi keuangan, 

Nur berpandangan, Indonesia masih 
memiliki pekerjaan rumah alias PR. 
Jumlah kategori unbanked dan under-
banked yang sangat besar.

Artinya, masih banyak lapisan 
masyarakat yang belum tersentuh 
perbankan. Hal itu menjadi tantangan 
UMKM semakin berat untuk memper-
oleh pendanaan. Apalagi, syarat dari 
perbankan cukup ketat karena mereka 
tidak mau mengambil risiko jika yang 
mengajukan pinjaman adalah perem-
puan. 

Selain itu, sebaiknya pemerintah 
juga mulai memperkenalkan ekosis-

tem digital pada pelaku UMKM perem-
puan. Bukan hanya diberikan pema-
haman soal berusaha pada platform 
e-commerce saja, tapi juga diberikan 
pemahaman soal aplikasi pencatatan 
digital.

Dengan begitu, membuat pelaku 
UMKM perempuan bisa mendapatkan 
literasi keuangan dan literasi digital. 
Pencatatan digital bisa memotivasi 
para pelaku UMKM perempuan lebih 
produktif karena pencatatan lebih 
rapih, cepat, produktif dan bisa menge-
tahui secara langsung untung dan rugi 
pada hari itu juga. 

“Pada akhirnya jika perempuan in-

gin mengajukan pendanaan ke per-
bankan, akan lebih mudah,” kata dia.

Selain itu, pelaku UMKM perempuan 
juga bisa dikenalkan layanan keuan-
gan lain sebagai alternatif, misalnya 
dengan skema security crowdfunding 
yang menyediakan pendampingan 
secara pemasaran, dan administrasi 
keuangan. 

Layanan keuangan lainnya yang 
harus diketahui pelaku UMKM peremp-
uan adalah peer-to-peer (P2P) lending 
yang berizin dari Otoritas Jasa Keuan-
gan (OJK) yang berfokus pada perem-
puan.

Pekerjaan rumah yang harus dis-
elesaikan pemerintah terkait kemajuan 
pelaku UMKM, terutama perempuan, 
mendorong literasi  keuangan dan digi-
tal. Lalu, pemerintan harus memper-
luas jangkauan ekosistem digital dan 
membuka pelatihan bersama komuni-
tas UMKM.

Pemerintah juga harus membuat 
lebih banyak lagi program kredit ber-
bungan ringan untuk kaum peremp-
uan. 

“Yang terpenting, perempuan itu 
sama dengan laki-laki dalam hal mema-
jukan UMKM dan ekonomi Indonesia,” 
pungkasnya.l

l INFO UTAMA
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l INFO UTAMA

aJak Joe biDen nikmati 
Pesona Pulau Dewata 

Tongkat estafet presidensi 
G20 resmi berpindah dari 

Italia ke Indonesia. Presiden 
Joko Widodo pun men-

gundang seluruh pemimpin 
dunia ke Bali tahun depan. 

Termasuk Presiden Amerika 
Serikat, Joe Biden.

K
edatangan Biden akan men-
jadi hubungan bilateral yang 
baik dengan Indonesia. Tera-
khir kali pemimpin Amerika 

Serikat datang ke Tanah Air adalah 
Barrack Obama pada 2010 saat masih 
menjadi presiden. Kemudian kem-
bali lagi pada 2017, usai dirinya sudah 
tidak menjabat.

”Kami akan menjamu Yang Mulia 
dan Bapak, Ibu, di ruang terbuka, di 
hamparan pantai Bali yang indah, 
yang menginspirasi gagasan-gagasan 
inovatif untuk produktivitas G20 ke 
depan. Sampai bertemu di Indonesia. 
Terima kasih,” ujar Presiden Jokowi 
kepada seluruh pemimpin dunia yang 
hadir di KTT G20 Roma.

Presiden Jokowi menjelaskan, 
bahwa presidensi G20 Indonesia, akan 

mendorong upaya bersama untuk pe-
mulihan ekonomi dunia, dengan tema 
besar “Recover Together, Recover 
Stronger”. Pertumbuhan yang inklusif, 
berorientasi manusia, serta ramah ling-
kungan dan berkelanjutan, menjadi 
komitmen utama kepemimpinan Indo-
nesia di G20.

“Upaya tersebut harus dilakukan 
dengan cara luar biasa, terutama mela-
lui kolaborasi dunia yang lebih kokoh, 
dan inovasi yang tiada henti. G20 
harus menjadi motor pengembangan 
ekosistem yang mendorong kolabo-
rasi dan inovasi ini. Hal ini yang harus 
terus kita perdalam pada pertemuan-
pertemuan kita ke depan,” jelasnya.

Setelah dari Roma, Jokowi lalu be-
rangkat ke Glasgow, Skotlandia meng-
hadiri KTT Pemimpin Dunia (Confer-

FOTO-FOTO: REPRO
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ence of Partites/COP) 26 mengenai 
perubahan iklim. Presiden menegas-
kan, posisi Indonesia dalam isu peru-
bahan iklim adalah sangat konsisten. 
Menurutnya, Indonesia akan terus 
bekerja keras memenuhi komitmen 
yang telah dibuat.

Gaet Investor Industri Hijau
Di Glasgow, jadwal presiden sangat 

padat. Saat tiba di sana pada 31 Okto-
ber sekitar pukul 21.40 waktu setem-
pat, kepala negara langsung menuju 
hotel, untuk bertemu Menteri Lingkun-
gan Hidup, Siti Nurbaya yang telah 
menunggu.

Pada Senin (1/11/2021) presiden di-
agendakan pertemuan bisnis dengan 
perusahaan Inggris yang akan berin-
vestasi di Indonesia. Setelahnya, Pres-
iden Jokowi akan menghadiri upacara 
pembukaan Konferensi Tingkat Tinggi 
(KTT) Pemimpin Dunia COP26 yang di-
gelar di Scottish Event Campus (SEC). 
Presiden Jokowi juga akan menyam-
paikan pernyataan nasional dalam 
pertemuan COP26 tersebut.

Di sela-sela kegiatan KTT COP26, 
Presiden Jokowi turut diagendakan 
untuk melakukan pertemuan bilateral 
dengan sejumlah pemimpin negara 
dan sejumlah pihak, yaitu Perdana 
Menteri Inggris, Perdana Menteri Pal-
estina, Presiden Amerika Serikat, CEO 
Rockefeller, Jeff Bezos, dan Bill Gates.

Dalam pertemuan itu, presiden me-
nekankan pembahasan pada investasi 
di bidang ekonomi hijau. Dia meng-
garisbawahi pada, beberapa hari lalu, 
dirinya telah menandatangani Peratu-
ran Presiden mengenai instrumen nilai 
ekonomi karbon yang akan mengatur 
mekanisme karbon  ke depan.

“Selain mengurangi emisi gas ru-
mah kaca, langkah ini juga mening-
katkan pendanaan pembangunan. 
Pasar karbon harus dikelola dengan 
berkeadilan dan transparan. Kebijakan 
pengendalian perubahan iklim Indo-
nesia juga mencakup transisi menuju 
green economy,” ujar Jokowi.

Selain itu, di sektor energi, Indo-
nesia membuka peluang Investasi 
untuk memensiunkan pembangkit-
pembang kit batu bara dan menggan-
tikannya dengan energi terbarukan. 
Pemerintah telah mengidentifikasi 

ada 5,5 GW PLTU batu bara yang bisa 
masuk dalam proyek ini, dengan kebu-
tuhan pendanaan sebesar USD25-30 
miliar selama delapan tahun ke depan.

“Indonesia akan mengalihkan pem-
bangkit batu bara dengan renewable 
energy pada tahun 2040, dengan cata-
tan jika terdapat kerja sama, teknologi, 
nilai keekonomian yang layak, dan pen-
danaan internasional yang membantu 
transisi energi tersebut,” tutur presiden.

Tidak hanya itu, potensi pengem-
bangan kendaraan dan baterai listrik 
di Indonesia sangat luar biasa. Dikare-

nakan ujar Jokowi, kekayaan mineral 
di Bumi Pertiwi seperti nikel, tembaga 
dan bauksit atau alumunium yang san-
gat melimpah.

“Saat ini sudah ada USD35 miliar in-
vestasi yang sudah terkomitmen dan 
juga sedang berjalan dalam mata ran-
tai baterai dan kendaraan listrik.”

Indonesia juga sedang memban-
gun Green Industrial Park di Kaliman-
tan Utara seluas 13 ribu hektare yang 
akan menggunakan sumber energi 
ramah lingkungan, seperti hydropow-
er dan panel surya. Sehingga produk 
yang dihasilkan akan ramah lingkung-

an.
Pertemuan dengan CEO ini dihara-

pkan dapat mengakselerasi realisasi 
komitmen investasi perusahaan yang 
hadir dalam pertemuan yang menca-
pai USD9,29 miliar, guna mendukung 
percepatan transisi energi dan ekono-
mi hijau di Indonesia.

“Sekali lagi, Indonesia selalu jalan-
kan komitmennya. Indonesia tidak 
suka membuat retorika. Tapi kami 
terus bekerja untuk memenuhi komit-
men. Sebagai penutup, saya ingin 
menyampaikan apresiasi komitmen 

investasi bapak ibu sekalian ke Indo-
nesia sebesar USD9,29 miliar. Indone-
sia siap menjadi mitra yang baik bagi 
investasi anda,” kata dia.

Mendengarkan penjelasan terse-
but, para CEO sepakat menganggap 
Indonesia adalah tempat yang me-
narik untuk berinvestasi dan juga men-
dukung keketuaan Indonesia di G20.

“Indonesia telah menjadi destinasi 
yang sangat atraktif bagi Foreign Di-
rect Investment. Kita percaya Indone-
sia akan terus menarik investasi dari 
seluruh dunia,” ucap salah satu dari 
CEO.l
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bawa Pulang investasi 
Puluhan miliar Dolar

Selama beberapa hari di 
luar negeri Presiden Joko 

Widodo membawa komit-
men investasi puluhan 

miliar dolar Amerika Serikat. 
Bahkan saat melakukan 

kunjungan dari Uni Emirat 
Arab (UEA), Jokowi mampu 
meyakinkan Putra Mahkota 
Abu Dhabi, Sheikh Moham-

med Bin Zayed Al Nahyan 
(MBZ) menanamkan 

uangnya di Tanah Air se-
banyak USD32,7 miliar.

J
umlah tersebut didapat dari 
19 perjanjian kerja sama yang 
pertukarannya dilakukan pada 
Kamis (4/11/2021). Hal terse-

but diungkapkan oleh Menteri Luar 
Negeri (Menlu) Retno Marsudi dalam 
keterangannya di Hotel Emirates Pal-
ace, Abu Dhabi, Rabu (3/11/2021) 
waktu setempat.

Menlu menjelaskan bahwa, komit-
men bisnis dan investasi tersebut 
menjadi salah satu bahasan saat Pres-
iden Jokowi bertemu dengan Putra 
Mahkota Abu Dhabi, Sheikh Moham-
med Bin Zayed Al Nahyan (MBZ) di 
Istana Al-Shatie, Abu Dhabi. “Kedua 
pemimpin membahas kemajuan kerja 
sama investasi antara kedua negara,” 
ujar Retno.

Menlu merincikan, komitmen bis-
nis dan investasi tersebut antara lain 

kerja sama antara Indonesia Invest-
ment Authority (INA) dengan Abu 
Dhabi Growth Fund (ADG), INA dan DB 
World, floating solar panel antara Mas-
dar dan Pertamina, refinery Balikpa-
pan, manufaktur dan distribusi vaksin 
dan bio product.

Selain itu juga berbagai kesepaka-
tan G42 dengan mitra di Indonesia, 
antara lain di bidang smart

cities, telekomunikasi, pengem-
bangan laboratorium genomic, dan 
lain sebagainya. “Jika ditotal, maka 
nilai komitmen yang diperoleh sam-
pai titik ini, dalam kunjungan ini, ada-
lah USD32,7 miliar. Menteri Investasi 
masih akan melakukan pertemuan 
investasi dan juga ada pertemuan den-
gan perusahaan besar Amerika yang 
mudah-mudahan akan ada komitmen-
komitmen baru,” paparnya.

FOTO-FOTO: REPRO
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Dalam kesempatan yang sama, 
Menteri Investasi/Kepala Badan Koor-
dinasi Penanaman Modal (BKPM), 
Bahlil Lahadalia, menjelaskan bahwa, 
Indonesia akan memberikan karpet 
merah bagi semua negara untuk mel-
akukan realisasi investasi di Tanah 
Air, tidak hanya condong kepada satu 
negara. Atas dasar itu, Bahlil akan mel-
akukan perjanjian dengan salah satu 
pengusaha dari Amerika.

“Sekarang kita lagi melakukan 
negosiasi akhir sampai dengan tengah 
malam, yang akan masuk di bidang 
hilirisasi. Kenapa hilirisasi? Salah satu 
visi besar Bapak Presiden pada poin 
kelima adalah tentang bagaimana 
membangun transformasi ekonomi di 
mana transformasi ekonomi wujudnya 
adalah nilai tambah dengan industrial-
isasi. Ini akan kita buat dan kita umum-
kan besok nanti,” ujar Bahlil, sekaligus 
berharap, nilai USD32,7 miliar yang 
telah ada, bisa didongkrak lagi.

Sebelumnya, saat Presiden Jokowi 
bertemu dengan para investor di Glas-
gow di sela-sela KTT Pemimpin Dunia 
COP26, Indonesia juga mendapatkan 
komitmen investasi sebesar USD9,2 
miliar. Sehingga jika ditotal dengan 
jumlah komitmen investasi yang di-
dapat di UEA, jumlahnya mencapai 
USD41,99 miliar.

Selain di bidang investasi, dalam 
pertemuan antara Presiden Jokowi 
dengan Pangeran MBZ juga dibahas 
isu di bidang perdagangan. Kedua 
pemimpin sepakat agar perjanjian 
kemitraan ekonomi komprehensif atau 
Comprehensive Economic Partner-
ship Agreement (CEPA) antara kedua 
negara dapat segera diselesaikan.

“Perundingan sudah dilakukan be-
berapa kali dan Presiden mengharap-
kan pada Maret 2022 perundingan da-
pat diselesaikan,” ucap Menlu Retno. 

Tamu Kehormatan
Dalam kesempatan itu, Presiden 

Jokowi juga menyampaikan un-
dangan kepada Putra Mahkota Abu 
Dhabi Sheikh Mohammed Bin Zayed 
Al Nahyan, untuk hadir sebagai tamu 
pada Konferensi Tingkat Tinggi (KTT) 
G20 di Bali 2022 mendatang. Saat In-
donesia memegang presidensi G20.

“KTT G20 tahun depan akan dis-

elenggarakan di Bali 30-31 Oktober 
2022. Saya telah berencana mengun-
dang Yang Mulia sebagai tamu pres-
idensi Indonesia tahun depan. Saya 
sangat berharap Yang Mulia dapat me-
nerima undangan saya ini,” ujar Pres-
iden Jokowi.

Menlu Retno menyampaikan, 
ajakan itu disambut baik oleh Putra 
Mahkota, dan akan menjadi tamu ke-
hormatan untuk Indonesia. “UEA akan 
menjadi salah satu tamu undangan 
untuk KTT G20 di bawah presidensi 
Indonesia,” ujar Retno.

Menlu juga menjelaskan bahwa 

pertemuan yang dilakukan antara 
kedua pemimpin berlangsung cukup 
lama, sekitar 2,5 jam. Selain soal G20, 
kedua pemimpin juga membahas ber-
bagai macam isu termasuk masalah 
kerja sama di bidang energi terbaru-
kan, pembangunan ibu kota baru, inv-
estasi, dan perdagangan.

Isu lain yang dibahas kedua pem-

impin yakni mengenai travel corridor 
arrangement (TCA). Indonesia telah 
memiliki TCA dengan PEA sejak 29 
Juli 2020 yang merupakan salah satu 
TCA pertama yang dimiliki Indonesia 
pada masa pandemi. Dengan adanya 
vaksin dan platform-platform perlind-
ungan, maka TCA ini harus diperkuat.

“Oleh karena itu, kedua belah pihak 
telah sepakat untuk memperkuat TCA 
dengan saling pengakuan sertifikat 
vaksin dan juga integrasi platform per-
lindungan perjalanan,” ujar Retno.

Presiden Jokowi dan Putra Mahkota 
MBZ juga berkomitmen memperkuat 

kerja sama dan kemitraan dalam pem-
bangunan ibu kota baru. Kedua pem-
impin sepakat untuk menindaklanjuti 
secara intensif berupa pertemuan-per-
temuan pada tingkat teknis.

“Beliau mengarahkan untuk terus 
diintensifkan khusus membahas men-
genai pembangunan ibu kota baru,” 
jelasnya. l
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Pelabuhan tanJung 
carat tetaP Proyek 
strategis nasional

NFO sUMsel

P
elabuhan yang akan berloka-
si di Kawasan Ekonomi 
Khusus (KEK) Tan-
jung Api-Api, Ka-

bupaten Banyuasin, ini 
dipastikan mundur dari 
jadwal semula yang 
seharusnya November 
2021.

Pelaksana Tugas (Plt) 
Asisten II Bidang Ekonomi, 
Keuangan dan Pembangunan 
Pemprov S umsel, Ekowati Ret-
naningsih, mengatakan, mundurnya 

jadwal tersebut disebabkan ada be-
berapa pekerjaan administrasi yang 

harus dirampungkan. 
“Kita undur, jadinya De-
sember 2021. Tetapi 
proyek itu tetap masuk 
dalam proyek strat-
egis nasional (PSN), 

jadi pasti ada banyak 
kemudahan dan perce-

patan,” kata Ekowati, Jumat 
(22/10/2021).

Menurut Ekowati, saat ini, pihaknya 
tengah mempersiapkan jalur akses 

Pemerintah Provinsi Sumatera 
Selatan menyatakan pem-
bangunan Pelabuhan Laut 
Dalam Tanjung Carat, yang 

merupakan proyek strategis 
nasional (PSN), akan dilakukan 

peletakan batu pertama atau 
groundbreaking pada Desem-

ber 2021.
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menuju pelabuhan, seperti jalan dan 
sarana infrastruktur lainnya. 

“Untuk jalan dikerjakan Dinas PUBM-
TR Sumsel. DED (Detail engineering 
design)-nya sudah,” ujar dia. 

Ekowati menjelaskan, pemban-
gunan akses jalan ke pelabuhan itu, 
nantinya akan mendapat bantuan 
APBN melalui Kementerian Pekerjaan 
Umum dan Perumahan Rakyat (PUPR).

Pelabuhan Tanjung Carat digadang-
gadang menjadi gerbang ekspor di 
Bumi Sriwijaya. Pelabuhan ini diharap-
kan bisa meringankan beban Pelabu-
han Boom Baru yang ada di tengah 
Kota Palembang. 

Selama ini, untuk pengangkutan 
komoditas di Sumsel hanya dilakukan 
melalui pelabuhan tersebut. Mulai dari 
minyak sawit, karet, kelapa dan berba-
gai komoditas lainnya. Namun, proses 
pengangkutan kurang maksimal lanta-
ran harus melalui Sungai Musi. 

Pelayaran kapal kerap terhambat 
lantaran adanya pendangkalan sun-

untuk pembangunan Pelabuhan 
Tanjung Carat. 

Hal tersebut dis-
ampaikan Direktur 

K e p e l a b u h a n a n 
Kementerian Per-

hubungan, Su-
bagiyo mela-
lui Kepala 
Sub Ba-
gian Hu-

mas Ditjen 
P e r h u b u n -

gan Laut 
K e m e n t e r i a n 

Perhubungan, Sri-
yadi saat dihubungi 

Info Indonesia, Jumat 
(12/11/2021).
“Info dari kepelabuhanan 

untuk lokasi masih dalam 
tahap pembahasan. Meng-
ingat, lokasi berada di hu-
tan lindung primer,” kata 
dia.

gai. Nantinya, 
pelaksanaan pem-
bangunan akan 
menggunakan 
dana sharing 
antara pemer-
intah dan 
badan usa-
ha. Estimasi 
a n g g a r a n 
yang bakal 
dibutuhkan 
m e n c a p a i 
Rp2 triliun.

Terpisah, 
D i r e k t o r a t 
J e n d e r a l 
P e r h u b u n -
gan Laut Ke -
m e n t e r i a n 
Perhubungan 
m e n g a t a k a n 
masih meng-
kaji lokasi yang 
menjadi target 
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Pihak Pemprov Sumsel telah menya-
takan bahwa lahan bersih yang dibu-
tuhkan untuk pembangunan Pelabu-
han Tanjung Carat seluas 461 hektare 
itu semuanya milik dari provinsi yang 
saat ini dipimpin Herman Deru itu.

Sriyadi mengatakan, saat ini, Kemen-

bangun pelabuhan tidak hanya mem-
bangun infrastruktur dan ekonomi, 
tetapi juga membangun lingkungan 
maritim tetap terjaga,” ujarnya.

Sriyadi menuturkan, pemerintah 
dae rah dan masyarakat akan diun-
tungkan dengan pem bangunan pe-
labuhan ter sebut.

“Yang pasti untuk meningkatkan ko-
moditi ekspor di Sumsel, sehingga ek-
spor nanti langsung ke negara tujuan. 
Sekaligus pelabuhan baru nanti untuk 
meningkatkan pertumbuhan ekonomi, 
terlebih Sumsel akan masuk kawasan 
ekonomi khusus,” ungkapnya.

Sebelumnya, Menteri Perhubun-
gan, Budi Karya Sumadi, mengatakan, 
pembangunan pe labuhan baru ini 

merupakan inisiatif yang sudah cukup 
lama. Bahkan, Presiden Joko Widodo 
meminta pihaknya untuk memastikan 
pembangunan pelabuhan di Tanjung 
Carat itu.

“Presiden telah meminta kami untuk 
memastikan pembangunan pelabu-
han di Tanjung Carat ini harus segera 
dilaksanakan dan sudah dilakukan 
groundbreaking pada tahun ini,” kata 
Budi 20 Februaru 2021.

Budi mengatakan, titik lokasi diban-

l INFO SUMSEL

terian Perhubung an sedang menyu-
sun kajian lingkungan hidup strategis. 
Sehingga, peletakan batu pertama 
baru akan dilaksanakan ketika proses 
pengkajian telah selesai dilakukan.

“Menunggu selesainya kajian ling-
kungan hidup strategis. Karena mem-

Direktur Kepelabuhan Kemenhub Subayo.

Pelabuhan Tanjung 
Carat digadang-
gadang menjadi 
gerbang ekspor di 
Bumi sriwijaya. 
Pelabuhan ini di-
harapkan bisa 
meringankan be-
ban Pelabuhan 
Boom Baru yang 
ada di tengah kota 
Palembang. 

“
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gunnya Pelabuhan Tanjung Carat su-
dah dinyatakan layak karena telah me-
menuhi tiga kriteria. Pertama, memiliki 
kedalaman air yang cukup yaitu 12-18 
meter, sehingga bisa disinggahi kapal-
kapal berukuran besar. Kedua, lokasi 
daerahnya terjangkau. Ketiga, keter-
sedian tanah/lahan, sehingga sudah 
siap untuk dilakukan pembangunan 
pelabuhan.

Menurut Ketua Bidang Angkutan 
Laut dan Logistik Masyarakat Trans-
portasi Indonesia (MTI), Leny Mayouri, 
meski masih belum dilakukan pem-
bangunan Pelabuhan Tanjung Carat, 
namun efek positifnya diyakini akan 
berdampak mendongkrak perekono-
mian di Bumi Sriwijaya. 

Leny mengatakan, proyek ground-
breaking Pelabuhan Tanjung Carat 
merupakan bentuk keberhasilan 
pemerintah pusat dan daerah dalam 
meningkatkan roda perekonomian. 

“Itu bagus sekali,” kata Leny kepada 
Info Indonesia, Jumat (12/11/2021).

Leny mengatakan, Pelabuhan Tan-
jung Carat akan terintegarsi dalam 

kawasan industri yang berada di Kota 
Palembang. Sehingga, membuat dam-
pak efisiensi dari sisi transportasi lo-
gistik. Hal itu akan menguntung bagi 
masyarakat dan mempercepat arus 
barang. 

Selain itu, pemindahan kawasan 

industri dari Palembang ke Tanjung 
Api-Api, akan membuat Palembang 
sebagai ibu kota provinsi semakin leb-
ih nyaman untuk tempat hunian dan 
pemerintahan.

Pelabuhan Tanjung Carat yang mer-
upakan proyek strategis nasional akan 
menjadi pelabuhan internasional, yang 
tidak hanya berdampak pada pereko-
nomian di Sumsel, tapi nasional.

“Masyarakat secara umum akan 
menikmati adanya kegiatan ekonomi 
yang ditumbuhkan karena pelabu-
han,” imbuhnya.

Untuk itu, Leny meminta kepada 
pemerintah agar mempercepat proses 
gorundbreaking, sekaligus melibat-
kan masyarakat dalam prosesnya. Un-
tuk itu, dia mengingatkan kontraktor 
pekerja Pelabuhan Tanjung Carat un-
tuk memanfaatkan tenaga kerja lokal 
dalam pembangunan. l

“Sehingga, pergerakan eko nomi di 
daerah terjadi. Jangan sampai semua 
dari Jakarta atau asing, sehingga dae-
rah kehilangan benefit masa konstruk-
si,” tegas dia.l	

sehingga, per-
gerakan eko nomi di 
daerah terjadi. Jan-
gan sampai semua 
dari Jakarta atau 
asing, sehingga 
daerah kehilangan 
benefit masa kon-
struksi

“

Ketua Bidang Angkutan Laut dan Logistik Masyarakat Transportasi Indonesia (MTI), Leny Maryouri.
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4Pemprov-dPrd sumsel sepakati kUa-PPas 2022 

PercePat kerJa, 
tuntaskan yang tertunDa 
Pemerintah Provinsi bersama Dewan Perwakilan Rakyat Daerah Provinsi Sumsel, menyepakati Kebi-
jakan Umum Anggaran dan Plafon Prioritas Anggaran Sementara (KUA-PPAS) Anggran Pendapatan 

Belanja Daerah (APBD) 2022 sebesar Rp10,1 triliun. 

A
ngka ini sesuai hasil pem-
bahasan Badan Anggaran 
(Banggar) bersama Tim Ang-
garan Pemerintah Daerah 

(TAPD) Provinsi Sumsel. Hal tersebut 
disampaikan langsung oleh Gubernur  
Sumsel H Herman Deru saat Rapat 
Paripurna ke-42)DPRD Provinsi Sum-

sel, dengan agenda penandatanga-
nan Nota Kesepakatan bersama antara 
Pimpinan DPRD Provinsi Sumsel dan 
Gubernur Sumsel terhadap KUA dan 
PPAS APBD Tahun Anggaran 2022, 
bertempat di Ruang Rapat Paripurna 
DPRD Provinsi Sumsel, Jumat pagi 
(12/11/2021).

Gubernur Herman Deru menutur-
kan, berdasarkan Nota Kesepakatan 
KUA dan PPAS yang telah ditandata-
ngani bersama oleh gubernur den-
gan pimpinan DPRD Sumsel,  pada 
12 November 2021, maka Rancan-
gan Peraturan Daerah tentang APBD 
Provinsi Sumatera Selatan Tahun 
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yang implementatif dan akuntabel,” 
tuturnya.

Sementara Prioritas Plafon Angga-
ran Sementara (PPAS) adalah program 
prioritas, dan patokan batas maksimal 
anggaran yang diberikan kepada per-
angkat daerah, untuk setiap program 
kegiatan dan sub-kegiatan. Sebagai 
acuan dalam penyusunan rencana 
kerja dan anggaran kerja.

“PPAS disusun berdasarkan kebi-
jakan sebagaimana yang diarahkan 
dalam kebijakan umum APBD, PPAS 
akan memuat capaian sasaran pro-
gram yang kemudian akan digunakan 
sebagai dasar pertimbangan penen-
tuan besaran, pagu indikatif serta hal-
hal yang perlu mendapatkan perhatian 
organisasi perangkat daerah  dalam 
menjabarkan program lebih lanjut 
kedalam masing-masing kegiatan,” 
pungkas Anita. l

Anggaran 2022 ditetapkan sebesar 
Rp10.128.771.031.458,00. 

Lebih jauh Herman Deru mengata-
kan, dengan disetujuinya RAPBD Sum-
sel Tahun Anggaran 2022, dia optimis-
tis untuk menyegerakan penyelesaian 
infrastruktur yang belum tuntas. Pem-
prov Sumsel juga telah mengalokasi-
kan lagi anggaran untuk jembatan 
yang usianya di atas 20 tahun untuk 
konstruksinya. 

“Alhamdulillah sudah banyak presta-
si yang kita dapat baik yang nyata atau 
berdasarkan survei, tapi tentu masih 
banyak juga yang harus kita tingkatkan 
lagi, itu kita harus jujur mengakui. Ke-
wajibaan-kewajiban infrastruktur yang 
menjadi kewajiban provinsi itu sudah 
bisa dikatakan mencapai 100 persen,” 
tambahnya  

“Kita tingkatkan kostruksinya, kedua 
akan membantu kabupaten/kota. Di 

mana ada beberapa kabupaten/kota 
sulit untuk membangun jika tidak me-
miliki pendanaan yang dibantu oleh 
pusat maupun provinsi,” jelas dia.

Sementara itu, Ketua DPRD Provinsi 
Sumsel Hj. R.A. Anita Noeringhati men-
uturkan, penyusunan KUA Tahun Ang-
garan 2022, dilakukan melalui proses 
analisis teknokratik, berdasarkan RKPD 
Tahun 2022. Serta memperhatikan 
kebijakan anggaran Pemprov Sum-
sel lainnya, dan menelaah hasil reses 
DPRD Provinsi Sumsel tahun ini. 

Selain itu penyusunan KUA Tahun 
Angggaran 2022, juga memperhati-
kan kebijakan pembangunan nasional 
dengan berpedoman pada Permend-
agri Nomor 27 Tahun 2021 tentang 
pedoman penyusunan APBD Tahun 
Anggaran 2022.

“Melalui tahapan penyusunan ini, 
diharapkan dapat terwujudnya  KUA 
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4Herman deru Wujudkan sumsel Mandiri Pangan 

tingkatkan keseJahteraan masyarakat,
ubah Pola konsumtif JaDi ProDuktif

Untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat, Gubernur Provinsi Sumatera Selatan 
(Sumsel), Herman Deru meluncurkan program “Sumsel Mandiri Pangan” pada akhir No-

vember 2021. 

P
rogram Sumsel Mandiri Pan-
gan, merupakan upaya yang 
dilakukan pemerintah untuk 
meningkatkan kesejahteraan 

masyarakat. Herman Deru meyakini 
program ini akan berdampak signifi-

kan dalam menanggulangi kebutuhan 
masyarakat.

Orang nomor satu di Sumsel ini men-
gatakan, program tersebut mendorong 
masyarakat untuk hidup produktif. 

“Program Sumsel Mandiri Pangan 

ini akan saya launching pada akh-
irnya November nanti,” ungkapnya 
saat melalukan safari Jumat di Masjid 
Taqwa Desa Sungai Pinang, Kecama-
tan Rambutan Kabupaten Banyuasin, 
Jumat (12/11/21).
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Sumsel di Masjid Taqwa dalam kegia-
tan safari yang rutin dilakukan.

“Kita mendukung segala program 
Pemerintah Provinsi Sumsel. Termas-
uk program Sumsel Mandiri Pangan,” 
ucapnya.

Dia mengaku, kunjungan yang di-
lakukan Gubernur Sumsel, Herman 
Deru ini menjadi kunjungan perdana 
sejak Masjid Taqwa berdiri.

“Kita juga ucapkan terimakasih ke-
pada Bapak Gubernur Sumsel karena 
telah membantu pembangunan lantai 
masjid dan TPA,” ujarnya. 

Terpisah, Imam dan Khotib sekaligus 
Camat Rambutan, Mursal Marsub, S.Ag 
dalam khotbahnya mengatakan, sosok 

pemimpin yang baik adalah pemimpin 
yang dekat dengan masyarakat.

“Kita harus meneladani kepemimpi-
nan yang dilakukan Umar bin Khattab. 
Beliau datang secara langsung untuk 
melihat warganya untuk memastikan 
tidak ada yang kelaparan,” dalam khot-
bahnya.

Dia menjelaskan, sosok pemimpin 
seperti Umar Bin Khattab akan ber-
dampak baik bagi suatu negara. Se-
hingga terwujudnya negeri yang 
agung dan meraih berkah.

“Mentaati pemerintah, termasuk im-
bauan vaksin menjadi bagian yang 
harus kita lakukan agar COVID-19 per-
gi dari Indonesia,” tegasnya.

Turut hadir Anggota DPRD Sumsel, 
M Yaser, Sekwan Kabupaten Banyu-
asin, Adam Ibrahim, Camat Rambutan 
Kabupaten Banyuasin, Mursal Marsub, 
S.Ag, Plh Kepala Desa Sungai Pinang, 
Haris Fadillah, S.Hum, Ketua Masjid 
Taqwa, Herman Madani dan Tokoh 
Agama Desa Sungai Pinang.l

Herman Deru menilai, program 
ini juga akan mengubah, pola pikir 
masyarakat dari konsumtif menjadi 
produktif. Sehingga mengurangi biaya 
hidup masyarakat. 

“Nanti kita akan bekerjasama den-
gan berbagai pihak untuk mewu-
judkan kemandirian pangan ini. 
Masyarakat diajak menanam sendiri 
kebutuhan dasar seperti cabai dan lain 
sebagainya,” ucapnya. 

Dia menambahkan, dukungan 
masyarakat sangat dibutuhkan dalam 
menyukseskan program Sumsel Man-
diri Pangan. “Minta dukungannya, ke-
pada masyarakat untuk menyukses-
kan program Sumsel Mandiri Pangan 
ini,” tegasnya. 

Sebelumnya, program Sumsel Man-
diri Pangan sendiri telah diperkenal-
kan oleh Gubernur Herman Deru ke 
banyak pihak. Bahkan telah mendapat 
dukungan oleh sejumlah stakeholder 
terkait, termasuk pihak sewasta.

Bahkan Bank Mandiri dan Bank 
SumselBabel telah bersedia untuk 
berkontribusi dalam program terse-
but. Sehingga bisa sama-sama men-
ingkatkan produktivitas ekonomi 
masyarakat untuk mengurangi rawan 
pangan dan gizi melalui pendaya-
gunaan sumber daya, kelembagaan 
dan kearifan lokal.

Sementara itu, Pengurus Masjid 
Taqwa, Abdul Kadir mengucapkan ter-
imakasih atas kedatangan Gubernur 
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4Menjadikan Tangerang selatan Unggul di Usia ke 13 Tahun

Perkuat umkm 
sebagai roh ekonomi

Pandemi COVID-19 menyisakan banyak pekerjaan rumah. Tidak hanya kesehatan, ekonomi pun 
lumpuh. Wali Kota Tangerang Selatan Benyamin Davnie, bersama Wakil Wali Kota Pilar Saga Ichsan 
berkomitmen mengembalikan dan memperkuat sendi perekonomian lewat Usaha Mikro Kecil dan 

Menengah (UMKM).

S
ebagai kota penyangga Ibu 
Kota Jakarta, dalam 13 tahun 
terakhir, pelaku UMKM tumbuh 
dan mengalami peningkatan 

yang signifikan. Setidaknya saat ini ter-
catat ada 90.000 pelaku usaha di sektor 
tersebut di seluruh Tangerang Selatan 
saat ini berdasarkan data Badan Pusat 
Statistik.

Mereka inilah yang selama 
pandemi, terus berjuang 
dan mempertahankan 
usahanya meski situasi 
tak terlalu baik. Tapi, 
k e t a n g g u h a n n y a 
menurut Benyamin 
Davnie sudah sangat 
teruji.

“Perdagangan meru-

pakan roh perekonomian di Tangerang 
Selatan. Kondisi ekonomi dari minus ke 
plus dalam waktu singkat, pascapande-
mi adalah pontensi yang luar biasa,” kata 
pria yang akrab disapa Bang Ben ini.

Pria yang selama dua periode men-

jabat sebagai Wakil Wali Kota Tangsel 
mendampingi Airin Rachmi Diany itu, 
tahu benar potensi yang dimiliki UMKM. 
Kini, ketika menjabat sebagai orang no-
mor satu di sana, Bang Ben ingin agar 
kebijakan dan program yang dibuat 
mendukung penuh UMKM.

Terutama ihwal perizinan yang lebih 
dimudahkan. Serta pro-

gram dari satuan kerja 
perangkat daerah 

(SKPD) terkait, 
untuk dapat 

memajukan 
UMKM Tang-

sel.
Salah satu ga-

gasan yang ada 

NFO TaNGeraNG selaTaN
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Wali Kota Tangerang Selatan, 
Drs. H. Benyamin Davnie

Wakil Wali Kota Tangerang Selatan, 
H. Pilar Saga Ichsan, ST, M.Ars
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kata Pilar.
Tidak hanya itu, pria yang akrab disa-

pa Pilar itu menyampaikan, untuk men-
dukung program pemulihan ekonomi 
nasional khususnya di Kota Tangerang 
Selatan, dia akan memberikan pelatihan 
wirausaha, untuk memudahkan pelaku 
UMKM dalam memasarkan produknya.

“Kita akan berikan pelatihan pelaku 
UMKM atau masyarakat di sektor digi-
tal marketing. Karena digital marketing 
saat ini memudahkan pelaku UMKM 

untuk memasarkan produk-produk dan 
marketing digital ini sangat efektif bagi 
pelaku UMKM,” kata Pilar.

Perekonomian Tangsel sejak awal 
pandemi hingga kini mengalami kon-
traksi yang cukup dalam. Namun, pada 
tahun pertama Benyamin dan Pilar 
memimpin kota itu, keduanya secara 
perlahan mau memulihkan dan tumbuh 
lebih kuat.

Hal itu terlihat dari target Pendapatan 

Kota Tangsel, Pilar Saga Ichsan menga-
takan, untuk pemulihan ekonomi harus 
melibatkan seluruh pemangku kepent-
ingan dan peran masyarakat. Dengan 
memperkuat UMKM sebagai roh pere-
konomian nasional, merupakan salah 
satu prioritas utama Pemkot Tangsel.

“Kita (Pemkot) akan memberikan 
bantuan modal, dan didukung dengan 
program-program yang dalam mem-
berikan dampak positif bagi pertumbu-
han ekonomi Kota Tangerang Selatan,” 

l INFO TANGERANG SELATAN

dan paling cepat diimplementasikan 
dalam era teknologi ini ujar dia adalah 
meningkatkan kemampuan digital mar-
keting. Mulai dari skala regional, nasional 
hingga internasional.

“Mengubah kekurangan menjadi 
kekuatan dan menguasai jembatan 
antara produsen dan konsumen,” jelas 
Bang Ben.

Karena tak memungkiri melalui e-
commerce ujar dia, potensi untuk men-
dapatkan pembeli dari belahan dunia 

lain dapat saja terjadi. Selain itu, inovasi 
dan kualitas produk juga harus tetap 
terjaga, sehingga nama Tangsel ikut 
berkibar seiring dengan pertumbuhan 
UMKM nantinya.

“Maka dari itu berkolaborasi dan bers-
inergi harus dilakukan dalam mewujud-
kan Tangsel yang unggul di berbagai 
bidang. Mari fokus ke masa depan kita 
sendiri,” tegas Bang Ben.

Senada dengan Bang Ben, Wakil Wali 
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Asli Daerah pada 2022 mendatang yang 
dipatok cukup tinggi, atau naik 7,47 
persen dibandingkan tahun ini. 

Target PAD 2022 sebesar Rp 1,6 triliun. 
Tahun lalu Rp 1,5 triliun. Jadi mengalami 
kenaikan sekitar Rp113 miliar atau naik 

7,47 persen.
Benyamin dan Pilar percaya, mela-

lui strategi yang tepat, dan peran aktif 
masyarakat, serta sinergitas dengan 
seluruh pemangku kepentingan, akan 
tercapai target tersebut. “Insya Allah 

semoga tahun depan kita bisa lebih baik. 
Dengan semangat gotong royong, agar 
terus sehat, sehingga bisa bangkit. Agar 
Tangsel menjadi lebih unggul,” tutup Pi-
lar.

Ujung Tombak Ekonomi
Kepala Dinas Koperasi dan UMKM 

Kota Tangerang Selatan, Deden Deni 
mengatakan, UMKM di Kota Tangerang 
Selatang menjadi ujung tombak dalam 
pemulihan ekonomi, pascaperekonomi-
an di menurun karena diterpa COVID-19. 

“UMKM ini sangat penting pasca 
COVID-19 melanda begitu dalam hing-
ga mempengaruhi perekonomian di 
Tangsel. UMKM menjadi pemulih dan 
menjadi ujung tombak perekonomian 
Tangsel,” kata Deden saat ditemui di 
Kantor Dinas Koperasi dan UMKM, Senin 
(15/11/2021).

Dengan banyaknya UMKM, yang 
telah mencapai 90.000 pelaku usaha, 
Deden akan terus mendorong semakin 
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bertambah. Pihaknya juga akan mem-
bantu, untuk UMKM mengakses pem-
biayaan. “Itu kita lakukan untuk menin-
gkatkan sumber daya manusianya agar 
UMKM bisa mengakses pasar,” katanya.

Dia menerangkan, salah satu UMKM 
yang tak begitu terdampak selama pan-
demi adalah yang bergerak pada sek-
tor pengolahan makanan. Serta yang 
bergerak di sektor bidang kreatif, juga 
mengalami penurunan yang signifikan.

“Bisnis kuliner ramai, untuk itu ke 
depan usaha makro kita dorong untuk 
menjajakan makanan khas Tangsel. 
Nanti kita akan buat pusat jajanan Tang-
sel berserta destinasinya,” ungkapnya.

Menurut Deden kemampuan UMKM 
mengakses pasar merupakan poin pent-
ing. Apalagi, saat ini telah mendorong in-
dustri untuk memasuki era digital. Oleh 
karena itu pelaku UMKM dapat turut 
bertransformasi untuk menggunakan 
digital marketing agar pangsa pasarnya 
semakin luas.

“Paling penting digital marketing ini 
merupakan dampak yang kita dapat 
ambil hikmah dari COVID-19. Pelaku di-
paksa bertransformasi ke digital market-
ing,” tuturya. 

Terkait dengan dengan transformasi 

digital marketing, Deden menyampai-
kan bahwa, Dinas Koperasi dan UMKM 
Kota Tangerang Selatan siap memberi-
kan pelatihan kepada pelaku UMKM, un-
tuk berjalan bagaimana menggunakan 
digital marketing. 

“Kita akan berikan pelatihan, pen-
dampingan, mendorong legalitas, sertifi-
kasi produk termasuk halalnya maupun 
izin edar,” katanya. 

Terkait dengan izin usaha mau-
pun izin edar sebuah produk, kata 
Deden, pelaku UMKM tidak perlu kha-
watir. Karena perizinan semua dilaku-
kan dengan transparan. Dan calon 
pelaku UMKM jika ingin mendaftarkan 
produknya cukup mudah untuk mel-
akukan pendaftaran. 

“Sekarang kan kita sudah online. Dan 
semua informasi juga sudah kita beri-
kan. Jika mereka (pelaku UMKM) tidak 
mengerti. Mereka bisa datang ke kantor 
kami. Proses hanya 10 menit. Cepat dan 
mudah,” jelasnya.l(Adv) 

Bisnis kuliner ramai, 
untuk itu ke depan 
usaha makro kita 
dorong untuk men-
jajakan makanan 
khas Tangsel. Nanti 
kita akan buat pusat 
jajanan Tangsel ber-
serta destinasinya.

“
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A
sisten Pemerintahan dan 
Kesejahteraan Sosial pada 
Sekretariat Daerah Kota De-
pok, Sri Utomo menjelas-

kan, Ngabaso merupakan program 
Pemerintah Provinsi Jawa Barat untuk 
pemenuhan hak anak selama masa 
pandemi. Ada tiga poin yang men-

Melalui program Ngabaturan Barudak Sakola Online (Ngabaso), orang tua di Kota Depok diajak untuk 
memberikan pendampingan serta menjaga kondisi mental anak selama mengikuti Pembelajaran Jarak Jauh 

(PJJ) di masa pandemi. Salah satunya dengan menciptakan suasana belajar yang nyaman di rumah. 

Jaga mental anak 
Pakai ngabaso

jadi fokus guna mewujudkan program 
tersebut.

Pertama, keterlibatan multipihak 
untuk pengembangan sarana belajar, 
dan bermain anak. Kedua, pendam-
pingan dan pemantauan kesehatan 
fisik dan mental serta, hak pendidikan 
dan rekreasi anak dalam pelaksanaan 

PJJ. Terakhir, keterlibatan orang tua 
dalam bentuk edukasi dan forum ko-
munikasi.

“Inti dari pelaksanaan Ngabaso ini 
bagaimana dapat menjaga mental 
anak di masa pandemi. Salah satunya 
dilakukan dengan cara bermain, se-
hingga anak bersekolah online di masa 
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seling.
“Ada 20 anak yang kami ajak untuk 

permainan edukatif dan dongeng. 
Sementara bagi orang tuanya ada 
konseling kelompok dari Pusat Pemb-

elajaran Keluarga (Puspaga),” ujar 
Nessi.  Nessi menambahkan, orang tua 
harus tetap mendampingi anak-anakn-
ya ketika belajar di rumah. Dengan be-

gitu, kedekatan anak dan orang tua 
semakin terjalin erat.  “Kami berharap 
para orang tua bisa membuat suasana 
sekolah online di rumah dengan ny-
aman sehingga anak bisa fokus bela-
jarnya,” pungkasnya.l

pandemi COVID-19 tetap merasa ny-
aman,” ujar Sri Utomo usai peluncuran 
program Ngabaso di lokasi P2WKSS, 
Kelurahan Bojongsari, Kecamatan Bo-
jongsari, Senin (15/11/2021).

Sri Utomo menuturkan, anak meru-
pakan anugerah sekaligus amanah 
yang harus dididik, dibesarkan, dan 
dilindungi. Baik dari segi kesehatan, 
kemampuan, kondisi fisik-mental serta 
kesejahteraan lahir batin, sehingga 
menjadi generasi yang berkualitas dan 
tangguh di masa depan.

Selama pandemi COVID-19, lan-
jutnya, Kegiatan Belajar Mengajar 
(KBM) dilakukan secara daring atau 
online. Hal tersebut menimbulkan be-
berapa permasalahan. Salah satunya 
adalah tingkat stress anak yang men-
ingkat, termasuk orang tua dan guru 
yang memberikan pendampingan.

“Oleh karena itu, digulirkan program 
Ngabaso, sesuai dengan kebijakan 
dan program Anak Juara Provinsi 
Jawa Barat,” jelasnya.

Sri Utomo menyebut, tujuan dari pro-

gram Ngabaso adalah mewujudkan 
Jawa Barat menjadi Provinsi Layak 
Anak (Provila) Tahun 2023. Sekaligus 
memberikan kontribusinya dalam 
mewujudkan Depok sebagai kota lay-
ak anak.

“Kami berharap program ini dapat 
berjalan di setiap wilayah di Kota De-
pok, agar terwujud anak Depok yang 
sejahtera, berkualitas, dan terlindungi,” 
terangnya. 

Kepala DPAPMK Kota Depok, Nessi 
Annisa Handari menjelaskan, program 
Ngabaso merupakan bentuk komit-
men Pemerintah Provinsi Jawa Barat 
untuk mewujudkan perlindungan dan 
pemenuhan hak anak menuju Provinsi 
Layak Anak di 2023. Program ini seren-
tak diselenggarakan di seluruh kabu-
paten/kota, termasuk Kota Depok.

 “Selama pandemi anak-anak se-
kolah dari rumah, tapi orang tua dan 
pemerintah juga tetap memiliki ke-
wajiban untuk memenuhi hak anak. 
Salah satunya dengan mendampingi 
mereka saat belajar,” jelasnya.  Ter-
dapat berbagai kegiatan untuk anak-
anak dan orang tua yang diselengga-
rakan dalam program tersebut. Mulai 
dari permainan edukatif hingga kon-

inti dari pelaksanaan 
Ngabaso ini bagaima-
na dapat menjaga 
mental anak di masa 
pandemi. salah satu-
nya dilakukan dengan 
cara bermain, sehing-
ga anak bersekolah 
online di masa pan-
demi COVid-19 tetap 
merasa nyaman.

“
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W
alau dalam masa berka-
bung karena Raja Haji 
syahid di medan juang 
pada 18 Juni 1784 di 

Teluk Ketapang, Melaka, Sultan Mah-
mud Riayat Syah (1761-1812) tak 

Kisah kejayaan Kerajaan Melayu di Provinsi Kepulauan Riau (Kepri) dan dan sekitarnya, tidak dapat 
dipisahkan dari kewiraan para pemimpinnya. Mereka adalah para sultan ternama, yang disokong se-

genap prajurit dan rakyat militannya.

JeJak keDaulatan maritim 
keraJaan melayu 

dapat terlalu lama berduka cita. Bag-
inda langsung mengatur siasat untuk 
menghadapi kemungkinan selan-
jutnya, sekaligus menahbiskan diri se-
bagai panglima perang.

Kepemimpinan Sultan Mahmud 

Syah III disokong penuh oleh para 
bawahannya, baik pada masa damai 
maupun masa perang. Dukungan 
itu diperoleh karena sikap yang kon-
sisten dan tegas terhadap Belanda. 
Dia menolak segala bentuk paksaan, 

NFO NUsaNTara
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Pasukan Belanda dipimpin oleh Pi-
eter Jacob van Braam. Ternyata, pep-
erangan tak berlanjut karena Belanda 
minta gencatan senjata.

Sultan Mahmud menolak berunding 
dengan Belanda. Oleh karena itu, pada 
30 Oktober 1784 Belanda menyurati 
Baginda.

Pada 31 Oktober, pagi-pagi sekali 
Raja Ali dan pasukannya keluar men-
inggalkan Riau dalam hujan lebat. 
Setelah mengetahui kepergian Yang 
Dipertuan Muda V itu, Belanda men-
gundang Sultan ke kapal perang Utre-
cht pada 31 Oktober untuk berunding 
tentang perdamaian di antara mereka.

“Sultan lagi-lagi menolak permintaan 
Belanda,” ucap budayawan asal Kepri, 
Abdul Malik yang juga mantan Dekan 
Fakultas  Ilmu Pendidikan Universitas 
Maritim Raja Ali Haji Tanjungpinang.

Penulis buku sejarah kejayaan me-
layu di masa kerajaan itu melanjutkan, 
akhirnya, pada 1 November 1784 dis-
etujui perjanjian antara Kesultanan 
Riau-Lingga-Johor-Pahang dan VOC-
Belanda, yang ditandatangani oleh 
Raja Tua, Bendahara, Indera Bungsu, 
dan Temenggung (Netscher, 1870). 
Akan tetapi, ketiga tokoh itu tak ber-
hak mengatasnamakan Sultan. Sul-
tan Mahmud tak mengakui perjanjian 
tersebut.

Perjanjian
Pada 10 November 1784 disepakati 

lagi perjanjian dengan VOC-Belanda, 
yang ditandatangani oleh Raja Tua, 
Bendahara, dan Temenggung. Sultan 
Mahmud tak menyetujuinya karena 
Baginda menyadari bahwa perjan-
jian itu sangat merugikan kerajaannya. 
Netscher (1870) mengatakan, “Sultan 
tak berada dalam keadaan siap melak-
sanakan isi surat perjanjian tersebut.” 
Begitulah kokohnya sikap Sultan Mah-
mud.

Juni 1785 Belanda membangun 
benteng di Tanjungpinang dan men-
empatkan David Ruhde sebagai Res-
iden Belanda di Riau. Sultan Mahmud 
semakin memusuhi Belanda, begitu 
pula sebaliknya.

Secara rahasia pada Desember 
1786 Baginda Sultan mengutus Encik 
Talib menemui Raja Tempasuk, pen-
guasa bajak laut Ilanun di Sabah, Kali-

intervensi, dan perhubungan yang tak 
sederajat.

Data ini tercatat di Arsip Nasional 
Republik Indonesia (ANRI), Surat-Surat 
Perjanjian antara Kesultanan Riau den-
gan Pemerintahan V.O.C. dan Hindia 
Belanda 1784-1909 (Jakarta, 1970).

“Peperangan itu nama daripada 
radja maka dari itu belandja semuan-
ja djatuh sepenuh2nja diatas radja 
didalam itupun lebih kurang satu ba-
gian dari itu dia orang pun boleh pikir 
sebab itu belandja bagaimana ada pa-
tut meski bajar daripada radja.”

Hal itu berarti Belanda menetapkan 
yang bertanggung jawab dan aktor 
intelektual Perang Riau I (1782-1784) 
adalah Sultan Mahmud Riayat Syah.

Belanda memang datang kembali. 

Kapal VOC, Hofder dan Diamant, pada 
22 Juni 1784 dikirim ke Riau seperti di-
catat oleh E. Netscher (1870) dalam De 
Nederlanders in Djohor en Siak: 1602 
tot 1865. Tujuannya mengepung Tan-
jungpinang.

Tak ada kapal yang boleh keluar-
masuk pusat kerajaan. Pada Agustus 
1784 armada Belanda melakukan 
serangan ke Tanjungpinang.

Pada 10 Oktober 1784 armada VOC-
Belanda yang dipimpin oleh Jacob 
Pieter van Braam datang lagi ke Riau 
untuk memberikan ultimatum kepada 
Raja Ali, Yang Dipertuan Muda V agar 
meninggalkan Riau. Sultan Mahmud 
menolak intervensi Belanda itu, se-
hingga terjadi perang pada 29 Oktober 
1784.
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mantan. Warkahnya berisi permintaan 
bantuan untuk menyerang Belanda di 
Tanjungpinang.

“Pada 7 Februari 1787 Belanda kem-
bali memaksa Baginda untuk menan-
datangani perjanjian. Permintaan Be-
landa itu juga ditolak,” tutur Malik.

Ternyata, permintaan Baginda di-

kabulkan oleh Raja Tempasuk. Sejak 
2 Mei 1787 mulailah berdatangan ar-
mada kapal perang Raja Tempasuk, 
penguasa bajak laut Ilanun, 40-55 ka-
pal dengan kekuatan 2.000 prajurit ke 
Tanjungpinang.

Kekuatan itu kemudian ditambah 
lagi menjadi 90 kapal perang dengan 
7.000 prajurit Tempasuk dan Sulu. Ar-
mada kapal itu rata-rata panjangnya 
80-90 meter.

Pasukan gabungan Kesultanan 

Riau-Lingga dan bajak laut Tempasuk 
menyerang Belanda di Tanjungpi-
nang. Perang Riau II pun dimulai yang 
puncaknya pada 10-13 Mei 1787. Per-
lawanan pasukan pribumi itu berhasil 
meranapkan (menghancurkan) gar-
nizun Belanda di Tanjungpinang dan 
menewaskan tentara musuh.

David Ruhde, Residen Belanda, ter-
paksa menyelamatkan diri, lari ke Mel-
aka, markas mereka kala itu.

Perang Mei 1787 yang dipimpin 
langsung oleh Sultan Mahmud telah 
dimenangkan oleh pasukan maritim 
pribumi. Itulah perang yang tergolong 
yang paling hebat di pusat Kesultanan 
Riau-Lingga kala itu, Tanjungpinang.

Perang itu memang telah dirancang 
oleh Sultan Mahmud. Pasalnya, Bag-
inda muak terhadap perangai VOC-

Belanda. Kenyataan itu terungkap dari 
surat Baginda kepada Kapten Inggris, 
Francis Light, di Pulau Pinang (Pen-
ang, Malaysia sekarang), 10 November 
1787.

Isi suratnya menyatakan bahwa 
Baginda sedang bermusuhan dengan 
VOC-Belanda.

Sebagian armada bajak laut Ilanun 
Tempasuk dan Sulu kembali ke Kalim-
antan pada Juni 1787 setelah mereka 
membantu Sultan Mahmud. Sebagian-
nya pula tetap bertahan di Selat Seki-
ela di bawah pimpinan Temenggung 
Engku Muda Muhammad.

Strategi yang diterapkan untuk 
menghadapi Belanda kemudian, pada 
24 Juli 1787 Sultan Mahmud berhijrah 
dan memindahkan pusat pemerinta-
han ke Daik-Lingga. Pasukan Belanda 
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kembali menyerang Riau (Tanjungpi-
nang) pada Agustus 1787. Ternyata, 
Bandar Riau (Pulau Bintan) tidak ber-
penghuni lagi, kecuali yang tinggal 
hanya buruh kebun.

Setelah berpindah ke Lingga, sejak 
1788 sampai 1793 pasukan Sultan 
Mahmud melakukan gerilya laut den-

gan merampas timah di wilayah kekua-
saan VOC di Kelabat dan Merawang di 
Bangka.

“Pasukan itu antara lain dipimpin 
oleh Panglima Raman, pemimpin ba-
jak laut, yang juga adalah anak buah 
Engku Muda Muhammad,” katanya.

Menurut Malik,strategi gerilya laut 
pasukan Sultan Lingga-Riau sangat 
merugikan Belanda. Gubernur VOC di 
Melaka, de Bruijn, mengakui bahwa 
kekuatan armada VOC tak mampu me-

nandingi kekuatan armada laut Sultan 
Mahmud di “belantara lautan” Kepu-
lauan Lingga.

Dengan kegigihan perjuangannya, 
pada 29 Mei 1795 Gubernur Jenderal 
VOC-Belanda di Batavia mengakui dan 
menyetujui kedaulatan Kesultanan 
Riau-Lingga-Johor-Pahang di bawah 

pimpinan Sultan Mahmud Riayat Syah.
Pada 23 Agustus 1795 Gubernur 

Melaka mengirim surat kepada Bag-
inda Sultan juga untuk menyatakan 
pengakuan yang sama. Bersamaan 
dengan itu, pada 9 September 1795 
Residen VOC di Tanjungpinang dan 
pasukan Belanda ditarik dari Tanjun-
gpinang. Maka, benteng-benteng Be-
landa pun dibongkar atas titah Sultan 
Mahmud Riayat Syah.

Kekuatan tentara resmi Sultan Mah-

mud Riayat Syah terdiri atas 8.000 
tentara patroli laut, 20.000 di daratan, 
ditambah pasukan siaga 24.000 bajak 
laut Lingga, dan 42.000 bajak laut Tan-
jungpinang, Bintan, dan sekitarnya.

Selebihnya, para bajak laut itu men-
gawal seluruh perairan Kepulauan 
Karimun, Batam, Singapura, Johor, 

Pahang, Pulau Tujuh (Tambelan, An-
ambas, dan Natuna sekarang) sampai 
sepanjang Selat Melaka dan perairan 
Kalimantan.

Kearifan sultan dan kesetiaan bajak 
laut kita, pada masa lalu telah terbukti 
sanggup mempermalukan dan meng-
hancurkan sesiapa pun yang datang 
sebagai lawan. “Itulah semangat patri-
otisme pejuang maritim kita yang tak 
terlupakan. Mereka sesungguhnya 
memang para johan,” katanya.l
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akses kesehatan Untuk seluruh Masyarakat 

bahkan seJak Dari 
Dalam kanDungan 

Pandemi mengajarkan pentingnya kesehatan bagi manusia. Untuk itu, Wali Kota Tangerang Selatan 
Benyamin Davnie dan Wakil Wali Kota Pilar Saga Ichsan ingin memberikan kesehatan yang layak bagi 

seluruh warganya. Bahkan sejak dari dalam kandungan.

P
asalnya, kematian ibu dan 
bayi saat proses kelahiran 
menjadi catatan penting 
yang diperhatikan Pemerin-

tah Kota Tangerang Selatan. Dibutuh-
kan keseriusan dan komitmen yang 
mulai diga lakkan sejak saat ini, demi 
menyelatkan generasi masa depan.

Berdasarkan data dari dari Dinas 

Kesehatan Kota Tangerang Selatan 
setidaknya pada 2021 ini, terdapat em-
pat kematian ibu dari proses 100.000 
kelahiran. Serta tercatat tiga kematian 
bayi dari 1.000 kelahiran.

Meski persentase dan perbandin-
gannya sangat jauh, bahkan mengala-
mi penurunan pada 2020 lalu, namun 
hal ini tetap menjadi perhatian serius. 
Pasalnya, satu nyawa saja yang hilang 
karena kelahiran, sudah sangat berarti.

“Kita berharap semakin menurun 
dan tetap menjadi perhatian serius,” 
kata Wakil Wali Kota Tangerang 
Selatan, Pilar Saga Ichsan di Hotel 
Grand Zuri BSD City, Serpong, Rabu 
(3/11/2021).

Di tengah kondisi COVID-19 ini, kata 
Pilar, kewaspadaan dan pelayanan 
kepada ibu hamil dan bayi perlu dit-

ingkatkan. Hal ini bagian dari upaya 
menghindari terjadinya kematian. 

“Penurunan angka kematian ibu dan 
bayi merupakan dua isu utama, dari 
lima isu strategis rencana kerja Dinas 
Kesehatan Kota Tangerang Selatan,” 
tutur dia.

Pilar akan memastikan pelayanan 
kesehatan, sesuai standar, agar 
masyarakat nyaman ketika melaku-
kan pengobatan di Puskesmas mau-

pun Rumah Sakit yang berada di 
Tangerang Selatan. Tidak hanya itu, 
untuk mendukung hal tersebut dibu-
tuhkan peranan serta fasilitas pihak 
swasta dan melihat semua pihak.

“Untuk mencapai target penurunan 
angkat kematian ibu dan bayi,” jelas 
dia.

Sementara itu, Wali Kota Tangerang 

Selatan, Benyamin Davnie berharap 
dengan adanya program “Momen-
tum Private Healthcare Delivery” dapat 
memberikan  pada penurunan angka 
kematian ibu dan bayi.

“Untuk itu diperlukan komitmen ber-
sama dan berkesinambungan. Rumah 
sakit sebagai fasilitas pelayanan kese-
hatan masyarakat, terutama dalam pe-
layanan rujukan kasus-kasus ibu dan 
bayi, tetap memberikan pelayanan ce-
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yang berada dalam situasi yang sulit 
untuk pergi menuju fasilitas kesehatan, 
sehingga membutuhkan pelayanan 
mobilitas.

“Dari peresmian ini setidaknya Ngi-
der Sehat difasilitasi 30 kendaraan. 
Yang mana, nanti jumlahnya akan 
terus ditambah sesuai dengan kebutu-
han masyarakat. Dengan sumber daya 
manusia yang akan bertugas mem-
berikan pelayanan ini,” jelas Benyamin.

Dalam kesempatan itu, Benyamin 
juga menyampaikan bahwa vaksinasi 
COVID-19 yang dilakukan Pemkot 
Tangsel terhadap warga lanjut usia 
sudah mencapai 60 persen. “Di mana, 
persentase ini merupakan prestasi 
yang harus diapresiasi,” katanya.

Kepala Dinas Kesehatan Kota Tang-
sel, dr Allin, menambahkan bahwa 
HKN yang diperingati setiap tanggal 
12 November untuk mengenang jasa-
jasa tenaga kesehatan yang gugur 
saat melaksanakan tugasnya. 

“Berkat mereka semua, Tangsel saat 
ini sudah lebih baik dalam menghada-
pi wabah COVID-19,” katanya.l

kata dia.
Program “Ngider Sehat” ini meru-

pakan kegiatan para perawat ber-
keliling ke rumah-rumah warga, un-
tuk mengecek kesehatan warga di 
Tangerang Selatan. Dengan demikian, 
dapat terpantau secara langsung kual-
itas hidup warga di sana.

“Cek tensi darah, gula, dan lain se-
bagainya. Ada yang memeriksa pro-
gram kesehatan lainnya untuk langkah 

prefentif atau pencegahan karena itu 
 sangat penting,” terang dia. 

Program yang diluncurkan dalam 
rangka Hari Kesehatan Nasional (HKN) 
ke-57 pada 16 November 2021 itu juga 
bertujuan mendorong transisi dari pan-
demi menuju endemi. Dengan harapan 
penyebaran COVID-19 dapat langsung 
dipantau oleh Dinas Kesehatan.

Ia mengatakan, saat ini upaya yang 
dilakukan Pemkot Tangsel adalah 
terus menyadarkan masyarakat untuk 
meningkatkan penerapan protokol 
kesehatan. Program Ngider Sehat mer-
upakan fasilitas pelayanan kesehatan 
yang diberikan kepada masyarakat 

pat, tepat, dan berkualitas,” papar pria 
yang akrab disapa Bang Ben itu.

Bang Ben memaparkan, di Kota 
Tangerang Selatan terdapat 27 rumah 
sakit swasta dan tiga rumah sakit milik 
oemerintah. Dengan total 30 rumah 
sakit itu, setidaknya 17 rumah sakit 
telah melayani peserta BPJS JKN-KIS.

Selain itu, Bang Ben menjelaskan, 
Pemerintah Kota Tangerang Sela-
tan memiliki 31 pusat kesehatan 
masyarakat (puskesmas). Pemkot 
pun akan menambah empat puskes-
mas lagi untuk melayani kesehatan 
masyarakat.

“Target kita 35 puskesmas. Sekarang 
ini sedang dibangun empat puskes-
mas di Tangerang Selatan,” ucap dia.

Dengan penambahan fasilitas 
kesehatan ini, masyarakat di Kota 
Tangerang Selatan khususnya ibu 
hamil tidak akan kesulitan mengecek 
kandungannya sejak itu. 

Tidak hanya itu, Bang Ben memas-
tikan, di seluruh puskesmas tersedia 
dokter dan bidan yang dapat meman-
tau langsung tumbuh kembang janin, 
serta kesehatan ibu. 

“Peningkatan kualitas pelayanan 
kesehatan akan terus dilakukan Pe-
merintah Kota Tangerang Selatan ser-
ta jaringannya,” kata dia.

Bang Ben juga mengajak seluruh 
pemangku kepentingan, dapat mem-
berikan kontribusi sesuai peran dan 
fungsinya kepada Pemerintah Kota 
Tangerang Selatan dalam upaya men-
urunkan angka kematian ibu dan bayi. 
Terutama pada upaya pencegahan 
stunting, dan peningkatan derajat kes-
ehatan masyarakat pada umumnya.

“Saya yakin dengan upaya kita 
bersama Dinas Kesehatan Kota 
Tangerang Selatan dan rumah sakit 
swasta yang ada, saya rasa kita bisa 
terus melakukan perbaikan,” jelas dia.

Pemerintah Kota Tangerang Sela-
tan, kata dia, juga memiliki program 
‘Ngider Sehat’ dari Dinas Kesehatan. 
Ini dilakukan bentuk dari kepedulian 
Pemerintah Kota Tangerang Selatan 
terhadap masyarakat.

“Jadi kita tidak hanya menunggu 
puskesmas atau di rumah sakit saja. 
Tapi para perawat ini jemput bola ke 
setiap rumah-rumah masyarakat. Kita 
ada 54 kelurahan, ada Ngider Sehat,” 
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Pemerintah Indonesia secara tegas menyatakan komitmen menghentikan pengoperasian pembangkit 
listrik tenaga uap (PLTU) untuk mencegah dampak buruk perubahan iklim dalam COP26 di Glasgow, 

Skotlandia, awal November lalu.

P
emerintah menargetkan 
sebesar 9,2 gigawatt PLTU 
akan dihentikan lebih awal se-
belum 2030.

Dalam kebijakannya, pemerintah 

menempatkan gas bumi sebagai jem-
batan peralihan energi fosil ke energi 
baru terbarukan dalam kurun waktu 
tiga dekade ke depan hingga 2050.

Kepala SKK Migas, Dwi Soetjipto 

mengatakan komitmen mengurangi 
konsumsi batu bara pada pembangkit 
listrik sejalan dengan rencana produksi 
gas bumi sebanyak 12 miliar standar 
kaki kubik per hari (BSCFD) pada 2030.

NFO NasiONal

gas bumi Jembatan 
transisi energi
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“Sampai sekarang di luar adanya 
transisi, kita (Indonesia) masih akan 
ada kelebihan gas apabila mengikuti 
jalur long term planning kami dengan 
produksi 12 BSCFD pada 2030,” kata 
Dwi dalam sebuah diskusi daring ber-
tajuk Masa Depan Industri Hulu Migas 
Indonesia pada 10 Oktober 2021 lalu.

SKK Migas telah menyiapkan 
empat langkah strategis, agar ren-
cana ambisius memproduksi 12 

BSCFD bisa tercapai dalam sembilan 
tahun ke depan. Termasuk mendong-
krak produksi minyak bumi hingga 1 
juta barel per hari.

Strategi pertama adalah optimalisasi 
produksi lapangan eksisting dengan 
melakukan eksekusi dan menyelesai-
kan program tepat waktu serta efisien, 
percepatan investasi di Blok Rokan, 
eksekusi program Filling the Gap, dan 
mengamankan program pengeboran 
sumur pengembangan minimal 600 
sumur pada 2022 serta terus mening-
kat lebih dari 1.000 sumur pada 2025.

Strategi kedua berupa transformasi 
sumber daya kontijen ke produksi mel-
alui reserves replacement ratio lebih 
dari 100 persen, percepatan monetisa-
si undeveloped discovery, pemberian 
insentif lapangan-lapangan marginal, 
dan strategi komersialisasi gas.

Strategi ketiga adalah mempercepat 
metode enhanced oil recovery (EOR) 
untuk mengeksploitasi sumur-sumur 

tua yang masih mengand-
ung residu, aplikasi 

komersial chemical 
enhanced oil re-

covery (CEOR), 
dan penera-

pan metode 
w a t e r f l o o d 
s e b a g a i 
upaya me-

nahan laju 
p e n u r u n a n 

produksi ala-
miah.

Strategi keem-
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Kepala SKK Migas, 
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MMSCFD pada 2030. Kemudian men-
ingkat signifikan menjadi 24,0 persen 
dengan volume mencapai 26.112 
MMSCFD pada 2050.  

Dukungan Kontraktor
Program meningkatkan produksi 

gas bumi di Indonesia mendapat 
dukungan dari kontraktor kontrak 
kerja sama (KKKS). PT Medco Energi 
Internasional atau MedcoEnergi mela-
lui alokasi belanja modal perusahaan, 
misalnya, mengalokasikan belanja 
modal sebesar USD150 juta untuk sek-
tor hulu migas dari total belanja modal 
mencapai USD215 juta untuk tahun ini.

Direktur Utama MedcoEnergi, 
Hilmi Panigoro mengatakan 

pihaknya terus melakukan 
eksplorasi dan eksploitasi 
cadangan migas di blok-
blok potensial, seperti 
Lapangan Hiu pada kuar-
tal II-2022, proyek Belida 
Extension pada kuartal 

IV-2022, Lapangan Bro-
nang pada kuartal IV-
2023, dan Lapangan 
Forel pada kuartal IV-
2023.

Saat ini, MedcoEn-
ergi memproduksi 

migas sebanyak 
95 MBOEPD den-
gan porsi gas 

bumi mencapai lebih 
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pat adalah eksplorasi demi mendapat-
kan temuan besar atau giant discovery 
melalui penambahan data subsurface 
di area terbuka maupun di wilayah ker-
ja aktif, roadshow promosi potensi mi-
gas ke investor global, fokus pengebo-
ran big fish-giant prospect, dan migas 
non konvensional.

Berdasarkan proyeksi kebutuhan 
energi Indonesia, konsumsi gas bumi 
akan meningkat sebesar 298 persen 
dalam bauran energi 2020-2050.

SKK Migas menyatakan lebih dari 50 
persen penemuan sumur eksplorasi 
yang terjadi dalam satu dekade tera-
khir lebih banyak gas bumi, sehingga 
rata-rata 70 persen plan of develop-
ment berupa pengembangan lapan-
gan gas bumi.

Melansir BP Energy Outlook 2021, 
cadangan produksi gas bumi Indo-
nesia mencapai dua kali lebih besar 
dibandingkan minyak bumi. “Sesung-
guhnya ini posisi Indonesia cukup ba-
gus karena potensi gas, kami men-
dorong industri-industri yang lain 
untuk melakukan transformasi dari 
minyak ke gas karena memang 
potensi dalam negeri lebih ban-
yak gas,” tegas Dwi Soetjipto.  

Rendah Emisi
Alasan pemerintah menetapkan 

gas bumi sebagai jembatan 
transisi energi ka-
rena, sifat gas 
yang mudah 
ditranspor-
t a s i k a n 
dan dis-
impan, 
s e r t a 
r e n -
d a h 
k a r -

bon. Berdasarkan data The Intergov-
ernmental Panel on Climate Change 
(IPCC), badan PBB untuk menilai ilmu 
terkait perubahan iklim, gas bumi han-
ya menghasilkan 469 gram karbon 
dioksida per kilowatt jam (kWh).

Angka emisi itu lebih rendah diband-
ingkan batu bara yang mencapai 1.001 
gram karbon dioksida per kWh dan 
minyak bumi sebesar 840 gram kar-
bon dioksida per kWh. Dalam proyeksi 
kebutuhan energi Indonesia yang 
dirumuskan Dewan Energi Nasional, 
porsi bauran energi untuk gas bumi 
diproyeksikan meningkatan selama 29 
tahun ke depan.

Pada 2020, bauran gas bumi tercatat 
hanya sebesar 21,2 persen dengan 
volume mencapai 6.557 MMSCFD. 

Jumlah itu bertam-
bah menjadi 

21,8 persen 
d e n g a n 

v o l u m e 
sebesar 
11.728 

Medcoenergi 
memproduksi mi-
gas sebanyak 95 
MBOePd dengan 
porsi gas bumi 
mencapai lebih 
kurang 60 persen. 

“

Dirut Medco
Hilmi Panigoro
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kurang 60 persen. Cadangan dan 
sumber daya yang dimiliki perusahaan 
mencapai 84 persen atau setara 1.041 
MMBOE berupa gas bumi yang dapat 
dimonetisasi untuk jangka panjang 
sesuai reserves life.

Dalam mendukung target pemerin-
tah untuk menurunkan emisi karbon 
pada sektor pembangkit listrik, Medco-
Energi fokus melakukan pengemban-
gan ketenagalistrikan di sektor energi 
baru terbarukan melalui PLTGU Riau 
275 MW, aliansi dengan Kansai Electric 
untuk proyek PLTGU, geothermal Ijen 
100 MW, PLTS di Sumbawa 26 MWp 
dan Bali 2x25 MWp, serta proyek PLTS 
Pulau Bulan yang diimpor ke Singapu-
ra.

Hilmi menjelaskan meski pihaknya 
membangun beberapa proyek PLTS, 
namun tetap memerlukan gas bumi ka-
rena matahari masih ada intermitensi. 
“Itulah sebabnya di dalam proses tran-
sisi energi, gas dan minyak tetap pent-
ing karena kami tidak ingin pada saat 
transisi energi terjadi infrastruktur pen-
dukung belum selesai, tiba-tiba terjadi 
kelangkaan,” jelasnya.

Hilmi menceritakan ada sebuah lem-
baga riset Timur Tengah yang menya-
takan kalau hari ini mereka berhenti 
eksplorasi migas dan hanya mengan-
dalkan lapangan yang ada sekarang, 
lalu infrastruktur energi baru terbarukan 
belum terbentuk, maka harga minyak 
bisa naik tiga kali lipat.

Menurutnya, sebulan lalu harga gas 
bumi sempat naik tiga kali lipat karena 
kenaikan demand secara tiba-tiba 
sementara suplai belum pulih akibat 
dampak pandemi, sehingga harga gas 
melonjak tinggi.

“Kami tidak ingin itu terjadi terutama 
negara berkembang seperti Indonesia, 
karena pertumbuhan ekonomi kita san-
gat tergantung terhadap suplai energi 
yang sustainable dan murah,” ucap 
Hilmi.  

Infrastruktur Penunjang
Sejak pertama kali diproduksi pada 

1965, kebutuhan gas bumi untuk ru-
mah tangga di Indonesia terus menin-
gkat. Sebelumnya, gas lebih banyak di-
gunakan untuk tujuan ekspor. Namun, 
kini lebih dari 60 persen produksi gas 
digunakan untuk memenuhi kebutu-

han dalam negeri.
Sepanjang semester I-2021, total 

pemanfaatan gas bumi mencapai 
5.661,38 BBTUD. Dari jumlah tersebut 
gas bumi paling banyak digunakan un-
tuk industri hingga 28,22 persen atau 
sekitar 1.597,44 BBTUD.

Pemanfaatan gas bumi untuk pabrik 
pupuk tercatat mencapai 705,03 
BBTUD atau 12,45 persen, sektor ke-
listrikan sebesar 681,50 BBTUD atau 
12,04 persen, dan domestik gas alam 
cair sebesar 504,51 BBTUD atau 8,91 
persen.

Pemerintah sedang menyiapkan in-
frastruktur pendukung untuk menye-
rap gas bumi dengan target penyam-
bungan jaringan pipa transmisi gas di 
Jawa dan Sumatera, serta penyediaan 
gas di wilayah-wilayah sesuai Renca-
na Usaha Penyediaan Tenaga Listrik 
(RUPTL).

Proyek infrastruktur yang akan 
dibangun berupa jaringan pipa 
gas Cirebon-Semarang 
sepanjang 260 kilom-
eter, pipa gas Dumai-
Sei Mangkei sepan-
jang 360 kilometer, 
membangun mini 
regas dan FSRU/
FSU serta FRU un-
tuk wilayah timur 
Indonesia.

“ P e m e r i n t a h 
berupaya mengem-
bangkan sistem 
LNG di pulau-pulau 
yang kecil. Sumber 
gasnya dari Bontang, 
Senoro maupun Tang-
guh dan dikirimkan ke 
lokasi-lokasi tersebut,” kata 
Direktur Jenderal Minyak dan 
Gas Bumi Kementerian 
ESDM Tutuka Ari-
adji.

I n -

frastruktur lain yang dibangun adalah 
jaringan gas untuk rumah tangga. Den-
gan dana APBN, hingga tahun 2020, 
sebanyak 535.555 sambungan rumah 
telah terbangun di 17 provinsi, 54 ka-
bupaten/kota.

Pemerintah berencana mengguna-
kan skema Kerja Sama Pemerintah dan 
Badan Usaha (KPBU) mulai dua tahun 
mendatang untuk meningkatkan jum-
lah jaringan gas untuk rumah tangga.

Melalui skema ini, pemerintah ber-
harap sebanyak 1 juta sambungan ru-
mah dapat terbangun setiap tahun.

Berdasarkan proyeksi Kementerian 
ESDM, proyek hulu migas di Indonesia 
untuk kurun waktu 2021 hingga 2027, 
tercatat 42 proyek dengan perincian 
23 proyek offshore dan 19 proyek on-
shore.

Pemerintah dan kontraktor migas 
menargetkan bisa menghasilkan pen-

dapatan untuk negara 
sebesar USD203 

miliar. l

Direktur Jenderal Minyak dan 
Gas Bumi Kementerian ESDM 
Tutuka Ariadji.
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menJaga rem Dan gas PanDemi
sebelum PresiDensi g20

Presidensi G20 tahun depan, merupakan hajatan besar yang tak boleh dipandang sebelah mata. Tapi, 
muncul kekhawatiran lain sebelum menyambut pemimpin-pemimpin dunia melakukan pertemuan di 

Tanah Air. Yakni kondisi pandemi yang tak kunjung tuntas.

U
ntuk itu, pemerintah selalu 
menerapkan strategi rem 
dan gas, untuk mengenda-
likan laju penyebaran virus 

COVID-19 melalui pengendalian ak-
tivitas dan mobilitas masyarakat secara 
terukur dan terarah. Sehingga mem-

berikan peluang ekonomi tetap tum-
buh dan bergerak.

Presiden Joko Widodo saat mem-
berikan sambutan secara virtual pada 
perhelatan Regional Conference on 
Industrial Development (RCID) ke-2 
di Jakarta, pada 10 November 2021 

mengatakan, berbagai pembatasan itu 
tidak membuat aktivitas sektor industri, 
terutama industri esensial, sepenuhn-
ya berhenti. Para pelaku industri ikut 
berpartisipasi pada upaya pengendali-
an pandemi agar tetap produktif untuk 
membantu pemulihan ekonomi.

l INFO NASIONAL
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Menurut Presiden Jokowi, strategi 
rem dan gas tersebut membuahkan ber-
bagai hasil. Misalnya, pada pemulihan 
sektor industri yang menunjukkan tren 
positif pada kinerja pertumbuhannya.

Tercermin dari purchasing man-
agers index (PMI) manufaktur pada 
Oktober 2021 mencapai 57,2 atau 
meningkat bila dibandingkan bulan 
sebelumnya di angka 52,2.

Kepala Negara menegaskan, pande-
mi bukan hanya memberi ujian, tetapi 
juga menciptakan sebuah peluang 
baru. Dampak luas pandemi memaksa 
dunia melakukan transformasi digital 
lebih cepat, serta mendorong sektor 
industri turut berubah dan beradaptasi 
secepat-cepatnya.

Digitalisasi industri memang men-

janjikan, yakni meningkatkan produk-
tivitas, efisiensi, dan nilai tambah yang 
memberikan peluang untuk berkem-
bang, bahkan melompat. Namun 
harus disadari transformasi digital da-
pat menghadirkan digital paradox.

Karena itu, transformasi digital harus 
mendukung pembangunan industri 
yang inklusif dan berkelanjutan den-
gan memperbesar partisipasi pelaku 
UMKM dalam global value chain, 
memperkuat SDM sektor IKM, men-

dorong berjalannya ekonomi sirkular, 
serta mengoptimalkan pemanfaatan 
sumber daya alam.

Pembangunan industri yang inklusif 
dan berkelanjutan menjadi kunci, 
memberikan manfaat bagi industri 
dalam negeri, menciptakan asas dan 
kesempatan yang luas dan berkeadi-
lan, khususnya sektor IKM untuk 
melakukan percepatan transformasi 
industri 4.0, sehingga bisa naik kelas, 
semakin maju dan berdaya saing.

Presiden Jokowi menekankan pent-
ing melahirkan inovasi untuk men-
ingkatkan produktivitas di seluruh 
rantai nilai global, mendorong kerja 
sama untuk menjawab tantangan dan 
mengambil peluang industri 4.0, men-
ciptakan level of playing field di ka-
wasan, membangun platform knowl-
edge sharing bagi negara berkembang 
untuk belajar dari kawasan yang lebih 
maju, sehingga industri secara global 
menjadi semakin cerdas, terhubung, 

dan terdigitalisasi.
Menteri Koordinator Bidang Pereko-

nomian Airlangga Hartarto berharap 
pada konferensi RCID ke-2 ini akan 
ada terobosan dalam komitmen perce-
patan implementasi industri 4.0 untuk 
sektor manufaktur yang inklusif dan 
berkelanjutan sesuai dengan tema 
konferensi ini.

Visi bersama, semangat kolaborasi 
dan langkah kebersamaan menjadi 
kunci utama kebangkitan sektor in-

dustri di kawasan Asia Pasifik, terutama 
dalam menghadapi pandemi COV-
ID-19.

Pelaksanaan RCID ke-2 mengang-
kat tema “Acceleration of Industry 4.0 
for Inclusive and Sustainable Industri-
alization”, yang diharapkan pula dapat 
menghasilkan gagasan dan terobosan 
dalam mempercepat penerapan in-
dustri 4.0 di negara berkembang dan 
kurang berkembang.

Khususnya, dalam aspek partisipasi 
UMKM pada global value chain (GVC), 
penguatan sumber daya manusia 
UMKM, implementasi sirkular ekonomi, 
dan optimalisasi penggunaan sumber 
daya alam melalui industri hijau, teru-
tama pada masa pandemi COVID-19 
saat ini.

Airlangga menambahkan bagi Indo-
nesia, RCID ke-2 merupakan momen-
tum strategis kepresidenan G20 Indo-
nesia mulai 1 Desember 2021 dengan 
tema “Recover Stronger, Recover To-

l INFO NASIONAL
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gether”.
Tema tersebut menetapkan visi bah-

wa tidak ada yang tertinggal dan bah-
wa pemulihan dari krisis ekonomi yang 
disebabkan oleh pandemi bukanlah 
sebuah kontes. Selain itu, menunjuk-
kan harapan dan kesiapan Indonesia 
untuk berpartisipasi dalam kemitraan 
global, sebagai upaya mengatasi 
dampak pandemi.

“Pemulihan ekonomi pascapandemi 
COVID-19 akan difokuskan pada em-

pat pilar untuk mendorong produk-
tivitas, meningkatkan stabilitas dan 
ketahanan ekonomi, memastikan per-
tumbuhan ekonomi yang inklusif dan 
berkelanjutan, serta memberdayakan 
lingkungan dan kemitraan,” sebutnya.

Selanjutnya, di bawah Presidensi In-
donesia di G20, untuk pertama kalinya 
isu industri masuk menjadi salah satu 
isu utama. Hal ini ditunjukkan dengan 
penambahan sektor industri ke dalam 
Trade Investment and Industry Work-
ing Group (TIIWG) G20.

TIIWG akan fokus untuk memberi-
kan pemulihan yang kuat bagi ekono-
mi G20, termasuk dengan membuat 
kemajuan dalam diskusi G20 tentang 

industri 4.0, untuk pembangunan in-
dustri yang inklusif dan berkelanjutan.

Dalam konteks itu, RCID dinilai seba-
gai forum pengantar untuk membahas 
isu-isu terkait Industri 4.0, dan memper-
siapkan masukan Regional Asia Pasifik 
untuk dibahas dalam forum G20.  

Jawab Tantangan Global
Menteri Perindustrian Agus Gumi-

wang Kartasasmita menyampaikan 
RCID merupakan forum bagi negara-

negara di kawasan Asia Pasifik untuk 
bertukar pandangan, kebijakan, peng-
etahuan, dan gagasan dalam pemban-
gunan industri.

Dalam konteks kekinian, forum ini 
berfokus pada bagaimana menjawab 
tantangan-tantangan terkait pemuli-
han kesehatan global, transformasi 
industri 4.0, dan transisi energi menuju 
green industry untuk menjamin pem-
bangunan industri yang inklusif dan 
berkelanjutan.

Menperin menjelaskan, konferensi 
RCID ke-2 merupakan tindak lanjut dari 
suksesnya penyelenggaraan RCID 
pertama yang dilaksanakan pada 8-9 
November 2018 di Bali yang meng-

hasilkan Bali Industry 4.0 Agenda.
RCID ke-2 juga akan menjadi 

tonggak penting menuju persiapan 
pertemuan TIIWG G-20 yang akan 
berlangsung pada 2022. Indonesia 
menyatakan siap menyuarakan aspi-
rasi-aspirasi dari negara-negara, khu-
susnya negara-negara berkembang 
non-G-20 dalam forum-forum G20.

Menurut Menperin, selama dua ta-
hun ini, dunia bergulat dengan pan-
demi COVID-19. Di setiap negara, ada 

banyak rupa kisah tentang kesedihan, 
penderitaan, dan keharuan.

Pandemi telah menciptakan efek 
domino yang menyebabkan krisis mul-
tidimensi, tidak hanya di bidang kese-
hatan tetapi juga ekonomi, dan sosial.

Di masa awal pandemi, hampir se-
luruh masyarakat gagap menghadapi 
situasi yang sedemikian cepat beru-
bah. Tetapi perlahan namun pasti, resil-
iensi yang terbangun akibat hantaman 
pandemi membuat semua masyarakat 
mulai mampu beradaptasi dengan 
segala perubahan dan disrupsi yang 
terjadi.

“Sungguh, pandemi adalah obat pa-
hit yang harus kita telan untuk pulih, 

Menteri Koordinator Bidang Perekonomian Airlangga Hartarto.
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bangkit, dan tumbuh lebih kuat. Lebih 
lanjut, pandemi ini memaksa seluruh 
negara melakukan reset terhadap 
ekonomi, meninjau seluruh kebijakan 
ekonomi, segala perencanaan yang 
telah disusun harus dirubah dan di-
evaluasi kembali, karena dunia sudah 
berubah dan tidak akan kembali sep-
erti dulu kala,” paparnya.

Kesempatan perubahan tersebut 
harus dijadikan momentum bagi setiap 
negara untuk melihat dan mempelajari 

lagi kekuatan-kekuatan yang dimiliki, 
serta memposisikan diri dalam persia-
pan menghadapi pandemi yang akan 
muncul kembali di masa mendatang.

Ke depan, ada tiga kata kunci yang 
akan menjadi arah dalam melewati pan-
demi, memperkuat sektor kesehatan, 
melakukan transformasi digital dan tran-
sisi energi menuju industri hijau.

Menperin berharap, konferensi ini 
berlangsung produktif dan menghasil-
kan rekomendasi bagi upaya kawasan 
untuk mempercepat adopsi industri 
4.0 untuk Inclusive Sustainable Indus-
trial Development (ISID), meningkat-
kan kesiapan pelaku IKM di kawasan 
untuk penyerapan industri 4.0 di masa 

COVID-19, serta menyusun kerangka 
ekosistem Industri 4.0 sebagai acuan 
global untuk mempercepat industri 4.0 
bagi ISID.

Pada kesempatan yang sama, 
Direktur Jenderal UNIDO Li Yong 
menerangkan transformasi digital 
merupakan kunci untuk mendorong 
produktivitas dan memperkuat pemuli-
han global. Upaya itu sebagai aspek 
terpenting dalam pencapaian agenda 
Sustainable Development pada 2030, 

khususnya dengan dampak pandemi 
yang masih berjalan saat ini dan di saat 
komunitas internasional mulai mem-
bangun kembali perekonomiannya.

Konvergensi teknologi dan perkem-
bangan teknologi yang eksponensial 
memberikan banyak peluang untuk 
merealisasikan keuntungan-keuntun-
gan ekonomi, lingkungan, dan sosial. 
Transformasi digital di sektor industri 
juga mendukung kesetaraan gender 
dan pemberdayaan kaum muda di in-
dustri di masa mendatang.

Namun, untuk menjaring sebesar-
besarnya potensi dari industri di masa 
depan, sangat penting bagi pemerin-
tah untuk menyiapkan negaranya den-

gan baik melalui upaya terpadu dan 
kerja sama dengan multi stakeholder 
di level nasional, regional, dan interna-
sional.

Untuk itu, UNIDO sedang memban-
gun framework strategis yang akan 
mengutamakan pendekatan industri 
4.0 di seluruh fungsi organisasi.

“Kami terbuka bagi konsultasi un-
tuk memastikan semua negara dapat 
memperoleh keuntungan dari revolusi 
industri 4.0 ini. UNIDO juga akan meng-

gunakan keahliannya dan kemamp-
uannya untuk mengumpulkan para 
ahli terbaik untuk mendukung trans-
formasi digital,” tuturnya.

Li Yong berharap kontribusi konfer-
ensi RCID ke-2 ini untuk memperkuat 
kerja sama regional untuk akselerasi 
adopsi teknologi industry 4.0 dengan 
dukungan ISID dan agenda Sustain-
able Development pada 2030.

“Saya yakin platform ini akan men-
gidentifikasi area-area prioritas yang 
dapat membantu kawasan ini untuk 
memaksimalkan peluang industri 4.0, 
juga untuk memberikan input bagi 
Asia Pasifik dalam diskusi G20 pada 
2022,” ujarnya.l

Menteri Perindustrian Agus Gumiwang Kartasasmita.
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Proses Jenderal TNI Andika Perkasa 
menjadi Panglima TNI sangat mulus. 
Tak ada hambatan, hanya protes mi-
nor dari sejumlah kalangan. Namun, 
dari Presiden Joko Widodo sampai 
Anggota DPR RI satu suara, men-
gangkat menantu mantan Kepala 
Badan Intelijen Negara (BIN) Jenderal 
TNI (Purn) AM Hendropriyono itu 
sebagai suksesor Marsekal TNI Hadi 
Tjahjanto yang pensiun.

NFO sOsOk

Panglima TNi Jenderal andika Perkasa 

Dekat Dengan 
Jokowi seJak 2014 
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A
ndika resmi dilantik presiden 
pada Rabu (17/11/2021) 
siang. Posisinya sebagai 
Kepala Staf Angkatan Darat 

(KSAD) pun kini diisi Pangkostrad Jen-
deral TNI Dudung Abdurachman.

Andika merupakan salah satu per-
wira tinggi militer yang tak asing di 
lingkaran Jokowi. Selain pernah men-
jabat Danpaspampres yang menjaga 
langsung keamanan Jokowi sebagai 
presiden, kerabat Andika pun terbilang 
dekat dengan sang presiden.

Ipar Andika, Diaz Hendropriyono 
bahkan aktif dalam upaya pemenan-
gan Jokowi dalam pemilu, yang kini 
menjabat sebagai staf khusus pres-
iden. Diaz adalah adik dari istri Andika, 
Diah Erwiany Trisnamurti Hendrati.

Jejak karier Andika di militer terbi-
lang moncer. Pria kelahiran 21 De-
sember 1964 itu merupakan lulusan 
akademi militer (Akmil) 1987. Sebelum 
dicalonkan dan dilantik jadi Panglima 

TNI, Andika menjabat sebagai KSAD 
sejak 22 November 2018.

Sebelum menapaki jabatan jenderal 
bintang empat yang memimpin matra 
darat, ia dipercaya sebagai Panglima 
Komando Cadangan Strategis Angka-
tan Darat (Pangokstrad).

Sosok perwira ini banyak meng-
habiskan karier di Kopassus, salah 
satu unit tugas elite yang berada di mi-
liter Indonesia. Setidaknya 12 tahun ia 
mengemban tugas awal di unit terse-
but dengan berbagai jabatan.

Kariernya di Korps baret merah 
dimulai saat bertugas sebagai perwira 
pertama infanteri di Satuan -81/Pen-
anggulangan Teror (Gultor) Kopas-
sus. Ia kemudian ditugaskan ke De-
partemen Pertahanan dan Keamanan 
(Dephankam) sebelum akhirnya 
dikembalikan ke Kopassus lagi.

Saat menduduki jabatan perwira 
menengah, ia dipercaya sebagai Ses-
pri Kepala Staf Umum (Kasum) TNI 
saat masih berpangkat Kolonel. Kemu-
dian, ia dipindah sebagai Komandan 
Resimen Induk Kodam Jaya/Jayakarta 
pada 2011.

Lalu kemudian menjadi Komandan 
Resor Militer (Danrem) 023/Kawal 
Samudera Kodam I/Bukit Barisan yang 

l INFO SOSOK

Jejak karier andika 
di militer terbilang 
moncer. Pria kela-
hiran 21 desember 
1964 itu merupakan 
lulusan akademi 
militer (akmil) 1987

“
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berkedudukan di Kota Sibolga, Provin-
si Sumatera Utara setahun kemudian.

Andika mulai berpundak bintang 
saat dipromosikan menjabat menjabat 
sebagai Kepala Dinas Penerangan TNI 
AD dengan pangkat Brigadir Jendaral 
(Brigjen) pada 25 November 2013.

Promosi sebagai Mayor Jenderal 
(Mayjen) didapatkan dirinya saat men-
jabat sebagai Komandan Pasukan 

Pengamanan Presiden (Danpaspam-
pers) pada 2014. Jokowi, kala itu yang 
menjabat sebagai presiden.

Dua tahun berselang, ia menjabat 
sebagai Panglima Komando Daerah 
Militer (Pangdam) Jaya XII/Tanjungpu-
ra pada 2016. Kemudian, pada 2018 
ia kembali mendapat promosi pang-
kat sebagai Letnan Jenderal (Letjen) 

untuk menduduki jabatan Koman-
dan Komando Pembina Doktrin, Pen-
didikan dan Latihan Angkatan Darat 
(Dankodiklatad).

Selain mengenyam pendidikan ke-
militeran, Andika juga tercatat juga 
mengikuti pendidikan umum. Semua 
itu dijalani Andika di Amerika Serikat. 
Masing-masing yakni, The Military 
College of Vermont, Norwich Univer-

sity; National War College, National 
Defense University; dan The Trachten-
berg School of Public Policy and Pub-
lic Administration, Universitas George 
Washington.

Benahi Internal
Selama satu tahun ke depan, seba-

gai orang nomor satu di TNI, Andika 

memprioritaskan pembenahan kondi-
si internal TNI pada awal masa kepem-
impinannya.

“Internal, harus saya akui, harus 
banyak berbenah karena memang itu 
sesuatu yang harus kita lebih teliti, se-
dangkan (kebijakan) keluar juga ada 
sehingga tujuannya supaya saya se-
bagai pembantu presiden yang juga 
menangani hal-hal yang berhubungan 

dengan militer itu bisa memberikan 
kontribusi terhadap kinerja pemerin-
tah,” kata Andika Perkasa.

Andika berjanji akan melakukan 
evaluasi dalam penanganan masalah 
keamanan Papua yang ditangani TNI 
selama ini.

“Papua pasti kita akan perbaiki ka-
rena memang saya ingin mengguna-
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kan peraturan perundangan sehingga 
jangan sampai kemudian kita ini mel-
akukan tindakan atau mengambil ke-
wenangan orang,” terangnya.

“Jadi saya akan lakukan evalu-
asi, melakukan perubahan dalam hal 
bagaimana kita beraktivitas, bukan 
hanya di Papua tapi juga di seluruh 
wilayah NKRI,” tambahnya.

Menurut Andika, pendekatan kea-

manan di Papua juga seharusnya tidak 
berbeda dengan wilayah lain di Indo-
nesia.

“Pendekatannya saya ingin kita mel-
akukan tugas-tugas kita di sana sama 
seperti di wilayah lain, sama seperti di 
Jakarta, sama seperti di Jawa, sama 
seperti di mana saja karena memang 
statusnya sama dengan wilayah lain. 

Jadi kita harus kembali ke sana. De-
tailnya setelah saya lakukan evaluasi, 
tapi yang jelas saya sudah ada konsep 
sehingga itu yang harus kita lakukan,” 
tambah Andika.

Andika juga menyebut dalam men-
jaga keamanan, tantangan bukan han-
ya datang dari gangguan keamanan 
di lapangan tapi juga terkait persepsi 
keamanan itu sendiri.

“Tantangannya keamanan itu kan 
juga riil tapi juga ada sebagian (soal) 
persepsi. Nah ini yang menurut saya 
harus saya teliti sehingga keamanan 

itu juga bisa lebih bagus, bukan han-
ya riil tapi juga dalam hal persepsi, itu 
yang harus kita perbaiki dan itu jadi pri-

oritas saya,” ungkap Andika.
Sementara terkait hubungan TNI 

dan Polri selama ini, Andika bertekad 
untuk mempererat hubungan prajurit 
TNI dan Polri di level bawah.

“Justru kita ini melakukan satu tin-
dakan konkret bersama Polri dengan 
cara memuat jadwal yang simultan, 
bukan lagi di level atas tapi juga di 
level bawah dan itu sudah kita mulai,” 

kata Andika. Interaksi prajurit TNI-Polri 
di level bawah tersebut juga akan diter-
uskan, menurut Andika.

Andika menyatakan kesanggupan-
nya untuk melanjutkan program dan 
tugas Marsekal Hadi Tjahjanto yang 
sudah dibuat spesifik oleh UU Nomor 
34 Tahun 2004 tentang TNI. Hal itu 
diungkapkan usai Marsekal TNI Hadi 
Tjahjanto menyerahkan jabatannya 
sebagai Panglima TNI kepada Jen-
deral TNI Andika Perkasa, di Mabes 
TNI Cilangkap, Jakarta Timur, Kamis 
(18/11/2021).

“Saya akan melanjutkan tugas-tugas 
yang sudah dilakukan oleh Marsekal 
Hadi Tjahjanto karena itulah yang kami 
geluti. Saya akan berusaha yang ter-
baik untuk melanjutkan,” kata Andika 
kepada wartawan.

Andika mengucapkan terima kasih 
kepada Marsekal TNI Hadi Tjahjanto 
atas pelaksanaan sertijab. “Terima 
kasih kepada Marsekal Hadi Tjahjanto 
yang membuat acara serah terima 
jabatan demikian berbeda. Saya seba-
gai junior mengucapkan terima kasih 
banyak, kami merasa terhormat se-
muanya,” ucapnya. l

saya akan melan-
jutkan tugas-tugas 
yang sudah dilaku-
kan oleh Marsekal 
Hadi Tjahjanto 
karena itulah yang 
kami geluti. saya 
akan berusaha 
yang terbaik untuk 
melanjutkan.

“
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P
adahal sektor pertanian se-
bagai penyedia pasokan 
pangan, memerlukan sum-
ber daya manusia (SDM) dari 
kalangan anak muda. Agar 

terbentuk perubahan sistem yang sesuai 
dengan perkembangan zaman. Citra 
pertanian yang “jadul” dan kuno cend-
erung membuat sektor ini tak dilirik anak 
muda padahal potensinya untuk bisa 
menghasilkan pendapatan besar sangat 
layak untuk diperhitungkan.

Sebelumnya, Organisasi Pangan dan 
Pertanian Dunia atau FAO telah men-

menghilangkan 
Pertanian yang JaDul

Cita-cita menjadi petani, belum menjadi favorit generasi muda di Indonesia, lantaran dianggap tidak 
menjanjikan masa depan cerah. Di sisi lain isu soal krisis pangan mendorong pembangunan sektor per-

tanian menjadi semakin signifikan

NFO iNOVasi

gidentifikasi 27 negara terancam men-
galami krisis pangan karena pandemi 
COVID-19. Analisis terbaru FAO dan Pro-
gram Pangan Dunia atau WFP menun-
jukkan bahwa pandemi memperparah 
situasi pangan di negara-negara yang 
sebelumnya rentan terhadap krisis dan 
kelaparan. FAO dan WFP juga menya-
takan tak ada yang kebal terhadap krisis 
pangan.

Oleh karena itulah, pemerintah melalui 
Kementerian Pertanian berupaya terus 
mencetak petani-petani muda atau mile-
nial di banyak daerah. Sebab anak-anak 

muda inilah yang diharapkan mampu 
melaksanakan pertanian modern yang 
merupakan kunci peningkatan produk-
tivitas.

Menteri Pertanian Syahrul Yasin Limpo 
mengatakan petani-petani muda, harus 
bisa mengambil peran dalam mengem-
bangkan pertanian.

Harapannya melalui petani-petani 
milenial itu akan muncul inovasi-inovasi 
lain yang mendorong pertanian modern, 
sehingga swasembada pangan di nega-
ra ini nantinya benar-benar terwujud.

“Menjadi petani milenial itu keren. 
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milenial melalui balai pelatihan pertanian 
serta politeknik pembangunan perta-
nian.

Pada intinya semua pihak diajak untuk 
berupaya menciptakan job seeker dan 
job creator yang siap memompa krea-
tivitas dan produktivitas khususnya pada 
sektor pertanian.

Untuk mempercepat akselerasi tujuan 
itu PPIU (Provincial Project Implementa-

tion Unit) Jawa Timur (Jatim) misalnya 
membentuk District Multy Stakeholder 
Forum (DMSF) di Kantor Bappeda Paci-
tan, belum lama ini.

Forum tersebut tidak lain untuk men-
gomunikasikan lebih jauh salah satunya 
terkait Program Youth Enterpreneur and 
Employment Support Services (YESS). 
YESS sebagaimana diketahui merupa-
kan program Kementerian Pertanian 

l INFO INOVASI

Saya mau hitung-hitungan. Kalau 1 Ha 
menghasilkan seledri sebanyak 40 ton 
dengan harga tertinggi Rp30 ribu, berarti 
bisa menghasilkan Rp120 juta. Jadi, jan-
gan satu atau tiga komoditas saja untuk 
dikelola, minimal harus bisa tujuh ko-
moditas biar menghasilkan,” kata Syah-
rul.

Syahrul menegaskan bahwa, banyak 
komoditas hortikultura yang dapat diu-
sahakan dan menjanjikan di lahan terse-
but. Pengelolaan mulai dari praproduksi, 
produksi, hingga pengelolaan pascap-
anen.

“Di sini komoditas yang diusahakan 
harus digabung, harus ada minimal tujuh 
komoditi. Kan ada yang sayuran yang 
dapat menghasilkan per dua bulan, 
yang per tiga bulan. Lalu ada hasilnya di-
olah menggunakan mesin packaging,” 
katanya memaparkan.

Syahrul meminta agar para petani 
milenial untuk berinovasi dan berkreasi 
membangun bangsa melalui sektor 
pertanian dengan kelembagaan yang 
baik karena pertanian menjadi tumpuan 
perekonomian bangsa saat ini

Lebih lanjut, Syahrul menginstruksi-
kan kepada jajarannya agar membantu 
pengelolaan secara kelembagaan dan 
teknologi pertaniannya.

“Petani milenial ngga perlu bantuan, 
tapi perlu didampingi, dan perlu hitung 
hitungan. Harus ada teknologi setelah 
produksi. Prof Dedi (Kepala BBSDMP) 
bantu ini, Litbang tolong turun urus ini,” 
ujarnya meminta.

Sementara itu, CEO Minaqu, Ade 
Wardhana Adinata menjelaskan, potensi 
dan bisnis tanaman sayur seperti yang 
dikelola Viola dapat memenuhi kebutu-
han pasar domestik dan ekspor.

“Ini potensi yang dapat dipegang oleh 
kaum muda, dari sini kita bisa memenuhi 
pasar,” katanya. Ade dan Viola menyam-
paikan terima kasih atas perhatian dan 
dukungan besar Kementan dalam men-
dorong pengembangan dan pendamp-
ingan petani milenial.

Sementara Kepala Badan Penyuluhan 
dan Pengembangan Sumberdaya Ma-
nusia Pertanian (BPPSDMP) Dedi Nursy-
amsi menyatakan, pentingnya untuk 
terus meningkatkan kualitas SDM. Salah 
satunya dengan regenerasi petani.

Hal itulah yang membuat pihaknya 
berupaya terus menggerakkan petani 



50  info indonesia l TH II l Edisi 14 l November 2021

l INFO INOVASI

yang bekerja sama dengan Internation-
al Fund for Agricultural Development 
(IFAD).

Program ini bertujuan melahirkan 
wirausahawan muda di bidang perta-
nian yang modern, mandiri dan terampil, 
serta menghasilkan tenaga kerja yang 

kompeten di bidang pertanian.
Kapolri Jenderal Pol Listyo Sigit 

Prabowo menyatakan dukungannya 
untuk memperkuat ketahanan pangan 
dan meningkatkan ekspor komoditas 
pertanian unggulan Indonesia di dunia.

Dukungan tersebut disampaikannya 
usai menandatangani nota kesepaha-
man (MoU) antara Polri dengan Kemen-
terian Pertanian (Kementan) di Gedung 
Rupatama, Markas Besar Polri, Jakarta 
Selatan, Selasa.

“Nota kesepahaman ini akan ditin-
daklanjuti dengan perjanjian kerja sama 
(PKS) yang akan dilaksanakan oleh re-
kan-rekan PJU dengan dirjen di Kemen-
terian Pertanian,” kata Sigit.

Jenderal bintang empat ini menje-
laskan, MoU antara Polri dan Kementan 

dalam rangka mendorong dan memper-
cepat agar program-program pertanian 
bisa berjalan dengan hasil yang optimal.

Menurut Sigit, ada 273 juta rakyat In-
donesia yang harus dipenuhi kebutuhan 
akan pangannya. Hal ini menjadi perha-
tian Polri bersama Kementan untuk men-
dorong produktivitas pertanian semakin 
hari menjadi semakin meningkat.

Namun, Sigit tidak menampik adanya 
tantangan di sektor pertanian yang 
tengah dihadapi, seperti penyempitan 

lahan pertanian akibat pembangunan 
dan modernisasi, sehingga perlu perha-
tian agar pemanfaatan lahan-lahan yang 
baru bisa dikembangkan.

“Ini menjadi program kami untuk kem-
bangkan dua hal tersebut. Harapannya 
tentunya bagaimana kemudian, kami 
dari Polri bisa mendukung program Ke-
mentan dalam wujudkan ketahanan 
pangan,” tutur Sigit.

Mantan Kabareskrim ini menilai, apa-
bila ketahanan pangan terjaga dapat 
mengurangi ketergantungan Indonesia 
terhadap impor produk pertanian.

Ia meyakini banyak produk pertanian 
yang bisa ditanam dan dikembangkan 
di Tanah Air. Tentunya didukung oleh 
ketersediaan lahan dan bibit berkualitas.

“Ke depan tentunya bagaimana ke-
mudian pertanian kita bisa didorong 
semakin mengembangkan ekspor,” 
ujarnya.

Gandeng Polisi
Kapolri Jenderal Polisi Listyo Sigit 

Prabowo mengatakan dari paparan 
Menteri Pertanian Syahrul Yasin Limpo, 
dalam kurun waktu dua tahun terakhir 
Indonesia tidak impor beras. Hal ini, kata 
Sigit, menjadi prestasi tersendiri Kemen-
tan yang perlu dipertahankan, sehingga 
dapat mengurangi ketergantungan im-
por beras.

Terkait ekspor, lanjut Sigit, akan diting-
katkan dan program “food estate” yang 
saat ni sedang dikembangkan menjadi 
perhatianPolri supaya bisa berjalan se-
hingga Indonesia memiliki lahan perta-
nian, peternakan, yang luas sehingga 
cukup memenuhi kebutuhan seluruh 
bangsa Indonesia.

Tidak hanya itu, Sigit juga mengapre-
siasi keberhasilan sektor pertanian 
menyumbang produk domestik bruto 
(PDB) Indonesia di tengah situaso COV-
ID-19 dengan nilai cukup besar, bahkan 
bisa melakukan ekspor.

“Ini sebetulnya bisa menjadi kebang-
gaan tersendiri, kepolisian akan terus 
men-support, sinergi untuk dukung agar 
program-program dalam mewujudkan 
ketahanan pangan, mengurangi impor 
dan memperbesar ekspor ini betul-betul 
bisa terlaksana dengan baik,” papar Sigit.

Sementara itu, Kepala Divisi Humas 
Polri Irjen Pol Dedi Prasetyo menam-
bahkan, kerja sama Polri dan Kementan 
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Dengan bertumpu pada BUMN untuk 
mencapai swasembada, pemerintah 
sebenarnya mendorong realokasi pen-
danaan dan sumber daya ke subsek-
tor yang kurang produktif dan mahal, 

atau mungkin kurang relevan. Selain 
itu, masih menurut dia, risiko politik 
juga membuat investor takut 
menanamkan dananya di 
sektor pertanian.

“Perdagangan terbuka 
dapat menjadi solusi, tidak 
hanya akan membuat pan-
gan lebih terjangkau, teta-
pi juga akan memperbaiki 
dampak gangguan kebi-
jakan terdahulu di sektor 
ini. Hal ini akan membuat 
petani dan investor bisa 
mengalokasikan sumber 
dayanya sejalan dengan tu-
juan keuntungan dan pening-
katan produktivitas mereka,” 
papar Indra.

D a t a 
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karena konsern 
Pak Mentan dan 
Pak kapolri ada-
lah kesediaan stok 
pangan untuk 273 
juta masyarakat 
indonesia itu cukup. 

“

dalam rangka menjaga ketahanan pan-
gan sudah terjadi sejak lama.

Menurut Dedi, MoU sebelumnya juga 
sudah ada, dan hari ini lebih diperkuat 
kembali. “Kemudian tadi Bapak Kapolri 
menyampaikan, di-breakdown men-
jadi program kerja sama (PKS) itu dirjen 
Kementan dengan Kabareskrim,” tutur 
Dedi.

PKS tersebut, menurut Dedi, terkait 
tengan menjaga ketersediaan distribusi 
pupuk, bibit, kemudian Satgas Pangan 
dikerjakan teknis di lapangan agar betul-
betul menjamin pelaksanaan pendistri-
busian.

Dengan pengawalan dan upaya-
upaya tersebut, kata Dedi, tentunya di-
harapkan hasil pertanian sesuai dengan 
target yang ditentukan.

“Kerja sama ini juga untuk meng-
hindari terjadinya monopoli, penyim-
pangan hukum lainnya itu terjaga,” ujar 
mantan Kapolda Kalteng ini.

“Karena konsern Pak Mentan dan Pak 
Kapolri adalah kesediaan stok pangan 
untuk 273 juta masyarakat Indonesia 
itu cukup. Ke depannya justru nanti 
akan meningkatkan ekspor di bidang 
 pangan,” demikian Dedi.

Swasembada Ketinggalan Zaman
Konsep swasembada pangan perlu 

dilakukan reformasi. Baik melalui cara 
perdagangan terbuka, maupun mewu-
judkan iklim investasi di sektor pangan 
nasional.

Hal itu disampaikan, peneliti Center 
for Indonesian Policy Studies (CIPS) In-
dra Setiawan. Menurutnya, reformasi itu 
perlu dilakukan dalam berbagai cara, 
karena sudah tidak relevan dan keting-
galan zaman.

“Termasuk yang berkaitan dengan 
keterbukaan perdagangan, dan peran 
BUMN dalam mencapai tujuan swasem-
bada, juga diperlukan untuk mencipta-
kan iklim investasi yang kondusif di sek-
tor pertanian,” kata Indra Setiawan dalam 
rilis di Jakarta, Minggu (21/11/2021).

Menurut dia, swasembada pangan 
sudah lama digaungkan sebagai tolok 
ukur kesuksesan sektor pertanian. Pa-
dahal harga yang harus dibayar untuk 
itu adalah harga pangan domestik yang 
tinggi, minimnya diversifikasi konsumsi 
pangan dan alokasi sumber daya yang 
tidak tepat.

BKPM di 2020 menyebutkan, inves-
tasi pada bidang tanaman pangan dan 
perkebunan hanya 5,9 persen dari total 
investasi di PMA dan PMDN di sektor 
pertanian. Investasi ini juga terkonsen-
trasi pada komoditas kelapa sawit den-
gan total PMA mencapai USD13,9 triliun 
pada periode 2003-2018.

Ia berpendapat, reformasi kebijakan 
juga perlu terus dilakukan terhadap 
iklim regulasi Indonesia yang sekarang 
ini masih kuat diwarnai ketidakpastian. 
Reformasi kebijakan melalui deregulasi 
lewat UU Nomor 11 Tahun 2020 ten-
tang Cipta Kerja, masih membutuhkan 
sejumlah penyesuaian pada peraturan 
turunan dan teknis untuk mengatasi ru-
mitnya proses serta persyaratan izin inv-
estasi, serta transparansi dan konsistensi 
pelaksanaan kebijakan.

Sebelumnya, Menteri Pertanian Syah-
rul Yasin Limpo menekankan, pentingn-

ya kesiapan sektor pertanian 
di tengah perubahan 

iklim guna menjaga 
stabilitas ketahanan 

pangan secara na-
sional maupun 
global.l
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NFO ekONOMi

Pandemi COVID-19, di mana sebagian besar negara memberlakukan pembatasan perjalanan dan 
berkerumun, telah mendorong migrasi besar-besaran dalam cara manusia berkomunikasi dari offline 

ke online. Termasuk terhubung secara ekonomi.

seksinya Pasar digital di asia Tenggara 

lahirkan unicorn 
karya anak bangsa

R
upanya, keadaan ini turut 
mempercepat absorpsi on-
line dalam kecepatan yang 
lebih besar, dari perkiraan 

sebelumnya. Sehingga sektor-sektor 
yang paling memiliki tautan secara 
online berkembang sangat pesat di 
beberapa kawasan, di antaranya yang 
mungkin fenomenal adalah ekonomi 
digital.

Di antara kawasan yang paling ce-
pat dan paling tinggi dalam memiliki 

sekitar 273 juta ,orang masih menjadi 
jangkar kawasan sebagai kontributor 
terbesar yang mencapai 40 persen 
dari GMV Asia Tenggara atau sekitar 
USD70 miliar. Thailand menyusul den-
gan USD30 miliar, lalu Malaysia dan 
Vietnam masing-masing USD21 miliar, 
sedangkan Singapura USD15 miliar.

GMV di kawasan di mana raksasa-
raksasa online regional seperti Sea 
Ltd, Bukalapak dan Grab Holdings 
menjadi pemain-pemain utamanya. 

tingkat penetrasi ekonomi digital itu 
adalah Asia Tenggara.

Laporan bersama Temasek, Goog-
le, dan Bain baru-baru ini menyebut-
kan, ekonomi digital di Asia Tenggara 
berkembang sangat pesat. Tahun ini 
saja tengah berada di jalur melampaui 
angka USD170 miliar (Rp2.410 triliun) 
untuk nilai transaksi online atau GMV, 
mulai dari perdagangan online sampai 
pengiriman makanan.

Indonesia yang berpenduduk 
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Diperkirakan naik dua kali lipat men-
jadi USD360 miliar (Rp5.135 triliun) 
pada 2025, dan meroket lagi pada 
2030 untuk menyentuh USD1 triliun 
(Rp14.263 triliun), yang hampir setara 
dengan produk domestik bruto Indo-
nesia pada 2020.

Dengan lonjakan eksponensial sep-
erti ini, tidak heran jika Asia Tenggara 
berubah menjadi salah satu pasar digi-
tal dengan pertumbuhan paling cepat 
di dunia.

Semua hal itu dikerek oleh semakin 
besarnya pengguna ponsel cerdas. 
Saat ini, jumlah pengguna online di 
enam negara besar Asia Tenggara, 
sudah mencapai 440 juta orang. Atau 
75 persen dari total penduduk keenam 
negara yang melebihi total penduduk 
Amerika Serikat.

60 juta orang dari jumlah itu, di-
paksa online karena pandemi, mem-
buat mereka membatasi pergerakan 
offline sehingga akhirnya beralih ke 
online. Termasuk dalam cara bertran-
saksi ekonomi, baik itu menjual mau-
pun membeli.

“Pertumbuhan utamanya akan di-
dorong oleh sektor e-commerce dan 
pengantaran makanan sebagai imbas 
konsumen lebih banyak menghabis-
kan waktu di rumah dan mengakses 
internet,” tulis riset yang diterbitkan 
oleh Reuters baru-baru ini.

80 persen dari 440 juta orang itu 
paling sedikit pernah sekali bertran-
saksi online. Angka ini belum termasuk 
empat negara Asia Tenggara lainnya, 
yakni Brunei, Kamboja, Laos dan My-
anmar.

Apalagi jika Timor Leste dan Papua 
Nugini masuk perhitungan Asia Teng-
gara. Mungkin hanya China dan India 
yang bisa mengalahkan pasar digital di 
Asia Tenggara. 

Unicorn Kian Banyak
Skala pasar digital yang demikian 

besar dan gaya hidup online yang 
kian massal, membuat Asia Tenggara 
berubah menjadi ekosistem besar, 
untuk bertumbuhnya perusahaan-
perusahaan rintisan berbasis internet, 
yang biasa disebut startup. Sehingga 
bersama India, Asia Tenggara men-
jadi kawasan terseksi bagi ekonomi 
digital.

Beberapa dari startup itu menjadi 
raksasa-raksasa online bervaluasi 
senilai minimal USD1 miliar (Rp14,2 
triliun) yang lazim disebut “unicorn” 
setelah digandeng atau menda-
patkan suntikan modal dari entitas 
besar ekonomi lintas batas, dalam 
bentuk modal ventura atau usaha 

patungan.
Data DealStreetAsia menyebutkan 

sepanjang tahun ini saja, sampai awal 
Oktober lalu sudah ada 15 unicorn 
berdukungan modal ventura yang 
baru. Nilainya USD17,2 miliar atau 
dua kali lipat dari USD8,5 miliar yang 
disuntikkan selama setahun penuh 
tahun lalu.

Padahal sampai 2020 lalu baru ada 

19 unicorn berbasis modal ventura, 
termasuk Lazada yang berbasis di Sin-
gapura, yang pertama menyandang 
predikat unicorn pada 2013. Tetapi ta-
hun ini booming unicorn sedang mel-
anda Asia Tenggara yang total sudah 
memiliki 27 unicorn.

Bertambah banyaknya unicorn, 

mengartikan investor membeli saham 
baru perusahaan-perusahaan rintisan 
itu dengan harga lebih tinggi. Sehing-
ga tidak heran, Asia Tenggara men-
jadi salah satu kawasan paling menarik 
bagi investasi startup.

Hal itu tak saja didorong oleh terus 
berkembangnya kelas menengah, 
yang menjadi penghela utama pen-
etrasi ponsel dan internet. Tetapi juga 
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oleh kian besarnya tuntutan digitalisasi 
penjualan, pembelian, pendanaan dan 
usaha kecil-menengah atau UKM di 
Asia Tenggara.

Bertambah banyaknya unicorn ini, 
menunjukkan valuasi perusahaan se-
cara umum kian meningkat dan bakal 
terus membesar. Apalagi ketersediaan 
modal untuk ekspansi startup di Asia 
Tenggara nyaris mendekati tak ada 
habisnya.

Salah satu faktornya adalah tinda-
kan keras China terhadap teknolo-
gi-teknologi besar yang membuat 
investor global berpikir dua kali ber-
investasi dalam perusahaan China. 
Karena risiko-risiko usaha yang bisa 
muncul dari tindakan pemerintah Chi-

na tersebut sehingga modal dialihkan 
yang salah satunya ke Asia Tenggara.

Faktor lain yang menguntungkan 
Asia Tenggara adalah perseteruan 
politik dan dagang antara China dan 
India yang membuat modal ventura 
China mengalihkan perhatian kepada 
startup Asia Tenggara.

Asia Tenggara relatif stabil dan 
memiliki demografi muda yang erat 
kaitannya dengan keterbukaan kepa-
da inovasi. Dan ini menjadi ekosistem 
ekonomi digital yang menjanjikan dan 
menarik bagi siapa pun, tidak saja Chi-
na, tetapi juga bagian dunia lainnya.

Oleh karena itu tak ada waktu yang 
lebih tepat dari sekarang untuk berin-
vestasi dalam ekosistem digital Asia 
Tenggara.

Memang belum semapan China 
atau Amerika Serikat, tetapi ekosistem 
yang baru lahir seperti Asia Teng-
gara selalu menawarkan peluang ber-
limpah. Apalagi ekonomi digital Asia 
Tenggara memang semakin menarik, 
yang terlihat dari upaya kian kencang 
perusahaan digital menjadikan dirinya, 
pemain global yang terlihat dari kian 
intensifnya merger dan upaya meng-
gandeng pemain-pemain digital glob-
al yang sudah sangat meraksasa.

 Karya Anak Bangsa
Grup teknologi GoTo mengumum-

kan penutupan pertama penggalan-
gan dana pra-IPO, dengan perusahaan 
berhasil meraih lebih dari USD1,3 miliar 
dari investor pada 11 November 2021.

“Indonesia dan Asia Tenggara adalah 
kedua pasar dengan prospek pertum-
buhan yang paling menjanjikan di dunia, 
dan dukungan yang kami peroleh men-
unjukkan kepercayaan yang dimiliki in-
vestor terhadap ekonomi digital yang 
berkembang pesat di kawasan ini serta 
posisi kami sebagai pemimpin pasar,” 
kata CEO Grup GoTo, Andre Soelistyo 
melalui keterangannya.

Pendanaan diraih termasuk dari 
anak perusahaan yang dimiliki sepe-
nuhnya oleh Abu Dhabi Investment 
Authority (ADIA), Avanda Investment 
Management, Fidelity International, 
Google, Permodalan Nasional Berhad 
(PNB), Primavera Capital Group, Sea-
Town Master Fund, Temasek, Ten-
cent, dan Ward Ferry.

Investor lainnya diharapkan untuk 
selanjutnya bergabung ke dalam puta-
ran penggalangan dana pra-IPO men-
jelang penutupan akhir. Dana yang 
terkumpul akan memungkinkan GoTo 
untuk berinvestasi lebih jauh dalam 
mengembangkan ekosistemnya, 
memperkuat posisinya sebagai pem-
impin pasar di kawasan, dan melayani 
pelanggan dengan lebih baik.

Managing Director Primavera Capi-
tal Group yang berbasis di Singapura, 
Michael Woo, mengatakan pihaknya 
melihat peluang pertumbuhan di In-
donesia dan GoTo pada e-commerce, 
mobilitas on-demand dan fintech.

Sependapat, Deputy CIO di Sea-
town Master Fund, Steven Chua men-
gatakan pertumbuhan ekonomi digi-
tal, terutama di Indonesia dan pasar 
lain yang berkembang pesat di ASE-
AN, merupakan fokus investasi utama 
bagi pihaknya.

Indonesia memiliki PDB lebih dari 
USD1 triliun dan merupakan negara 
terpadat keempat di dunia, dengan 
populasi muda yang fasih teknologi 
sebanyak 270 juta.

Ekosistem GoTo mencakup ham-
pir dua pertiga dari pengeluaran kon-
sumen Indonesia, dan total nilai pasar 
yang dapat disasar akan tumbuh men-
jadi lebih dari USD600 miliar di Indone-
sia pada 2025.

Indonesia ini juga memiliki hampir 
140 juta orang dengan sedikit atau 
tanpa akses ke sistem keuangan for-
mal, sehingga terdapat peluang per-
tumbuhan yang signifikan bagi peru-
sahaan dalam jasa pembayaran dan 
keuangan.

Gojek dan Tokopedia berkombinasi 
untuk membentuk GoTo pada bulan 
Mei 2021, dan sejak itu sudah tercipta 
banyak sinergi di antara merek Gojek, 
Tokopedia, dan GoTo Financial. Lay-
anan GoTo mencakup transportasi 
on-demand, e-commerce, pengiriman 
makanan dan bahan makanan, logistik 
dan pemenuhan, serta layanan keuan-
gan dan pembayaran.

GoTo mencatat lebih dari 1,8 mil-
iar transaksi pada 2020, dengan total 
Nilai Transaksi Bruto (GTV) Grup lebih 
dari USD22 miliar, dan berkontribusi 
ke ekonomi setara dengan lebih dari 2 
persen PDB Indonesia.l
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Digitalisasi membantu UMKM 
melakukan penetrasi pasar 

yang lebih luas. Di sisi lain, digi-
talisasi juga dibutuhkan untuk 

membantu pelaku sektor 
tersebut meraih permodalan 

dan pembiayaan.

umkm on boarD Digital
nesia transaksi di e-commerce men-
ingkat sebesar 54 persen atau lebih 
dari 3 juta transaksi per hari. Selain itu, 
ekonomi digital Indonesia berpotensi 
senilai USD124 juta, atau kurang lebih 
Rp1.700 triliun pada 2025.

Bagi Teten, hal itu dapat diartikan 
bahwa kebutuhan untuk UMKM un-
tuk go digital semakin tidak terhindar-
kan. Digitalisasi merupakan keharusan 
yang mendorong UMKM tak hanya 
mampu bertahan namun melompat 
bangkit berkontribusi terhadap ekono-
mi nasional Indonesia.

Ke depan, ia berpendapat perlunya 
ada pendekatan ekosistem mencakup 
proses bisnis dari hulu ke hilir atau 
“end to end digital transformation”. 
Serta pendampingan bagi UMKM agar 
dapat mengoptimalkan sepenuhnya 
platform digital.

Untuk itu, pihaknya berupaya 
menginisiasi adanya konsolidasi de-
sain peta jalan, serta grand desain 
agar memudahkan dalam melakukan 
sinergi, kolaborasi. Hingga kerja sama 
antarseluruh stakeholder di dalam 
ekosistem UMKM digital.

Bertahan di Masa Sulit
Tidak hanya ingin mengantarkan 

M
enteri Koperasi dan UKM, 
Teten Masduki menje-
laskan, penguatan dari 
permodalan menjadi 

salah satu program utama pemerintah. 
Pasalnya, berdasarkan hasil riset dari 
UNDP pada 2021, selama PPKM daru-
rat, satu dari tiga UMKM mengalami 
masalah pendanaan usaha dan pem-
bayaran cicilan utang.

“Usaha mikro dan kecil sulit men-
dapatkan pembiayaan formal. Karena 
tidak memiliki asset untuk dijaminkan 
serta tidak adanya pencatatan laporan 
keuangan,” ujarnya.

Untuk itu, kini Kemenkop UKM 
mengembangkan sebuah aplikasi 
yang disebut Lamikro (Laporan Aku-
tansi Usaha Mikro), untuk membantu 

pelaku usaha mikro, membuat sistem 
laporan keuangan sederhana dan mu-
dah digunakan. 

“Melalui UU Cipta kerja, yang ditu-
runkan dalam PP 7/2021, diamanat-
kan memberikan kemudahan pembi-
ayaan bagi UMKM, yakni, pembiayaan 
mudah dan murah bagi UMKM, serta 
pemerintah pusat bertanggung jawab 
memfasilitasi sistem pelaporan secara 
elektronik,” kata Teten. 

Ia menjelaskan, pembiayaan akan 
lebih efektif jika diikuti dengan digital-
isasi. Digitalisasi menjadi percepatan 
pemulihan ekonomi nasional. Ber-
dasarkan data IdEA,  Saat ini, sebanyak 
16,4 juta atau 25,6 persen UMKM telah 
bergabung ekosistem digital. 

“Penggunaan e-wallet juga mening-
kat selama pandemi. Hal ini didukung 
jumlah penyedia layanan e-wallet di 
Indonesia yang mencapai lebih dari 
50 operator, yang telah mendapatkan 
regulasi dari Bank Indonesia pada ta-
hun 2020,” tambahnya. 

Saat ini, fintech juga bertumbuh 
sangat cepat. Total outstanding pada 
September 2021 mencapai Rp27,48 
trilliun, atau bertumbuh 55,1 persen 
dari Januari 2021.

selama pandemi COVID-19 di Indo-
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UMKM tembus pasar yang lebih luas, 
melalui digitalisasi. Kementerian Kope-
rasi dan UKM juga berupaya agar 
pelaku usaha di sektor ini tetap berta-
han di masa pandemi.

Deputi Pembiayaan Usaha Mikro 
Kementerian Koperasi dan UKM, Irene 
Swa Suryani mengungkapkan bahwa 
realisasi Banpres Produktif Usaha Mik-
ro (BPUM) per November 2021 men-
capai Rp15,36 triliun kepada 12,8 juta 
usaha mikro.

“BPUM merupakan salah satu pro-
gram yang dicanangkan pemerin-
tah dalam rangka penanggulangan 
ekonomi nasional, sehingga program 
ini diharapkan mampu menjadi pen-
dongkrak pertumbuhan ekonomi 
pada masa pandemi COVID-19,” kata 
dia saat kegiatan Pemantauan dan 
Evaluasi BPUM di Lampung, 17 No-
vember 2021 lalu.

Lebih lanjut, dikatakan bahwa 
BPUM 2021 terbagi menjadi dua ta-
hap. Pada tahap pertama telah tere-
alisasi 100 persen hingga bulan Juli 
2021 kepada 9,8 juta pelaku usaha 
mikro dengan total anggaran sebesar 
Rp11,76 triliun.

Pada tahap kedua, telah terealisasi 
100 persen hingga bulan Novem-
ber 2021 kepada 3 juta pelaku usaha 
mikro sebesar Rp3,6 triliun. Sehingga, 
secara keseluruhan telah mencapai 
Rp15,36 triliun kepada 12,8 juta usaha 
mikro.

Menurut Irene, dinas yang 
membidangi Koperasi dan 
UKM di daerah, menjadi 
salah satu pendorong suk-
sesnya program BPUM ini 
dijalankan. Maka dari itu, 
Kemenkop-UKM men-
gapresiasi peran aktif 
dinas di daerah dan 
berharap koordi-
nasi yang telah di-
jalankan selama 
ini dapat terus 
berlanjut.

“Program ini 
berjalan secara 
akuntabel dan 
dapat memberikan 
dampak yang signifikan terhadap 
pertumbuhan ekonomi Indone-
sia dengan bertahannya usaha 

mikro yang merupakan populasi usa-
ha terbesar di Indonesia,” ucapnya.

Dapatkan Proteksi
Sebagai bentuk upaya perlindun-

gan dan pembekalan kepada para 
pelaku UMKM, Kemterian Komunikasi 
dan Informatika telah menyediakan 
pusat pelatihan di daerah-daerah. 
Demi mendorong pelaku UMKM un-
tuk memanfaatkan teknologi digital 
melalui pendampingan dan fasilitasi.

Pelaku bisa langsung meman-
tau penjualan di berbagai market-
place yang sekaligus sebagai ap-
likasi transaksi atau point of sales. 
Melalui program “Fasilitasi UMKM 
Menuju Active Selling”, Kemkominfo 
juga menyiapkan pelaku UMKM se-
cara aktif memanfaatkan teknologi 
dan platform digital.

Program itu mencakup empat ta-
hapan, yaitu On 
Boarding, Ac-
tive Selling, 
Scale Up 
B u s i n e s s , 
dan Go 
I n t e r n a -
t i o n a l 
M a r k e t -
Export.

Maka tak 
h e r a n 

jika ratusan pelaku UMKM yang mem-
produksi berbagai macam produk, 
bergabung dalam acara webinar yang 
diinisiasi Kementerian Kominfo terkait 
cara memasarkan produk, secara digi-
tal belum lama ini. Direktur Ekonomi 
Digital Kementerian Kominfo,

I Nyoman Adhiarna mengatakan, 
saat ini tantangan terbesar dalam 
mendorong digitalisasi, adalah men-
gubah pola pikir generasi tua untuk 
bisa menerima dan belajar pemasaran 
digital. Oleh karena itu pihaknya terus-
menerus tanpa lelah memberikan 
bimbingan, terutama program active 
selling.

Selain itu juga, tidak semua dae-
rah di Indonesia sudah terkoneksi 
internet. Maka ia mengimbau untuk 
daerah yang belum terkoneksi agar 
fokus pada produksi dan mencari mi-
tra pemasaran daerah yang sudah 
terkoneksi.

“Seiring dengan saat ini pemerintah 
sedang terus menggenjot pembangu-
nan infrastruktur internet di pelosok 
Indonesia,” ujar dia.

Mantan artis cilik yang kini menjadi 
entreprenur, Chikita Meidi menjelas-
kan, tips khusus untuk sukses menjadi 
wirausaha, hal pertama saat menjalan-
kan wirausaha yakni jangan takut den-
gan ketiadaan modal.

Sebagai ibu rumah tangga yang 
sudah 15 tahun menjadi wirausaha 

skin care itu, Chikita mengaku 
merintis awal usaha dengan 

menjadi reseller di se-
buah marketplace, dan 
juga bekerja sama den-
gan produsen.

Selain itu ia berpesan 
agar konsistensi mesti 
dijaga, tidak mudah me-
nyerah, serta bergaul 
dengan komunitas-
komunitas di sosial me-
dia untuk mengetahui 
perkembangan di du-
nia pemasaran digital.

Saat ini omzet usa-
ha rumahan yang dirin-

tisnya, sudah mencapai angka 
Rp80 juta, sampai dengan Rp200 

juta sebulan, yang dilakukan 
sambilan dengan mengurus rumah 

tangga.l



58  info indonesia l TH II l Edisi 14 l November 2021

NFO PaJak

selamat tinggal 
surga PaJak

Lima tahun silam, dunia pernah diguncang skandal Panama Papers, ketika orang-orang kaya yang 
rata-rata memiliki korporasi besar, dan berkuasa, memarkir kekayaannya di wilayah yang menawarkan 

pajak rendah yang dikenal dengan tax haven atau surga pajak.
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A
wal Oktober 2021, kehebo-
han serupa muncul setelah 
untuk kesekian kali Interna-
tional Consortium of Inves-

tigative Journalists (ICIJ) menerbitkan 
bocoran dokumen pajak terbaru, Pan-
dora Papers.

Laporan itu menyingkap siasat li-
cin 35 pemimpin dunia dan mantan 
pemimpin dunia termasuk mantan PM 
Inggris Tony Blair, 330-an politisi dan 
pejabat pemerintah di 91 negara, para 
buronan, penipu, dan penjahat, serta 
130-an miliarder, dalam menghindar-

kan pajak guna menyembunyikan ke-
kayaannya.

Yang istimewa dari Pandora Papers 
adalah, skandal ini diekspos tidak lama 
dari tercapainya konsensus global yang 
beberapa pekan kemudian disepakati 
para pemimpin Kelompok 20 atau G20, 
mengenai minimal 15 persen pajak un-
tuk korporasi besar. Kedua peristiwa itu 
tak ada hubungannya, tetapi keduanya 
mengekspos surga pajak dalam pers-
pektif yang bertolak belakang.

Bagi mereka yang disebut dalam 
Pandora Papers, surga pajak adalah 

tempat yang membuat mereka lelu-
asa menyembunyikan kekayaannya di 
wilayah yang menerapkan pajak ren-
dah yang kebanyakan melulu mement-
ingkan arus modal masuk atau capital 
inflow tanpa mempedulikan asal dan 
bentuk kapital yang masuk itu.

Penikmat surga pajak bukan hanya 
individu-individu kaya dan berkuasa, 
tapi juga korporasi-korporasi besar 
yang biasa disebut perusahaan multi-
nasional.

Sebaliknya, bagi bagian terbesar dari 
136 negara yang menyepakati konsen-
sus keuangan global itu, surga pajak 
adalah petaka yang mengikis kemam-

puan ekonomi nasional dan mencipta-
kan ketimpangan, dalam praktik bisnis. 
Karena bagian terbesar keuntungan 
mengalir kepada pemegang saham 
dan pemilik, bukan kepada pekerja.

Lain dari itu, pajak yang semestinya 
mengalir ke negara di mana perusa-
haan asing itu beroperasi, malah parkir 
di negara lain, yang menawarkan pajak 
rendah yang mereka jadikan kantor pu-
sat atau kantor cabang utama region-
alnya.

Oleh karena itu, boleh dibilang kon-
sensus minimal pajak 15 persen untuk 
perusahaan global itu, adalah pakta 
ekonomi internasional paling penting 
abad ke-21. Karena bisa mendorong 

l INFO PAJAK

Yang istimewa dari 
Pandora Papers ada-
lah, skandal ini diek-
spos tidak lama dari 
tercapainya konsen-
sus global yang be-
berapa pekan kemu-
dian disepakati para 
pemimpin kelompok 
20 atau G20, menge-
nai minimal 15 persen 
pajak untuk korporasi 
besar. 

“
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perekonomian menjadi lebih berori-
entasi pekerja, selain mendistribusikan 
kembali secara adil pendapatan swas-
ta ke wilayah di mana mereka menc-
etak laba, bukan lagi melulu ke wilayah 
atau sistem pajak lain di mana perusa-
haan yang mencetak laba itu berkantor 
pusat.

Yang lebih menggugah dari prakar-
sa itu adalah semangat kolektif dunia 
dalam menerapkan sistem pajak yang 
adil, bukan lagi mendorong terciptanya 

sebuah sistem ultra-nasionalistis di 
mana negara-negara berlomba menu-
runkan tarif pajak hanya demi capital in-
flow yang membuat satu negara berun-
tung di atas kerugian dan penderitaan 
negara lain.

Ketimpangan Pajak Global
Ketimpangan pajak global sudah 

bertahun-tahun menggerogoti ke-
mampuan negara dalam menarik pajak 
kepada individu atau korporasi yang 
mencari laba di negerinya. Tapi mem-
bayar pajak di negara lain.

Menurut Tax Justice Network, prak-
tik seperti itu membuat banyak pemer-
intah di seluruh dunia kehilangan pe-

masukan pajak sebesar USD245 miliar 
(Rp3.511 triliun) per tahun.

Perumpamaan dari praktik ini bisa 
digambarkan dalam contoh ketika 
korporasi milik pejabat di Indonesia, 
beroperasi dan mencari keuntungan 
di Tanah Air, tapi perusahaan ini justru 
berkantor pusat di Singapura. Singapu-
ra dan sekitar 35 negara di dunia ada-
lah negara-negara yang mengenakan 
tarif pajak rendah atau dalam kata lain 
menjadi surga pajak.

Negara kota ini adalah satu dari sepu-
luh negara atau wilayah yang paling di-
untungkan oleh praktik penghindaran 
pajak korporasi di seluruh dunia. Sem-
bilan lainnya adalah Kepulauan British 
Virgin, Kepulauan Cayman, Bermuda, 
Belanda, Swiss, Luksemburg, Hong 
Kong, Jersey dan Uni Emirat Arab.

Indonesia tak bisa memungut pa-
jak dari perusahaan tersebut. Karena 
perusahaan ini tidak masuk yurisdiksi 
pajaknya sekalipun menjual jasa dan 
produk di Indonesia yang dengan de-
mikian mencetak laba di Indonesia.

Indonesia, dan negara-negara seru-
pa dalam skenario ini, terpaksa gigit jari 
karena tak bisa memajak perusahaan 

global semacam itu padahal mereka 
mencetak pendapatan besar dari kon-
sumen Indonesia yang memakai jasa 
atau produknya.

Oleh karena itu, sekalipun dipandang 
skeptis oleh sejumlah kalangan seperti 
organisasi nirlaba Oxfam International, 
konsensus global tarif pajak minimal 15 
persen dianggap bisa menghentikan 
adu tarif pajak, dan memaksa korporasi 
global merealokasikan keuntungan 
kepada negara di mana mereka menc-

etak pendapatan dan laba.
Bagi sejumlah besar negara, skenar-

io ini membuat mereka memperoleh 
sumber dana tambahan untuk inves-
tasi publik yang penting bagi pemban-
gunan ekonominya.

Skenario ini juga membuat pekerja 
menjadi lebih terberdayakan, apalagi 
sejak lama korporasi-korporasi besar 
menggunakan muslihat akuntansi dan 
rekayasa hukum demi menghindari pa-
jak agar tetap menguntungkan pemeg-
ang saham dengan cara mengalihkan 
beban pajak ke surga pajak itu.

Tidak heran banyak negara yang 
berusaha keras mencegah korporasi 
multinasional tidak memindahkan ke-



61  info indonesia l TH II l Edisi 14 l November 2021

l INFO PAJAK

untungannya ke negara-negara surga 
pajak, namun nyaris tak berhasil sam-
pai dunia menyepakati tarif pajak mini-
mal 15 persen itu.

 
Dipaksa Berbagi Keuntungan

Tarif pajak minimum 15 persen ini 
berlaku untuk korporasi multinasional 
yang memiliki nilai penjualan minimal 
EUR750 juta (Rp12,4 triliun). Sedang-
kan korporasi multinasional yang me-
miliki perputaran transaksi dagang per 

tahun EUR20 miliar (Rp330 triliun) dan 
marjin laba di atas 10 persen, bakal 
dipaksa membayar pajak di negara 
di mana mereka menjual produk atau 
jasanya antara 20 sampai 30 persen 
dari kewajiban pajaknya.

Ini artinya porsi tertentu dari jumlah 
pajak yang dibayarkan perusahaan 
multinasional akan dibayarkan ke-
pada negara di mana mereka menjual 
produk atau jasanya, bukan lagi hanya 
ke negara di mana korporasi itu berkan-
tor pusat.

Dengan cara seperti ini, negara-ne-
gara di dunia, taruhlah contohnya AS, 
memang bakal berkurang pemasu-
kan pajaknya dari korporasi-korporasi 

multinasionalnya yang berkantor di AS 
seperti Google, Apple atau Facebook, 
karena korporasi seperti ketiga raksasa 
IT ini mesti merelokasikan kewajiban 
pajaknya ke negara di mana mereka 
menjual jasa atau produk dan menc-
etak laba.

Tetapi AS mendapatkan tambahan 
pajak besar dari korporasi asing yang 
beroperasi di sana, sebutlah Samsung, 
Toyota atau Volkswagen.

Dalam perspektif sama, Indone-

sia bisa menuntut bagian pajak yang 
biasanya dibayarkan sebuah korpo-
rasi besar yang berkantor pusat di Sin-
gapura atau di surga pajak mana pun. 
Tetapi menjual produk atau jasanya di 
Indonesia.

Pola baru seperti bisa membuat pa-
jak yang sebelumnya terparkir semata 
di surga pajak, menjadi sebagian mas-
uk lagi ke negara-negara di mana kor-
porasi besar mencetak pendapatan.

Mengutip Organisasi Kerjasama dan 
Pembangunan Ekonomi (OCED), pola 
baru ini bisa membuat negara-negara 
di mana korporasi asing besar berop-
erasi, memperoleh total pemasukan 
baru USD150 miliar (Rp2.148 triliun) 

per tahun.
Masalah terakhir yang harus diha-

dapi adalah bagaimana konsensus pa-
jak global ini diundang-undangkan di 
dalam negeri karena beberapa negara 
seperti AS. Di mana bagian besar kor-
porasi besar berkantor pusat diperkira-
kan bakal menghadapi kendala dalam 
melegislasi kesepakatan global itu.

G20 sendiri memasang 2023 seba-
gai tenggat tahun bagi efektifnya atu-
ran ini. Konsekuensinya, pada 2022 

ketika Indonesia menjadi ketua KTT 
G20, konsensus pajak global ini akan 
ditandatangani oleh mayoritas pemer-
intahan di seluruh dunia.

Ketika itu terjadi, maka korporasi be-
sar akan dipaksa segera berhitung ul-
ang untuk berbagi keuntungan yang 
diperolehnya dari tempat di mana 
mereka mencetak laba.

Tren itu juga bisa berimbas kepada 
upaya dunia untuk tidak lagi menol-
eransi individu-individu yang meng-
hindari pajak dengan memarkir ke-
kayaannya di surga pajak.

Jika semua berjalan sesuai rencana, 
maka cepat atau lambat surga pajak 
tidak lagi menjadi surga.l
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Jangan luPakan 
ma’ruf amin  
4Modalnya sangat Besar untuk 2024 

Ma’ruf Amin seperti dilupakan. Namanya sangat jarang disebut-sebut dalam bursa pencapresan. 
Sekalinya muncul, elektabilitas cuma nol koma. 

P
adahal, Ma’ruf Amin punya segudang 
pengalaman dalam dunia politik nasion-
al. Memulai karir politiknya sejak Orde 
Baru masih seumur jagung. Ketika ma-
yoritas politikus kondang era reformasi 

masih bocah, atau bahkan belum lahir, Ma’ruf 
sudah berstatus Anggota DPRD Jakarta lewat 
Pemilu 1971. Ia menjadi anggota Dewan ter-
muda kala itu. 

Ma’ruf juga berkontribusi dalam pendi-
rian Partai Kebangkitan Bangsa (PKB). 
Ia menjabat Ketua Dewan Syuro PKB 
sampai 2002. Setelah undur diri, ia 
mendirikan Partai Kebangkitan 
Nasional Ulama pada tahun 
2006.

Tentu banyak orang 
masih ingat, pada 2018, 

NFO POliTik
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Ma’ruf Amin menjadi kejutan terbe-
sar di tengah alotnya pengumuman 
calon wakil presiden bagi petahana 
Joko Widodo. Ulama besar ini meng-
geser Mahfud MD dari nominasi. 

Dari segi keilmuan, pengetahuan-
nya tentang ekonomi mungkin sama 
luas dengan wawasan keagamaan 
yang ditekuninya sejak kecil. Sosokn-
ya sangat disegani di kalangan indus-

tri perbankan, terutama bisnis keuan-
gan Syariah. 

Mantan Ketua Umum Majelis Ulama 
Indonesia (MUI) ini pernah menjabat 
sebagai Ketua Harian Dewan Syariah 
Nasional (DSN) MUI yang melahir-
kan puluhan fatwa seputar akad dan 
transaksi keuangan berbasis prinsip 
Islam.   

 Meski kini seolah tak diperhitung-
kan, pada Februari 2021 lalu, survei 
capres 2024 yang dirilis Lembaga 
Survei Indonesia (LSI) sempat me-

munculkan namanya. Bahkan, elekta-
bilitas Ma’ruf Amin beda tipis dengan 
Mahfud MD yang menjabat Menko 
Polhukam.

Dalam survei tersebut, nama Ma’ruf 
Amin masuk dalam Top of Mind re-
sponden. Sebanyak 0,3 persen re-
sponden menyebut nama Ma’ruf 
Amin sebagai capres potensial. Se-
dangkan Mahfud 0,4 persen. Elekta-

bilitas Ma’ruf mengatasi Ketua Umum 
DPP PDI Perjuangan yang juga Pres-
iden ke-5 RI, Megawati Soekarnoputri 
(0,1 persen). 

Sementara, dalam Simulasi Semi 
Terbuka di survei itu, Ma’ruf Amin ada 
di urutan 13 dengan meraih dukun-
gan 1,1 persen responden. Di kategori 
ini, Ma’ruf Amin unggul atas sejumlah 
tokoh penting lainnya, sebut saja 
Mahfud MD (0,9 persen) dan Ketua 
DPR RI Puan Maharani (0,1 persen). 
Untuk diketahui, pada kategori ini di-

tunjukkan 29 nama dan responden 
boleh menyebutkan nama lain. 

Ma’ruf Juga Manusia
Menanggapi tenggelamnya nama 

Ma’ruf Amin dalam bursa Pilpres 
2024, analis politik senior, Siti Zuhro, 
menilai sang kiai sebenarnya sudah 
mempunyai modal besar.   

Nama Wapres tentu sudah dikenal 

oleh publik luas. Modal besar terse-
but membuat Ma’ruf Amin tidak perlu 
lagi memasang ribuan reklame untuk 
mempromosikan dirinya.

Modal besar Ma’ruf Amin itu, lan-
jut Siti Zuhro, tinggal dilengkapi. 
Ma’ruf harus memiliki visi dan misi 
untuk mengatasi kesenjangan dalam 
masyarakat, menekan jumlah pen-
gangguran, dan kemiskinan.

Menurutnya, pekerjaan rumah pem-
impin di 2024 sangat berat. Dampak 
dari pandemi COVID-19 sangat dah-

l INFO  POLITIK
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syat, yang menyebabkan kelesuan di 
bidang ekonomi.

Karena faktor itulah Siti memandang 
opsi bakal calon presiden untuk 2024 
masih sangat cair. Tokoh-tokoh yang 
diajukan atau digembar-gemborkan 
saat ini bisa saja ‘masuk angin’ di jalan 
karena Pilpres masih sekitar 2,5 tahun 
lagi.

“Ma’ruf Amin sudah mulai harus 
ditanyakan, dia punya mimpi apa un-
tuk 2024 ke depan. Kalau soal pop-
uler, Ma’ruf sudah sangat populer. 
Siapa yang tidak kenal beliau? Tidak 
hanya dari kalangan pesantren, tetapi 
pelosok-pelosok Indonesia hingga 

luar negeri sudah kenal Ma’ruf Amin,” 
kata Siti Zuhro kepada Info Indonesia, 
Jumat (12/11/2021).

Memang, ia sendiri yakin bahwa 
Ma’ruf Amin tidak akan menawarkan 
diri untuk dicalonkan partai. Tapi lain 
hal jika ia ditawari untuk maju ke Pil-
pres 2024. Ma’ruf Amin akan senang-
senang saja. Kata Siti, Ma’ruf Amin 
juga manusia biasa.

Apalagi, Ma’ruf Amin memiliki seja-
rah ‘dilamar’ secara politik. Ketika Pil-
pres 2019 lalu, Ma’ruf tiba-tiba dilamar 
untuk menjadi Cawapres mendamp-
ingi petahana Jokowi.

“Orang sudah terbiasa begitu 

(Ma’ruf Amin dipinang secara politik), 
maka akan kagok kalau Ma’ruf pro ak-
tif sendiri di Pilpres 2024,” katanya.

Dari sisi lain, Siti menyebut ada hal 
penting yang harus diperbaiki Ma’ruf. 
Meski sudah memiliki modal besar se-
cara politik, Ma’ruf Amin harus mem-
buktikan bahwa dirinya tidak seperti 
yang dipikirkan publik. Selama ini, 
opini publik menganggapnya tidak 
banyak terlibat dalam kebijakan-kebi-
jakan penting pemerintah, alias lebih 
banyak menganggur. 

Butuh Pasangan Muda
Wapres Ma’ruf Amin dinilai masih 
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kata Efriza.
Efriza menilai, pasangan Ma’ruf dan 

Sandiaga bisa saling melengkapi. 
Ma’ruf merupakan tokoh agamawan 
yang cukup berpengaruh di Tanah 
Air, sedangkan Sandiaga adalah 
sosok yang mampu menggaet suara 
kaum muda.

“Dia kerjanya terlihat saat ini, 
sosoknya juga menarik, muda, bisa 
dengan Ma’ruf Amin,” ujarnya.

Sudah Mentok
Sementara itu, pengamat politik 

dari Universitas Gadjah Mada (UGM), 
Wawan Mas’udi, mengatakan, posisi 
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berpeluang mencalonkan diri pada 
Pilpres 2024 mendatang. Dengan cat-
atan, Ma’ruf perlu berpasangan den-
gan tokoh muda yang energik.

Hal tersebut disampaikan oleh 
Pengamat politik dari Universitas Bung 
Karno (UBK), Efriza saat dihubungi 
Info Indonesia, Sabtu (13/11/2021). 

Menurutnya, sosok yang paling pas 
mendampingi Ma’ruf adalah Menteri 
Pariwisata dan Ekonomi Kreatif, San-
diaga Uno.

“Karakter yang cocok dengan 
Ma’ruf Amin, tentu yang pertama ada-
lah yang agresif, dia bekerja dengan 
sungguh-sungguh, dan masih muda,” 

Ma’ruf Amin saat ini dalam perpoliti-
kan nasional sudah optimal. Ada be-
berapa aspek yang membuatnya ber-
pandangan demikian.

Dia menilai, suasana hati publik ke 
depan sudah tidak mengharapkan 
gaya kepemimpinan yang ditampil-
kan Ma’ruf Amin. Sebagai Wapres, 
Ma’ruf hanya berperan sebagai pe-
nyeimbang.

Tetapi dalam konteks memperce-
pat reformasi, menggerakkan peruba-
han, dan kecocokan dengan isu-isu 
ekonomi, publik tidak melihat kapasi-
tas  Ma’ruf. Ini alasan mengapa Ma’ruf 
tidak dibicarakan publik.

Kedua, faktor usia. Saat ini, pria kela-
hiran Maret 1943 itu sudah menginjak 
usia 78 tahun. 

“Artinya, peran beliau mungkin bu-
kan untuk kepemimpinan dalam kon-
teks yang diharapkan oleh publik di 
Pilpres 2024,” kata Wawan. 

Di sisi lain, Ma’ruf Amin juga tidak 
bisa dikatakan sebagai capres alter-
natif. Saat ini sudah cukup banyak 
tokoh nasional yang dijagokan untuk 
maju ke Pilpres 2024. Tak sedikit yang 
tergelincir kasus atau terlibat perang 
dingin dengan internal partainya.  

Namun, yang paling berpengaruh 
adalah peran penting parpol dan 
rekam jejak kandidat yang akan diu-
sung maju di Pilpres 2024. Selain itu, 
arah poros parpol Islam juga tidak je-
las. Mereka cenderung mengusung  
jagoannya sendiri-sendiri.

“Jadi, menurut saya, peluang Ma’ruf 
Amin kecil sekali di Pilpres 2024. Ka-
rena banyak faktor. Mulai dari latar 
belakang, kelincahan kepemimpinan, 
dan sebagainya,” tuturnya.

Peneliti politik dari Badan Riset dan 
Inovasi Nasional (BRIN), Wasisto Jati, 
menyebut minimnya wacana pen-
calonan Ma’ruf Amin karena nama-na-
ma yang lebih populer sudah beredar 
di tengah publik. Selain itu, tentu saja 
faktor usia. 

Kiprah Ma’ruf Amin di pemerinta-
han juga belum begitu menonjol un-
tuk bisa diangkat media massa. Itulah 
yang membuat diri tokoh Nahdlatul 
Ulama itu tak begitu populer. 

“Saya pikir Ma’ruf Amin tidak be-
rambisi tinggi dalam dunia politik pas-
ca-2024,” kata Wasisto.l
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M
emasuki Istana Kepres-
idenan Bogor, PM Ma-
laysia disambut dengan 
iring-iringan pasukan 

marching band dan pasukan berkuda 
Pasukan Pengamanan Presiden (Pas-
pampres).

Presiden Jokowi yang tampak men-
genakan setelan jas berwarna biru, 
menyambut kedatangan PM Dato’ 
Sri Ismail Sabri Yaakob. Selanjutnya 
menuju halaman Istana Kepresidenan 
Bogor, guna melaksanakan upacara 

NFO isTaNa

sama-sama Jaga tenaga kerJa
Di negeri Jiran

penyambutan secara resmi.
Upacara penyambutan dimulai den-

gan mengumandangkan instrumen 
musik lagu kebangsaan kedua negara, 
dan dilanjutkan dengan pemeriksaan 
pasukan.

Sebelum memasuki Istana Kepres-
idenan Bogor, Presiden Jokowi mem-
perkenalkan Menteri Kabinet Indo-
nesia Maju yang hadir kepada PM 
Malaysia. Demikian pula sebaliknya, 
PM Malaysia memperkenalkan jaja-
ran menterinya yang turut serta men-

dampingi kunjungan resminya ke In-
donesia kali ini.

Selanjutnya, Presiden Jokowi mel-
akukan sesi foto bersama dengan PM 
Dato’ Sri Ismail Sabri Yakoob dengan 
latar bendera kebangsaan kedua ne-
gara, dan acara dilanjutkan dengan 
penandatangan buku tamu. Kemu-
dian, acara dilanjutkan dengan berbin-
cang-bincang di teras belakang Istana 
Kepresidenan Bogor (veranda talk).

Usai melakukan bincang-bincang, 
Presiden Jokowi serta PM Dato’ Sri Is-

Hubungan dengan Malaysia makin hangat, setelah Presiden Joko Widodo (Jokowi) menerima kunjun-
gan resmi Perdana Menteri (PM) Malaysia Dato’ Sri Ismail Sabri Yakoob di Istana Kepresidenan Bogor, 

Jawa Barat, Rabu, 10 November 2021 siang. 
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mail Sabri Yaakob  melaksanakan per-
temuan bilateral, dan kedua pemimpin 
negara diagendakan untuk melakukan 
pernyataan pers bersama.

Dalam pertemuan tersebut, Jokowi 
menjelaskan, untuk penguatan kerja 
sama Indonesia-Malaysia dengan ber-
dasarkan prinsip saling menghormati 
dan menguntungkan.

“Sebagai negara tetangga dekat 
dan bangsa serumpun, kita harus 
memperkuat kerja sama berdasarkan 
prinsip yang saling menghormati dan 
saling menguntungkan,” ujar Jokowi.

Berbagai isu strategis, salah satunya 
mengenai pentingnya kerja sama per-
lindungan Warga Negara Indonesia 
(WNI) yang berada di Malaysia juga 
turut dibahas.

“Saya mendorong kiranya MoU 
(Memorandum of Understanding) 
perlindungan tenaga kerja domestik 
Indonesia dapat segera diselesaikan. 
Kemudian juga mengenai izin Com-
munity Learning Center di Semenan-
jung, juga bisa diberikan izinnya sesuai 
prinsip hak pendidikan bagi semuan-
ya,” ungkap Presiden Jokowi.

Jokowi menegaskan bahwa Indone-
sia ingin segera menyelesaikan nego-
siasi batas negara dengan Malaysia, 
baik itu batas darat maupun laut.

“Karena ini sudah agak lama pro-
gresnya, kita berharap dalam waktu 
yang sesingkat-singkatnya masalah ini 
bisa segera diselesaikan,” ucapnya.

Kepala Negara juga memberikan 
perhatian terkait pemulihan ekonomi 
pascapandemi. Ia mengapresiasi ke-
naikan angka perdagangan sebesar 
49 persen pada periode Januari-Agus-
tus 2021, dibandingkan dengan peri-
ode yang sama tahun lalu.

“Guna mendukung upaya pemuli-
han ekonomi, tadi kita juga sudah 
sepakat untuk dibuat Travel Corridor 
Arrangement yang secara bertahap 
nanti akan kita membukanya satu per-
satu,” imbuh Presiden.

Pada kesempatan yang sama, PM 
Malaysia Dato’ Sri Ismail Sabri Yakoob 
mengapresiasi sambutan hangat yang 
diberikan oleh Pemerintah Indonesia 
dalam kunjungan pertamanya ke In-
donesia, walau dalam situasi pandemi 
COVID-19.

“Saya merasa sangat gembira den-

gan sambutan begitu mesra yang 
diberikan oleh Bapak Presiden dan 
pemerintah Indonesia kepada saya 
dan delegasi,” tutur PM Malaysia Dato’ 
Sri Ismail Sabri Yakoob.

Dia menyampaikan bahwa, dirinya 
memberikan jaminan atas kesejahter-
aan TKI di Malaysia dengan membuat 
amandemen Akta Standard Minimum 
Perumahan, Penginapan dan Kemuda-
han Pekerja 1990 (Akta 446) yang telah 
disetujui di Parlemen Malaysia.

“Saya memberi jaminan bahwa ke-
bajikan Tenaga Kerja Indonesia di Ma-
laysia akan kita jaga sebaik-baik mung-
kin dan beberapa perubahan telah pun 
dilaksanakan di Malaysia,” tambahnya.

Lebih lanjut, PM Dato’ Sri Ismail Sabri 

Yakoob mengatakan, Indonesia dan 
Malaysia menyepakati membuka per-
batasan internasional kedua negara 
dalam waktu dekat. “Hari ini saya dan 
Bapak Presiden telah mencapai per-
setujuan supaya Malaysia dan Indone-
sia dapat melaksanakan suatu koridor 
perjalanan antara kedua-dua negara 
melalui aturan Travel Corridor Arrange-
ment (TCA) atau Vaccinated Travel 
Lane (VTL),” kata PM Malaysia.

Pada pertemuan bilateral tersebut, 

pemimpin kedua negara juga mem-
bahas terkait beberapa isu kawasan, 
seperti yang berkaitan dengan Myan-
mar, Laut China Selatan dan lain seba-
gainya.

“Kami juga bersependapat bahwa 
segala isu yang berkaitan dengan Laut 
Cina Selatan perlu diselesaikan secara 
diplomatik dan menghormati Undang-
undang antarbangsa terutamanya 
UNCLOS, yaitu Undang-undang an-
tarbangsa yang berkaitan dengan laut, 
terutama yang melibatkan Laut Cina 
Selatan,” pungkas Dato’ Sri Ismail Sabri 
Yakoob.

Dalam lawatannya ke Indonesia ini, 
PM Dato’ Sri Ismail Sabri Yaakob did-
ampingi oleh jajarannya, yaitu Menteri 

Luar Negeri Saifuddin Abdullah dan 
Menteri Keuangan Zafrul Tengku Ab-
dul Aziz.  

Sementara itu, tampak turut hadir 
mendampingi Presiden Jokowi pada 
pertemuan tersebut ialah Menteri 
Luar Negeri Retno Marsudi, Menteri 
Keuangan Sri Mulyani, Menteri Pen-
didikan dan Kebudayaan Riset dan 
Teknologi Indonesia Nadiem Maka-
rim, serta Menteri Sekretaris Negara 
Pratikno. l



68  info indonesia l TH II l Edisi 14 l November 2021

artificial intelligence innovation summit 2021 

manfaatkan 
kecerDasan buatan 

untuk bangun negara 

NFO TekNOlOGi

A
IIS 2021 merupakan kegia-
tan konferensi dan pameran 
yang menampilkan perkem-
bangan terkini dan peman-

faatan teknologi kecerdasan artifisial 
di Indonesia. Selain itu, AIIS 2021 juga 

Badan Riset dan Inovasi Nasional (BRIN) melalui Organisasi Riset Pengkajian dan Penerapan Teknologi 
(OR PPT) bersama Kolaborasi Riset dan Inovasi Kecerdasan Artifisial (KORIKA) menggelar Artificial 

Intelligence Innovation Summit (AIIS 2021) secara virtual pada 10-13 November 2021.
menjadi ajang unjuk kemampuan 
komponen bangsa Indonesia pada 
masyarakat global dalam mengem-
bangkan teknologi kecerdasan ar-
tifisial serta menunjukan berbagai 
produk Inovasi di bidang kecerdasan 

artifisial di Indonesia. Perhelatan ak-
bar di bidang kecerdasan artifisial ini 
digelar menyusul kesuksesan Artificial 
Intelligence Summit 2020 (AIS 2020).

Kepala BRIN, Laksana Tri Handoko 
menyebutkan bahwa Indonesia telah 
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dunia yaitu ekonomi digital, ekonomi 
hijau, dan ekonomi biru,” kata Ketua 
Umum KORIKA, Hammam Riza, dalam 
keterangan kepada wartawan, Senin 
(25/10/2021).

KORIKA merupakan amanah dari 
Stranas Kecerdasan Artifisial yang di-
luncurkan pada 10 Agustus 2020 yang 
menjadi salah satu pilar utama kebang-
kitan kecerdasan artifisial di Indonesia.

“Kita ingin menjadikan KORIKA se-
bagai organisasi yang gesit, terper-
caya dalam mewujudkan ekosistem 
kolaborasi percepatan penerapan ke-
cerdasan artifisial menuju visi Indone-
sia 2045,” kata dia.

Menurut Hammam, kehadiran KO-
RIKA dalam event AIIS 2021 akan se-
makin kuat orkestrasi quadruple helix 
yang terdiri dari akademisi/peneliti, 
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memiliki Strategi Nasional (Stranas) 
Kecerdasan Artifisial 2020-2045 yang 
menjadi tonggak penerapan teknologi 
kecerdasan artifisal di Indonesia. Stra-
nas Kecerdasan Artifisial merupakan 
upaya Indonesia untuk lebih mengop-
timalkan pemanfaatan teknologi terki-
ni, khususnya AI, untuk meningkatkan 
efisiensi dan efektivitas di berbagai 
sektor.

Handoko menegaskan, BRIN men-
dukung percepatan penguasaan AI 
untuk pemanfaatan di berbagai sek-
tor strategis. Teknologi Artificial Intel-
ligence akan digunakan dalam men-

dukung sektor-sektor strategis seperti 
pertanian, efisiensi energi, keamanan 
siber dan industri kreatif.

Capaian penguasaan dan peman-
faatan teknologi AI ini akan ditampil-
kan dalam AIIS 2021 yang didukung 
oleh KORIKA.

“KORIKA merupakan organisasi 
orkestrator yang berbentuk perkum-
pulan untuk mendorong terciptanya 
ekosistem untuk menumbuhkan ino-
vasi di bidang kecerdasan artifisial. 
Tujuannya untuk membangun dan 
meningkatkan ekonomi Indonesia 
yang selaras dengan perkembangan 

kalangan bisnis, pemerintah, dan ko-
munitas masyarakat. Dalam AIIS 2021, 
pihaknya akan mempertemukan sup-
ply and demand, antara seseorang 
atau perusahaan yang membutuh-
kan solusi AI dengan developer yang 
mengembangkan berbagai aplikasi AI.

Hammam optimis AIIS 2021 akan 
mencapai target 20 ribu participant 
dengan 100 virtual booth yang akan 
menampilkan berbagai use case atau 
aplikasi yang memanfaatkan AI. Pada 
perhelatan sebelumnya, AIS 2020 
pihaknya mampu menghadirkan 10 
ribu participant secara virtual.

Founder KORIKA, Bambang Brodjo-
negoro meyakini keterlibatan berbagai 
aktor dalam quadruple helix merupa-
kan salah satu solusi untuk memper-
cepat terjadinya inovasi, termasuk di 

stranas kecer-
dasan artifisial 
merupakan upaya 
indonesia untuk 
lebih mengoptimal-
kan pemanfaatan 
teknologi terkini, 
khususnya ai, un-
tuk meningkatkan 
efisiensi dan efek-
tivitas di berbagai 
sektor.

“
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bidang kecerdasan artifisial yang su-
dah ada di tengah-tengah masyarakat. 
Menurutnya, Indonesia tidak bisa ber-
diam diri hanya menjadi market.

Bambang berharap AIIS 2021 bisa 
mempercepat transformasi digital dan 
mempercepat adaptasi kita terhadap 
revolusi industri 4.0. Ia mengajak se-
mua kalangan masyarakat, termasuk 
mahasiswa dan pelajar untuk berga-
bung dalam AIIS 2021 yang digelar 
virtual.

“Pelajari pengalaman mengguna-
kan AI dan pahami bagaimana AI 
akan memperngaruhi hidup 
kita di masa depan,” 
ujarnya.

CO Founder 
dan CEO Node-
flux, Meidy Fit-
ranto menga-
takan, Stranas 
K e c e r d a s a n 
Artifisial disu-
sun berdasar-
kan hasil dis-
kusi Kelompok 
Kerja (Pokja) 
yang mewakili 
quadruple helix. 
Salah satunya, No-
deflux, start 

up AI asli Indonesia telah menghasil-
kan beragam produk AI seperti Smart 
City dan pengenalan wajah.

“Pendekatan yang dia ambil ada-
lah mencoba mengundang banyak 
pihak dari quadruple helix untuk bisa 
merembug bareng agar pandangan-
pandangannya lebih multiperspektif 
dan lebih holistik sehingga kita bisa 
melihat sebenarnya tantangan dan ke-
butuhan AI di Indonesia seperti apa,” 
kata Meidy.

Ketua Panitina AIIS 2021, Meidito-
mo Sutyarjoko berharap Keberadaan 
Stranas Kecerdasan Artifisial bisa men-

dorong perkembangan AI di Indo-
nesia. Ide utama dari Stra-

nas Kecerdasan Artifisial 
adalah memindahkan 
poros government 
driven menuju ke 
demand driven mela-
lui kolaborasi. Ka-
rena itu, dari Stranas 
Kecerdasan Artifsial 

kemudian dibentuk 
Pusat Inovasi Kecer-

dasan Artifisial (PIKA) 
yang kemudian melahir-

kan KORIKA. Selanjutnya 
KORIKA yang akan men-

jaga orkestrasi 
kolabo-

rasi inovasi kecerdasan artifisial.
“Kita ingin Indonesia dengan 270 

juta penduduk punya kemampuan 
untuk mengembangkan kecerdasan 
artifisial ini sesuai dengan kebutuhan 
kita sendiri,” kata Meiditomo.

Pada saat yang sama, kita harus 
mendeteksi kebutuhan masyakat In-
donesia, kemampuan akademisi/peri-
set dalam menghasilkan teknologi ber-
basis kecerdasan artifisial, bagaimana 

pemerintah membuat regulasi yang 
mendukung pengembangan ke-
cerdasan artifisial, serta kelompok 
masyarakat yang harus terlibat.

“Disitulah KORIKA akan berupaya 
menjadi fasilitator yang kita hara-
pkan membuat masyarakat Indo-
nesia adaptif dengan AI dan tidak 
tergagap-gagap. yang paling pent-
ing, kita tidak hanya pasif menjadi 
market dan lebih banyak memakai 
produk AI dari luar.”

AIIS 2021 dikemas dalam plat-
form website yang berisi tampilan 
booth tiga dimensi dan tampi-
lan produk. Pengunjung dapat 

bernavigasi, berjalan menyusuri 
lorong dan mengunjungi booth, 

menyerupai kegiatan nyata pada 
pameran konvensional.
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dengan Bri 
BraiN ini, maka 
layanan keuang-
an yang dihad-
irkan Bri untuk 
nasabah dapat 
lebih terukur, ter-
jaga kualitasnya, 
minim risiko, dan 
bisa diberikan 
dengan lebih 
efisien

“
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Selain itu, peserta pameran dan 
sponsor dapat berinteraksi langsung 
dengan pengunjung untuk memberi-
kan edukasi dan memperkenalkan 
produk dan solusi teknologi berbasis 
kecerdasan artifisial.

Dukung AI Innovation Summit 2021
Direktur Digital Business Telkom 

Indonesia, M. Fajrin Rasyid menyam-
paikan bahwa perseroan, sebagai pe-
rusahaaan telekomunikasi terdepan 
milik bangsa, mendukung terseleng-
garanya AI Innovation Summit 2021. 
Kegiatan ini sebagai langkah nyata 
untuk mempercepat terwujudnya ke-
daulatan digital Indonesia.

Sementara itu, Direktur Digital dan 
Teknologi Informasi PT Bank Rakyat 
Indonesia (Persero) Tbk atau BRI, Indra 
Utoyo sekaligus pendiri dari KORIKA, 
turut serta mendukung pergerakan 
akselerasi AI di Indonesia. Sejalan den-
gan upaya BRI dalam mengembang-
kan layanan BRI BRAIN dan BRI API.

Di mana BRI BRAIN sendiri meru-
pakan platform berbasis Artificial In-
telligence (AI) yang digunakan untuk 
menyimpan, memproses, dan men-
gonsolidasikan segala informasi dari 
berbagai sumber. “Dengan BRI BRAIN 
ini, maka layanan keuangan yang di-
hadirkan BRI untuk nasabah dapat 
lebih terukur, terjaga kualitasnya, min-
im risiko, dan bisa diberikan dengan 
lebih efisien,” kata Indra.

Di tempat yang sama, CEO 
Huawei Indonesia, Jacky 
Chen, menerangkan 
bahwa Huawei 
Indonesia men-
dukung sepe-
nuhnya upaya 
m e m p e r c e -
pat perkem-
b a n g a n 
implemen-
tasi ke-
cerdasan 
buatan, 
melalui 
KORIKA 
dan AI 
I n n o -
v a t i o n 
S u m -
mit ini, 

dalam rangka Indonesia mewujudkan 
Strategi Nasional Kecerdasan Artifisial. 
Untuk mendorong AI menjadi salah 
satu penggerak utama pertumbuhan 
ekonomi digital Indonesia menuju In-
donesia Emas 2045.

“Melalui alih pengetahuan, pen-
galaman, dan praktik baik di berbagai 
negara, Huawei berkomitmen men-
dukung pembinaan talenta digital 
yang berkualitas tinggi di bidang AI 
sebagai bagian dari upaya mencetak 
100 ribu SDM Indonesia cakap digital 
sebagai fondasi untuk tranformasi In-
donesia menjadi kekuatan ekonomi 
global berbasis inovasi,” kata dia.

CEO & CTO GDPLabs - CTO GDP 
Venture, Lee mengatakan, startup-
startup AI lokal yang dibuat oleh orang 
Indonesia, memiliki peran khusus 
d a l a m 

membantu negara, bertransformasi 
menjadi Indonesia 4.0.

Masyarakat Indonesia ujarnya, pa-
tut bangga bisa membuat startup AI 
berbasis salah satu teknologi baru ter-
canggih di dunia. “AI akan membantu 
mempercepat pertumbuhan ekonomi 
Indonesia dan memposisikan kita 
dengan baik untuk masa depan dunia 
baru di hadapan kita,” ujar dia.

Sedangkan Country Head Neo4j In-
donesia, Benny Kusuma menambah-
kan, Neo4j sangat terkesan dengan 
arahan AI pemerintah Indonesia dan 
sebagai pemimpin di Graph Data Plat-
form, kami sangat senang untuk men-
dukung inisiatif yang sangat baik ini.

Lebih lanjut Benny Kusuma me-
nambahkan, Graph Data Platform 
adalah blok bangunan fundamental 
dalam AI karena menyediakan kon-
teks untuk proses pengambilan kepu-
tusan. Graph menawarkan peningka-
tan efisiensi bagi organisasi, dengan 
kemampuannya dalam menghubung-
kan data sehingga data terhubung 
dengan berbagai tingkat pemisahan 
dan mudah dianalisis dalam skala be-
sar.

“Kami senang pemerintah Indone-
sia telah mengakui kekuatan Platform 
Data Grafik Neo4j dan acara ini me-
nandai awal dari hubungan kerja yang 

lebih erat di tahun baru dan seterusn-
ya,” kata Benny. l

 

l INFO TEKNOLOGI
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NFO sPOrT

T
rek sepanjang 4,3 km dan 
17 tikungan itu, bakal men-
jadi sirkuit jalan raya pertama 
yang masuk kalender Mo-

toGP 2022, setelah Dorna Sports men-
gumumkan jadwal provisional musim 
balapan tahun depan.

Selain mendapat slot pada 20 Maret 
untuk menggelar Grand Prix Indone-

sia, Sirkuit Pertamina Mandalika men-
dapat kehormatan menyambut tim 
dan pebalap lebih dini di Lombok ke-
tika mereka melakukan tes pramusim 
pada 11-13 Februari.

Kabar ini menjawab antusiasme 
dan kegelisahan publik Indonesia, 
yabg merupakan salah satu negara 
yang memiliki basis fan MotoGP terbe-

sar di dunia.
Indonesia sebelumnya berambisi 

menggelar Grand Prix MotoGP  Okto-
ber tahun lalu. Namun terpaksa diun-
dur karena terganjal pandemi COV-
ID-19 dan pembangunan sirkuit yang 
belum tuntas, kendati petugas di lapa-
ngan mengatakan progres konstruksi 
lintasan sudah “on track”.

PrimaDona baru 
bernama manDalika

Sirkuit Pertamina Mandalika sudah menjadi primadona dunia balap menyambut seri terakhir World 
Superbike 2021. Tak berhenti sampai situ, trek di pesisir selatan Pulau Lombok, Nusa Tenggara Barat, 

tengah mempersiapkan diri sebagai tuan rumah MotoGP 2022.
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Setelah Managing Director Dorna 
Sports, Carlos Ezpeleta dan safety of-
ficer FIM menginspeksi Sirkuit Man-
dalika April tahun lalu, Menteri Badan 
Usaha Milik Negara Erick Thohir resmi 
memundurkan MotoGP di Mandalika 
menjadi Maret 2022.

Kemudian beberapa bulan bersel-
ang, sebagai kado Hari Kemerdekaan 
RI, Mandalika Grand Prix Association 
(MGPA) mengabarkan proses peng-
aspalan trek Sirkuit Mandalika telah 
rampung 100 persen dan Indonesia 
semakin percaya diri menuju MotoGP 
2022.

“Ini memberi kepercayaan diri bah-
wa ‘Road to MotoGP’ berada di jalurn-
ya,” kata Direktur Utama MGPA Ricky 
Baheramsjah.

Test event
Namun, sebelum Marc Marquez 

dan Fabio Quartararo dan kawan-
kawan datang, Sirkuit Mandalika harus 
siap menjadi venue dua balapan inter-
nasional. Yaitu Asia Talent Cup dan seri 
pemungkas World Superbike.

Dalam periode tiga bulan sete-
lah perampungan aspal trek, pihak 
pengembang ITDC mengebut 
pengerjaan fasilitas pendukung bal-
apan seperti pit building, race control, 
observation deck, tribun penonton, 
fasilitas medis, dan pengecatan kerb di 
lintasan utama sirkuit.

Pengecatan kerb yang berfungsi 
sebagai marka, menggunakan alat dan 
cat khusus dari Jerman dan dilakukan 
oleh perusahaan spesialis Race Track, 
Roadgrip asal Inggris, lewat anak peru-
sahaan mereka Roadgrip Motorsport 
Indonesia (RMI) yang menugaskan 
tenaga spesialis yang berpengalaman 
mengerjakan sejumlah sirkuit dunia 

seperti Austin, Zandvoort dan Yas Ma-
rina.

Pit building sepanjang 350 meter, 
dengan kapasitas 50 garasi, diban-
gun dengan sistem modular yang ter-
diri dari tiga lantai. Lantai dasar adalah 
garasi yang digunakan para pebalap 
dan teknisi tim. Sedangkan lantai dua 
merupakan tribun penonton VVIP dan 
media center. Sedangkan lantai tiga Pit 
Building khusus untuk fasilitas-fasilitas 
pendukung lainnya.

Fasilitas Medical Center dalam 
sirkuit ini juga telah dilengkapi, termas-
uk helipad. Para tenaga medis telah 
menjalani pelatihan selama enam hari 
guna mendukung kebutuhan medis di 
area sirkuit termasuk prosedur evakua-
si medis via helikopter, intervensi car, 
ambulance, ground post, dan pit lane 
ground post sebagai simulasi apa-
bila ada kecelakaan yang terjadi pada 
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pebalap sesuai dengan SOP yang di-
tentukan.

Seluruh kelengkapan sirkuit ini ada-
lah syarat agar Sirkuit Mandalika lolos 
homologasi final FIM. Dan hingga pe-
kan pertama November, MGPA men-
yatakan kesiapan Sirkuit Pertamina 
Mandalika mencapai 98 persen untuk 
menggelar dua ajang balapan interna-
sional bulan ini.

“Melihat kelengkapan fasilitas dan 
kualitas sirkuit ini, kami optimistis dapat 
lolos proses homologasi oleh Federa-
tion Internationale de motorcyclisme 

(FIM),” kata Ricky.
Runway Bandara Internasional 

Lombok juga telah diperpanjang, agar 
bisa didarati pesawat berbadan besar. 
Kemudian jalan bypass Mandalika 
juga telah dirampungkan sehingga 
bisa memangkas waktu tempuh dari 
bandara ke sirkuit menjadi 15 menit 
saja.

Momentum Indonesia menjadi 
pemain besar dalam dunia balap se-
makin kuat, manakala Presiden Joko 
Widodo meresmikan Sirkuit Pertamina 

tif dan juga ekonomi setempat.
“Perhelatan-perhelatan besar setiap 

tahun di Sirkuit Mandalika, kita harap-
kan memunculkan titik-titik ekonomi 
baru di NTB,” kata Jokowi setelah pe-
resmian sirkuit.

Gempita MotoGP juga dirasakan 
oleh Mulyadi, seorang pelaku usaha 
kecil dan menengah di wilayah Lom-
bok Timur. Pria yang bergerak di sentra 
kerajinan khas Lombok itu, bersama 
rekan-rekan sesama pengrajin mera-
sakan dampak krisis kesehatan global 
terhadap usaha mereka.

“Kami benar-benar melempem, bin-
gung mau pasarkan ke mana,” kata 
Mulyadi.

Namun, berbagai ajang balap inter-
nasional yang dijadwalkan di Manda-
lika membawa optimisme baru kepada 
pelaku UMKM setempat dan peluang 
‘go global’.

“Jujur saya kaget Lombok ternyata 
bisa juga berkelas dunia,” kata Mulyadi 
di galeri kerajinan Lombok Mulya Craft.

“Mudah-mudahan dengan adanya 
MotoGP ini kami selaku pelaku wisata 

Mandalika menjelang turnamen Asia 
Talent Cup diadakan.

Presiden Jokowi yang juga hobi 
mengendarai motor besar bahkan 
menjajal langsung trek menunggangi 
motor Kawasaki W175 warna hijau 
yang telah dimodifikasi.

Sayangnya, beberapa pekan men-
jelang WSBK digelar, muncul pember-
itaan yang menyebutkan logistik tim 
Ducati yang telah tiba di Sirkuit Manda-
lika dibuka oleh oknum yang tidak ber-
tanggung jawab. Meski MGPA akhirn-
ya mengklarifikasi prosedur itu sudah 

sesuai ketentuan customs clearence 
untuk keperluan impor barang.

Kemudian, panitia juga terpaksa 
menunda penyelenggaraan ATC seri 
ketiga satu pekan karena kurangnya 
personel marshal di sirkuit.

Geliatkan ekonomi Lombok
Dibangun di Kawasan Ekonomi 

Khusus Mandalika dan dikelilingi 
perbukitan dan pesisir selatan Lom-
bok, Sirkuit Pertamina Mandalika bisa 
menggeliatkan dunia olahraga otomo-
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di bidang UKM bisa lebih berseman-
gat.”

Keunggulan Mandalika yang dikelil-
ingi pantai indah berpasir putih itu me-
mang tidak didapati di sirkuit balapan 
dunia lainnya.

Bahkan juara dunia balap motor, 
Mick Doohan berkelakar para pebalap 
akan sangat sulit membedakan antara 
balapan atau liburan, ketika tiba di 
Sirkuit Mandalika.

“Saya takut pebalap tidak bisa mem-
bedakan mana balap, mana liburan. 
Karena konsep sirkuit Mandalika ini 

bisa dibilang wisata balapan, jadi di sini 
pebalap, penonton dan semua yang 
terlibat dalam MotoGP Mandalika ini 
bisa menikmati suasana konsep sirkuit 
yang menempel dengan pantai ini,” 
kata Doohan.

Juara dunia lima kali era 500cc itu 
juga menilai Sirkuit Mandalika me-
nantang karena memiliki karakteristik 
sirkuit cepat.

“Perubahan terjadi sangat cepat 
dari satu titik ke titik lainnya. Artinya, 
akan berlangsung balapan yang san-

gat ketat. Pemenangnya akan ditentu-
kan pada lap terakhir. Sangat menarik,” 
puji Doohan.

Warisan dan Branding
Menilik sejarah, Indonesia me-

mang bukan negara yang memiliki 
tradisi kuat dalam dunia motorsport. 
Meski beberapa tahun belakangan ini, 
jutaan dolar digelontorkan sejumlah 
brand Tanah Air kepada tim-tim yang 
berkompetisi dalam berbagai kelas ke-
juaraan dunia MotoGP.

Meski demikian, tidak ada kata ter-
lambat untuk memulai hal itu, apalagi 
jika melihat keberhasilan Malaysia dan 
Thailand yang menuai kesuksesan 
menjadi bagian rutin kalender Mo-
toGP.

“Indonesia kalau saya bilang 
mendingan jadi negara penyeleng-
gara dulu tapi rutin, jangan setahun-
dua tahun hilang, seperti di Sentul 
dulu kan cuma tahun 96-97 sudah 
hilang,” kata pengamat otomotif Arief 
Kurniawan.

“Kalau mau dianggap sebagai ne-
gara penyelenggara motorsports den-
gan tradisi yang kuat, event-nya juga 
harus digelar rutin.”

Arief menilai Sirkuit Mandalika me-
miliki ‘unique selling point’ karena 
berada di kawasan ekonomi khusus 
dan dekat dengan berbagai destinasi 
wisata unggulan di Lombok.

Mantan pemimpin redaksi tabloid 
Bola itu bahkan optimistis Sirkuit 
Mandalika bakal men-
galahkan pamor 
sirkuit di Asia 
Tenggara 
l a i n n y a 

yang telah lebih dulu menggelar Mo-
toGP seperti Sepang di Malaysia dan 
Chang di Thailand.

“Memang saat ini aksesnya susah, 
tapi itu dalam empat-lima tahun ke 
depan aksesnya akan mudah, butuh 
proses lah,” kata dia.

Belum lagi kekuatan branding 
yang sangat besar dari gelaran balap 
MotoGP itu sendiri yang bakal men-
gangkat pamor Indonesia di mata 
dunia sehingga menambah keper-
cayaan diri pabrikan dan perusahaan 
internasional untuk menjalin kemi-
traan.

“Artinya ketika digelar, Indonesia 
sudah menjadi bagian dari pemain 
global bahwa negara ini aman, maju, 
negara yang ramah karena orang tidak 
perlu khawatir datang ke Indonesia 
karena bisa menggelar (balapan) den-
gan sukses,” kata Arief.

“Efek wow-nya akan besar sekali 
M a n d a l i k a ini,” pungkas dia.l
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mengubah ParaDigma 
buDaya Dari solo 
4lebih Berkualitas, Berkelanjutan, dan inklusif 

Geliat pariwisata pelan-pelan mulai kembali digeliatkan oleh Pemerintah Kota Surakarta, 
melalui “Atraksi Budaya Prajurit Solo”.

K
egiatan yang dilaksanakan 
pada 6 November 2021 di 
Kamandungan–Keraton 
Surakarta, ditujukan untuk 

menarik wisatawan kembali datang 
ke Solo.

Wakil Menteri Pariwisata dan 
Ekonomi Kreatif Angela Tanoesoed-

ibjo, didampingi Wali Kota Surakarta 
Gibran Rakabuming Raka dan Gusti 
Kanjeng Ratu Pakubuwono, memulai 
kegiatan tersebut ditandai dengan 

NFO WisaTa
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ada di dalam Keraton 
Surakarta, dan bregada 
dari masyarakat.

Karya ini menggam-
barkan tentang kesiapan 
para prajurit dalam 
melaksanakan 
tugasnya 
dengan 
sepenuh 
hati dan 
semangat 
yang 
solid. 
Dikemas 
dalam 
bentuk 
tari yang 

dinamis, dengan berbagai properti 
yang digunakan prajurit, yaitu bend-
era, tombak, dan pedang.

Angela menjelaskan, Kemen-
parekraf mengutamakan pengem-
bangan event yang sudah ada, agar 
dapat memaksimalkan dampak 
positif bagi destinasi lokal. “Secara 

perlahan, para-
digma pariwisata 
Indonesia akan 
kami dorong untuk 

lebih berkualitas, 
berkelanjutan, 

dan inklusif,” kata 
Angela.

Deputi Bidang 
Produk Wisata 
dan Penyeleng-

gara Kegiatan 
Kemenparekraf, Rizki 

Handayani, menyam-
paikan, inovasi 

penyelenggaraan 

pemukulan gendang.
“Ini merupakan suatu arahan dari 

Bapak Presiden untuk kita mening-
katkan daya tarik pariwisata dengan 
cara mengedepankan kearifan lokal. 
Bagaimana kita bisa mengemas 
atraksi-atraksi budaya di daerah lebih 
baik lagi dan semoga ini menjadi 
kekhasan dari daerah tersebut,” kata 
Angela dikutip dari keterangan resmi, 
Minggu (7/11/2021).

Untuk pertama kalinya pada acara 
ini, Prajurit Keraton, Prajurit Rakyat, 
dan komunitas seniman berkolaborasi 
dalam penampilan yang atraktif. Atrak-
si Budaya Prajurit Solo merupakan 
bentuk karya tari kolosal, yang terdiri 
dari berbagai bregada (prajurit) yang 

semoga program 
ini dapat menjadi 
atraksi mingguan 
sekaligus men-
jadi promosi wisata 
kota solo” 

- Wali Kota Surakarta, 
Gibran Rakabuming Raka

“
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kegiatan seperti Atraksi Budaya Pra-
jurit Solo harus terus diapresiasi.

“Kemenparekraf sangat men-
dukung program-program kegiatan 
pelestarian budaya dan penyeleng-
garaan event yang kreatif seperti 
Atraksi Budaya Prajurit Solo ini. Sejak 
tahun lalu, Kemenparekraf bekerja 
sama dengan pemangku kepentingan 
industri pariwisata dan ekonomi kreatif 

Solo menyelenggarakan workshop 
terkait CHSE dan kepariwisataan, tata 
musik, koreografi, serta pembuatan 
kostum/redesain hasil kerja sama den-
gan UMKM sekitar,” kata Rizki.

Rizki berharap semangat industri 
pariwisata dan ekonomi kreatif di Kota 
Solo dalam membuat acara, juga 
dapat menjadi contoh bagi destinasi-
destinasi wisata Indonesia lainnya.

“Besar harapan kami agar kualitas 
penyelenggaraan event Atraksi Bu-
daya Prajurit Solo dapat terus terjaga 
sehingga bisa terlaksana secara 
berkelanjutan. Dan semoga seman-
gat industri pariwisata dan ekonomi 
kreatif di Kota Solo juga dapat menjadi 
contoh bagi destinasi-destinasi wisata 
Indonesia lainnya,” ujar Rizki.

Wali Kota Surakarta, Gibran 

Rakabuming Raka, menyambut baik 
program ini. Sebab, dengan menum-
buhkan serta merawat tradisi prajurit, 
maka dapat menampilkan prajurit di 
titik-titik destinasi pariwisata dan desti-
nasi budaya yang mempunyai potensi 
nilai ekonomi kreatif.

“Saya mengapresiasi adanya Atrak-
si Budaya Prajurit Solo ini. Diharapkan 
menjadi daya tarik bagi wisatawan un-

tuk berkunjung ke Kota Solo. Semoga 
program ini dapat menjadi atraksi 
mingguan sekaligus menjadi promosi 
wisata Kota Solo,” ujar Gibran.

Plt. Kepala Dinas Pariwisata Kota 
Solo, Aryo Widyandoko, berharap 
Atraksi Budaya Prajurit Solo mampu 
berkontribusi dalam mengoptimalkan 
daya tarik Prajurit Solo sebagai aset 
pariwisata Kota Solo.

“Program Atraksi Budaya Prajurit 
Solo menjadi salah satu atraksi 
wisata unggulan Kota Solo. Event 
ini diharapkan menjadi program 
berkelanjutan kepariwisataan Kota 
Solo dan mampu berkontribusi 
dalam mengoptimalkan daya tarik 
Prajurit Solo sebagai aset pariwisata 
Kota Solo sehingga dapat menda-
tangkan lebih banyak wisatawan ke 

l INFO WISATA
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Kota Solo,” ujar Aryo Widyandoko.
Gagasan Atraksi Budaya Prajurit 

Solo adalah bagaimana mengelola 
dan mengoptimalkan entitas Prajurit 
Keraton sehingga bisa menjadi daya 
tarik wisata unggulan di Kota Solo. 
Acara Atraksi Budaya Prajurit Solo ini 
menempatkan Prajurit Keraton Sura-
karta sebagai sumber inspirasi dan 
akar tradisi dalam proses penciptaan-

nya.
Secara konteks historis, Prajurit Ker-

aton Surakarta di masa lalu bertugas 
untuk mengawal pertahanan keraton 
dan berjuang dalam pertempuran di 
zaman prakolonial maupun zaman ko-
lonial. Namun saat ini prajurit keraton 
telah menjadi Prajurit Budaya, yang 
menyimpan pesona sejarah. Transfor-
masi menjadi Prajurit Budaya meru-

pakan simbol penjaga dan pelestari 
warisan budaya lokal Indonesia yang 
selalu beradaptasi dengan perubahan 
zaman.

Event Atraksi Budaya Prajurit Solo 
ini didukung oleh Prajurit Keraton 
Surakarta, Prajurit Solo, Prajurit Tari, 
Solo Drum Corps (kesatuan unit 
marching band di bawah naungan 
Persatuan Drum Band Indonesia 
Kota Surakarta, yang beranggotakan 
generasi muda Kota Solo. Corps ini 
terbentuk pada tahun 2009, dan telah 
banyak berprestasi mengharumkan 
Kota Surakarta dari tingkat provinsi, 
nasional, hingga internasional); serta 
koreografer Agung Kusumo Widagdo 
dan penata musik Dedek Wahyudi, 
Fashion Designer Prajurit Solo Uzi 
Fauziah, dan Direktur Kreatif Heru 
Mataya.

Adapun UMKM yang terlibat dalam 
proses pembuatan kostum Prajurit 
Solo di antaranya UMKM Gaharu 
Nusantara, Sentra IKM Semanggi Har-
moni, UMKM Asyikin Arts, Dian Pitoyo 
Arts, UMKM Waljinah, dan UMKM 
Wulan.

Prajurit Keraton Surakarta yang 
tampil adalah Prajurit Doropati, 
Prajurit Joyosuro, Prajurit Soro-
geni, Prajurit Jayengastro, Prajurit 
Prawiro Anom, dan Prajurit 
Tamtomo.

Sedangkan enam desain kos-
tum terbaru yang akan dikena-
kan oleh Prajurit Solo yaitu 
seragam Prajurit Nayaka Praja 
(Balaikota Surakarta), Prajurit 
Nara Boga (Pasar Gede Hard-
jonagoro), Prajurit Marga Utama 
(Koridor Jendral Soedirman), 
Prajurit Ngarsa Kedaton 
(Gladag), Prajurit Nara 
Wastra (Pasar Klewer), 
Prajurit Nara Kirtya 
Wastra (Kampung 
Batik Kauman).

Ada pula Prajurit 
Banyo tirto, Prajurit 
Rekso Projo dan 
Prajurit Rekso 
Raharjo yang ber-
jaga di lokasi pe-
luncuran Atraksi 
Budaya Prajurit 
Solo dengan 

total jumlah Prajurit dan Korps Musik 
sebanyak 150 personel.l  

Meningkatkan 
daya tarik pari-
wisata dengan cara 
mengedepankan 
kearifan lokal. 
Bagaimana kita bisa 
mengemas atraksi-
atraksi budaya di 
daerah lebih baik 
lagi
- Wamenparekraf, 
Angela Tanoesoedibjo

“
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Pameran seni rupa Nusantara 

melihat inDonesia secara 
multiDimensional

Galeri Nasional Indonesia, menyajikan gelaran Pameran Seni Rupa Nusantara yang ke-11 pada dengan  tema 
“Terra (In)Cognita”. Event ini sekaligus dibuat dalam rangkaian Pekan Kebudayaan Nasional tahun ini.

P
ameran ini diinisiasi dan dis-
elenggarakan oleh Galeri Na-
sional Indonesia pertama kali 
pada 2001, kemudian 2002, 

2005, 2007, 2009, 2011, 2013, 2015, 
2017, dan 2019, dengan mengangkat 
tema yang berbeda. 

Kepala Galeri Nasional Indonesia, 
Pustanto mengatakan, yang signifikan 
dari Pameran Seni Rupa Nusantara 
ke-11 ini adalah, peralihan format 

pameran yang berdampak 
pada cara mempresentasikan 
karya, dan cara mengapre-
siasi pameran. 

Pameran yang sama 
sebelumnya diselenggara-
kan secara luring di gedung 
Galeri Nasional Indonesia, 
dapat dilihat secara daring di 
laman https://galnasonline.
id/.  Selain itu, yang juga 
spesial dari pameran kali ini adalah 
kaitannya dengan perhelatan besar 
Pekan Kebudayaan Nasional (PKN) 
Indonesia 2021 dengan tema “Cerlang 
Nusantara, Pandu Masa Depan” yang 

diselenggarakan Direktorat Jenderal 
Kebudayaan.

PKN tersebut diselenggarakan 
dengan mengangkat potensi kea-
rifan lokal akar ketahanan budaya 
dari sektor kebutuhan dasar manusia 
yaitu sandang, pangan, dan papan. 
Karena itu, tema pameran ini “Terra 
(In)Cognita” juga ditentukan dengan 
merespons kerangka besar PKN 2021.

Pustanto berharap semoga Pam-

eran Seni Rupa Nusantara 
2021 “Terra (In)Cognita” ini 
dapat menjadi media untuk 
mempromosikan Indonesia 
melalui sajian visual yang 
artistik, tidak hanya yang 
terkait dengan sandang, 
pangan, dan papan yang ada 
dalam masyarakat Indonesia, 
namun juga keunikan karya 
seni rupa itu sendiri, serta 

kepiawaian para seniman Indonesia 
dalam berkarya. 

Pameran yang meramaikan PKN 
2021 ini juga diharapkan dapat men-
gukuhkan identitas Indonesia melalui 

kekayaan ragam karya seni rupa. Pub-
lik diharapkan dapat mengapresiasi, 
mendapatkan pengetahuan, memper-
oleh inspirasi, serta termotivasi untuk 
mengembangkan kreativitas yang 
dapat memunculkan aktivitas-aktivitas 
budaya khususnya seni rupa. 

“Hidupnya aktivitas seni rupa dalam 
masyarakat menyumbang pengem-
bangan kebudayaan yang mampu 
mendorong pemajuan kebudayaan 

Indonesia,” kata Pustanto.
Tim kurator dalam pameran ini 

yaitu Citra Smara Dewi, Sudjud Dar-
tanto, dan Teguh Margono, mereka 
merumuskan tema “Terra (In)Cognita” 
dengan mengambil istilah terra yang 
berarti tanah/kawasan. Cognita yang 
bermakna yang dikenal, sisipan “in” di 
antara dua kata itu bermakna tanah/
kawasan yang tak dikenal, dan yang 
juga dikenal. 

“Konteks itu sekaligus merupakan 
metafora atas imajinasi pada wilayah 
tanah/wilayah yang dikenal dan tak 
dikenal yang menumbuhkan produksi 
sandang, pangan, dan papan. Dengan 

Karya Faisal Kamandobat (Mandala Paladium) Karya Indah Arsyad (The Glory of The Land)
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dan pesan moral yang tersirat pada 
gagasan seniman sekaligus merupa-
kan permenungan dan sikap kontem-
plasi kita bersama, seberapa bijak kita 
menghargai sejarah masa lalu melalui 
jejak ‘sandang, pangan, dan papan’, 
untuk melangkah dan mengambil 

sikap ke depan yang jauh lebih baik 
dari hari ini,” ungkap Citra.

Dalam pameran ini terdapat karya 
dua dimensi, tiga dimensi berupa 
lukisan, seni grafis, fotografi, keramik, 
instalasi, dan seni media. Karya-karya 
tersebut menyandingkan karya para 
perupa muda maupun para perupa 
andal yang telah lama berkecimpung 

l INFO WISATA

di dunia seni rupa dalam lingkup na-
sional maupun internasional.

Karya yang ditampilkan tersebut 
merupakan hasil seleksi aplikasi terbu-
ka (open call) dan undangan khusus. 
Pada sistem aplikasi terbuka, dida-
patkan 786 karya dari 708 seniman di 

berbagai wilayah di Indonesia 
dan mancanegara. 

Dari jumlah tersebut, 16 
karya dari 16 peserta di 13 
provinsi dinyatakan lolos 
seleksi sehingga berkesempa-
tan menjadi peserta pameran. 
Ditambah dengan 10 karya 
dari 7 seniman undangan, 
maka secara keseluruhan, 
pameran ini menampilkan 
26 karya dari 23 seniman 
Indonesia. 

Pameran Seni Rupa Nusan-
tara “Terra (In)Cognita” dalam 
rangka PKN 2021 telah dibuka 
pada Kamis, 18 November 

2021, pukul 19.30 WIB melalui Zoom 
dan live YouTube Galeri Nasional 
Indonesia. Tautan Zoom: bit.ly/Pamer-
anNusantara-2021. 

Pameran dapat terus diakses di 
laman https://galnasonline.id/. Selain 
pameran, untuk mempertajam wacana 
juga akan digelar program publik yang 
dapat diikuti masyarakat umum.l

mereferensikan seni sebagai sebuah 
ungkapan simbolik, maka pameran 
seni rupa ini merupakan sebuah tafsir 
kreatif dari perupa atas sejarah masa 
lalu yang tersusun dari berbagai 
memori kolektif dan memengaruhi 
konteks kekiniannya,” jelas Sudjud 
melalui keterangan tertulis yang 
diterima Info Indonesia, Kamis 
(18/11/2021). 

“Terra (In)Cognita” sendiri men-
jadi tema yang dipilih, bermaknakan 
usaha melihat Nusantara dalam 
lanskap global. Baik dari dalam 
(inside) maupun dari luar (outside), 
sehingga dari sana dapat diketahui 
nuansa kosmopolit, materialitas 
berbagai kebudayaan di Nusan-
tara. Ragam tenun, arsitektur, dan 
kulinernya. 

Dari “Terra (In)Cognita” juga 
dapat mengingatkan kita akan 
kedaulatan yang secara teritorial, 
lengkap dengan segala kekayaan 
alamnya sebagai daya dukung bagi 
kehidupan. 

Lebih dalam lagi kata Citra, dalam 
era saat ini, seluruh wilayah bumi 
telah diketahui (cognita) dan seluruh 
bangsa telah berjejaring bahkan saling 
bergantung.

“Sandang, pangan, dan papan 
bukan lagi semata kebutuhan primer 
kehidupan kita. Bukan pula soal 
presentasi kreativitas kita mengolah 
kekayaan alam, ke dalam berbagai 
produk budaya dan artistik. Melainkan 
yang paling penting adalah men-
empatkan posisi kita dengan baik di 
tengah dunia,” terang Citra.

Ia menambahkan, bicara soal san-
dang, pangan, dan papan juga tentu 
tak lepas dari budaya dan sejarah 
bangsa Indonesia. Sandang, pangan, 
dan papan juga dapat bersifat politis, 
tergantung dari sudut mana kita me-
maknainya.

Termasuk aspek-aspek sosial, 
politik, ekonomi, budaya, dan ilmu 
pengetahuan yang saling beririsan 
dan berbenturan, sebagai gagasan 
berkarya seniman tentu menjadi san-
gat menarik dibicarakan. 

“Dalam konteks inilah kita diajak 
untuk bersikap kritis dalam mengamati 
karya-karya yang ditampilkan pada Pa-
meran Seni Rupa Nusantara. Nilai-nilai 

Perupa Pameran Seni Rupa Nusantara 2021 
“Terra (In)Cognita”

 
NO. NAMA PROVINSI
1. Andry Denisah Sulawesi Tenggara
2. Anung “nungser” Yunianto Bangka Belitung
3. Ari Wuryanto Jawa Tengah
4. Astari Rasjid DKI Jakarta
5. Awahab DKI Jakarta
6. Bakudapan Food Study Group Daerah Istimewa Yogyakarta
7. Dedy Shofianto Daerah Istimewa Yogyakarta
8. Dhanny Sanjaya Banten
9. Faisal Kamandobat Jawa Tengah
10. Guntur Wibowo & Oky Arfi DKI Jakarta
11. Gusti Ngurah Agung Dalem Diatmika Bali
12. Heri Dono Daerah Istimewa Yogyakarta
13. Hilman Syafriadi Jawa Barat
14. Indah Arsyad DKI Jakarta
15. Komunitas Rumah Ada Seni Sumatra Barat
16. M Yasir Aceh
17. Masduki (Rezzo) Jawa Timur
18. Moel Yana (The Mogus) Jawa Barat
19. Muhammad Suyudi Sulawesi Selatan
20. Nandang Gumelar Wahyudi (Nandanggawe) Jawa Barat
21. Putra Wali Aco Sulawesi Barat
22. Yayat Lesmana Banten
23. Yogi Maulana DKI Jakarta

Karya Muhammad Suyudi (Inner Core)
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tapi para artis ini kuga mengelola 
manajemen klub sepak bola di Indo-
nesia. Lantas siapa saja artis pemilik 
klub sepak bola di Indonesia?

Raffi ahmad
Sudah banyak yang tahu bahwa 

Raffi Ahmad di bawah label manaje-
men miliknya, RANS, mengakuisisi 
klub sepak bola Cilegon, yang kini 
berganti nama jadi RANS Cilegon 
FC. Bersama sahabat baiknya Rudi 
Salim, mereka mengakuisisi klub yang 
bertanding di Liga 2 tersebut pada 
April 2021 lalu.

Dengan kekayaan yang diprediksi 
mencapai Rp400 miliar, suami dari 
Nagita Slavina ini pernah bercita-cita 
sebagai pemain sepak bola. Sayang, 

Dari layar kaca
miliki klub sePak bola

D
i Eropa banyak pesepak 
bola hidup layaknya artis 
papan atas. Dipuja, dan 
mendapat perhatian para 

fansnya. Sebut saja Cristiano Ronaldo, 
Lionel Messi, atau David Beckham. 
Namun di Indonesia, justru sebaliknya. 
Kini mulai muncul tren artis terjun ke 
dunia olahraga. Bukan sebagi pese-
pak bola, tapi pemilik klub.

Tren bisnis artis memiliki klub sepak 
bola di Tanah Air, semakin serius 
dalam beberapa bulan terakhir. Faktor 
terkenal, dan pendanaan yang mum-
puni, membuat mereka yang berada 
di dalam gemerlap dunia hiburan 
pun berlomba-lomba beradu taktik di 
lapangan hijau.

Bukan hanya memiliki saham saja, 
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kariernya dunia hiburan jauh lebih 
legit dibanding harus merumput di 
lapangan hijau.

“Dulu saya pengen jadi kiper, 
pernah ikut seleksi Persib junior. Tapi 
memang karena ibu saya ngefans 
sama Thomas Djorgi jadi disuruh jadi 
artis,” ujarnya.

Beruntung, kini dia bisa tetap terjun 
di dunia  sepak bola, meski bukan 
sebagai pemain, melainkan pemilik 
klub Rans Cilegon FC.

Sebagai pemula, ia menyadari men-
gurus klub sepak bola tidak gampang. 
Namun ia menyadari semuanya butuh 
proses, jadi ia bersikap bijak dengan 
apapun hasilnya.

”Tim sepak bola ini kayak kita 
punya bayi, kita ngerawat bayi kita. 
Jadi nggak bisa tim kita langsung 
jago. Pasti semua ada perjuangan, 
ada prosesnya,” kata ayah Rafathar 
tersebut.

Raffi Ahmad mengaku, berkaca 
pada liga luar negeri untuk memben-
tuk klubnya, yakni dengan meng-
gabungkan hiburan dan sepak bola. 
“Yang kita mau sebenarnya sport dan 
entertainment digabungin seperti di 
luar negeri,” sambungnya.

Pun saat disinggung Najwa Shihab 
soal suka duka berkecimpung di du-
nia bola. Raffi Ahmad mengaku belum 
menemukan hal mengejutkan karena 

dia enjoy menjalaninya.
”Belum ada yang mengagetkan. 

Saya senang, mencintai, menikmati. 
Susah senengnya ada tapi belum 
ada yang mengagetkan. Saya bikin 
happy,” pungkasnya.

atta halilintaR
Youtuber papan atas Indonesia, 

Atta Halilintar mencuri perhatian 
publik sepak bola Tanah Air. Ketika dia 
memutuskan mengakuisisi klub Liga 
2, PSG Pati pada pertengahan Juni 
2021.

Atta Halilintar yang berkolaborasi 
dengan pengusaha muda lainnya, 
Putra Siregar, lalu mengubah nama 
klubnya itu menjadi AHHA PS Pati 
FC untuk bersaing di kompetisi kasta 
kedua Indonesia. Dirinya kerap terlihat 
datang ke stadion tempat pertandin-
gan untuk menyaksikan kiprah timnya.

Dalam channel YouTube Pres-
tige Productions, Atta menjelaskan 
alasannya memutuskan untuk terjun 
mengelola klub sepak bola. Menurut 
Atta, sejak kecil ia memang sangat 
mencintai sepak bola.

“Saya pernah bermimpi menjadi 
seorang pesepak bola. Semua berita 
tentang klub dan kehidupan pemain 
sepak bola saya kliping dan menjadi 
motivasi. Tapi, jalan kehidupan saya 
berkata lain,” ungkap Atta yang sudah 

belajar berbisnis sejak masih berusia 
12 tahun.

Seperti diketahui, Atta Halilintar 
belakangan menjadi sosok pemen-
garuh terkemuka di Indonesia setelah 
memiliki channel YouTube dengan 
konten-konten menarik sehingga 
mampu meraup pengikut mencapai 
28 juta subscriber, dengan pendapa-
tan puluhan miliar per bulan.

Selain pendapatan dari YouTube, 
Atta juga merambah sejumlah bisnis 
seperti fashion, rumah makan dan 
rumah produksi.

Sebelumnya, ia juga sempat ingin 
memiliki klub futsal. Meski berorientasi 
bisnis, Atta bersikap realistis menyika-
pi peluang mendapatkan keuntungan 
mengelola sebuah klub sepak bola.

“Tapi, saya berpikir lingkup sepak 
bola jauh lebih besar. Saya ingin men-
jadikan sepak bola bukan sekadar 
olahraga tapi juga industri dan enter-
tainment,” kata Atta.

“Sejak awal saya sudah tahu bisnis 
sepak bola, khususnya di Indonesia 
tak langsung mendapatkan untung 
dan malah ada kecenderungan rugi. 
Jadi, bagi saya, bisa menjadikan klub 
menyeimbangkan pemasukan dan 
pengeluaran itu sudah bagus,” terang 
Atta.

Sebagai pebisnis yang kini terjun 
di sepak bola, Atta percaya dengan 

l INFO SELEBRITI
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totalitas dan kerja keras, AHHA PS Pati 
FC pada masa mendatang tak hanya 
menjelma sebagai klub industri tapi 
juga membantu mengembangkan 
prestasi sepak bola Tanah Air.

”Impian terbesar saya adalah 
membantu banyak orang dengan 
menciptakan lapangan kerja yang 
banyak. Saya juga ingin mereka juga 
mendapatkan kehidupan yang layak 
dari pekerjaan mereka,” tegas Atta.

Hal inilah menjadi alasan Atta 
mengusung kalimat ‘Kasih Keras’ buat 
slogan AHHA PS Pati FC mengarungi 
persaingan di Liga 2. Menurut Atta, 
slogan ini berarti semua elemen tim 
harus menunjukkan kerja keras demi 
kemajuan bersama.

GilanG Widya PRamana
Tenar sebagai seorang pengusaha 

sukses yang viral di Malang. Salah 
satu Crazy Rich ini baru-baru ini men-
jadi Presiden di klub besar Arema FC.

Selama beberapa pulan menjadi se-
bagai presiden, dia bahkan langsung 
membuat gebrakan. Yakni memban-
gun mes mewah untuk 
pemain. Termasuk 
memberi fasilitas 
bus tim dengan 
kualitas nomor 
satu. Maklum, 
sebagai pengu-
saha transportasi, 
bukan hal sulit 
bagi Gilang 
memberi bus 
terbaik.

”Sejauh ini 
saya menikmati. 
Saya happy ka-
rena memang sepak 
bola adalah passion 
saya,” kata Gilang.

Secara teknis, 
tidak 

ada kendala yang dialami. ”Tapi, 
saya harus tetap fokus dengan 

tujuan awal. Yakni, men-
jadikan Arema tim yang 

profesional. Fasilitas dan 
legalitas akan kami leng-
kapi,” ujar Gilang.

Gilang juga punya 
asa untuk mem-
bangun training 
ground buat 

Arema FC. Dia 
pernah menjalin 

komunikasi dengan 
Pemkot Malang. Ada 

tawaran untuk mengelola 
Stadion Gajayana. 

Nanti stadion terse-
but bisa dis-

ewa selama sepuluh tahun.
”Kami masih mempertimbangkan 

tawaran itu. Biaya sewa sepuluh tahun 
berapa? Berapa biaya yang harus 
kami keluarkan untuk renovasi dan 
perawatan stadion?” ungkapnya. 
Meski masih muda, Gilang tidak mau 
buru-buru, dan memilih untuk tenang 
dan selalu melakukan perhitungan.

Bahkan, dia berencana terbang 
ke Turki untuk belajar langsung klub 
besar seperti Galatasaray, Besiktas, 
dan Fenerbache. 

“Kita akan melakukan kunjungan ke 
markasnya Galatasaray, Besiktas juga 
Fenerbache, utamanya ingin belajar 
tentang bagaimana mengelola klub 
profesional.”

GadinG maRten
Gading Marten tak mau keting-

galan terjun ke dunia olahraga yang 
disukainya. Ia mengakuisisi klub 

yang berkompetisi di Liga 3 yaitu 
Persikota Tangerang. Salah satu 

alasannya menjadi pemilik klub 
tersebut, karena ajakan teman 
yang mau mengajarnya untuk 

lebih maju.
“Lagi senang berada di 
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pertemanan yang ibaratnya ngajarin 
gua lah,” kata Gading.

Aktor kelahiran Jakarta itu pun 
mengatakan, jika ia ingin menciptakan 
kolaborasi sport dan entertainment di 
sepak bola Indonesia.

“Misalnya kita ngeliat kiblatnya ke 
Amerika gitu ya, dulu MLS itu, tahun 
90 itu Piala Dunia di Amerika kan, itu 
belum ada klub bolanya,” kata Gad-
ing.

“Jadi mereka bikin entertainment-
nya dulu, terus baru sport-nya, jadi 
orang-orang makin (tertarik),” sam-
bung dia.

Aktor berusia 39 tahun itu men-
gakui jika ia memang menyukai sepak 
bola, dan menjadi penggemar klub 
AC Milan. “Memang di lapangan nya 
mungkin bersaing ya, tapi di luarnya 
kita berkolaborasi gitu loh,” terang 
Gading.

Gading Marten pun mengakui 
jika hal tersebut dilakukan 
untuk memperkenalkan tim-
tim yang masih kalah pamor 
dengan klub-klub, seperti 
Persija, Arema, Persib, dan 
lain-lain. “Jadi biar makin 
banyak penggemar-
penggemar yang bisa 
terjamahlah gitu,” katanya.

KaesanG 
PanGaReP

Sudah bukan rahasia lagi jika 
putra bungsu Presiden Joko 
Widodo, Kaesang Pangarep 
telah membeli klub sepak bola 
Persis Solo.

Mantan pacar Felicya 
Tissue ini tampak 
serius menjalani 
investasi 

terbarunya bersama klub kebanggaan 
warga Solo tersebut. Sejak bos Persis 
Solo hingga putaran pertama Liga 2 
2021 berakhir saat ini, dia mengaku 
masih merugi.

Namun, Kaesang tidak memper-
masalahkan itu, karena sejak awal 
mengambil peluang sebagai pemilik 
Persis Solo hanya untuk pengabdian 
kepada Kota Solo dan tim berjuluk 
Laskar Sambernyawa itu.

“Industri bola, kalau sekarang ya 
rugi terus. Tetapi tidak apa-apa karena 
waktu ambil Persis Solo itu wujud 
pengabdian saya kepada warga Solo 
dan sekitarnya,” kata Kaesang.

Kaesang mengakui ada pandangan 
terkait bisnis di sepak bola. Namun, 
bisnis itu bakal dikerjakan secara 

pelan-pelan seperti dengan mem-
bangun Mega Store Persis Solo yang 
bakal dikolaborasikan dengan tempat 
nongkrong dan restoran. “Sedikit-
sedikitlah cari duit dari situ,” kata dia.

Sejak memimpin Persis Solo pada 
Maret lalu, Kaesang berkomitmen 
mengembalikan kejayaan Persis Solo. 
Kaesang turut berkomitmen menjadi-
kan Persis Solo sebagai klub sepak 
bola yang patut diperhitungkan.

Kaesang Pangarep mengakuisisi 40 
persen saham Persis Solo bersama Di-
rektur PT Plevia Makmur Abadi, Kevin 
Nugroho dengan kepemilikan 30 
persen saham. Lalu putra Erick Thohir, 
Mahendra Agakhan Thohir turut me-
miliki 20 persen saham dan sisanya 
masih dimiliki 26 tim internal. l

l INFO SELEBRITI
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skandal Jaksa agung 

mulai iDentitas ganDa, 
samPai beristri Dua

Berangkat dari dugaan identitas ganda Jaksa Agung, ST Burhanuddin, Info Indonesia melakukan 
penelusuran mendalam. Hasilnya, muncul dugaan adanya skandal pernikahan yang ditutup-tutupi.
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I
dentitas ST Burhanuddin sebagai 
Jaksa Agung menimbulkan tanda 
tanya besar. Bahkan diduga sen-
gaja digandakan untuk menutupi 

skandal hubungan pernikahan kedu-
anya.

Jaksa Agung Burhanuddin memiliki 
tahun lahir ganda yang bisa dilihat dari 
dua versi. Pertama, versi pengakuan 
Burhanuddin dalam berbagai wawan-
cara dan buku pidato pengukuhannya 
sebagai profesor ilmu hukum pidana di 
Universitas Soedirman (Unsoed).

Dalam program E-Talkshow yang 
digawangi Wahyu Muryadi pada Juni 
2020, Burhanuddin mengaku kelahi-
ran 1959. Begitu juga dalam 
artikel profil Kompaspe-
dia pada tanggal 16 Ma-
ret 2021, tahun kelahiran 
Burhanuddin ditulis 17 Juli 
1959. Terakhir, dalam buku 
pidato pengukuhan-
nya sebagai 
p r o f e s o r , 
Burhanud-
din meng-

aku kelahiran 17 Juli 1959.
Sementara versi kedua, berdasarkan 

informasi di berbagai saluran resmi 
Kejaksaan Agung, Laporan Tahunan 
Kejaksaan RI 2012 dan Sistem Infor-
masi Manajemen Kejaksaan Republik 
Indonesia (Simkari). Informasi Simkari, 
misalnya, Burhanuddin disebut kelahi-
ran 17 Juli 1954. Itu sebabnya, nomor 
induk pegawainya atau NIP pada Sim-
kari itu dimulai dari angka 1954.

Sama juga seperti di Instagram resmi 
Kejaksaan RI, Jaksa Agung Burhanud-
din dituliskan lahir pada 17 Juli 1954. 
Lalu, dalam buku Laporan Tahunan 
Kejaksaan RI 2012 tahun kelahiran 
Burhanuddin juga ditulis 17 Juli 1954.

Dalam buku tahunan wisuda magis-
ter manajemen Sekolah Tinggi Mana-
jemen Labora, Burhanuddin ditulis la-

hir pada 17 Juli 1954. Bahkan Badan 
Kepegawaian Negara (BKN) men-
egaskan NIP 195407171987031001 
itu atas nama ST Burhanuddin, dan 
sudah pensiun pada 2014.

Terakhir Jaksa Agung Burhanuddin 
juga memiliki KTP DKI Jakarta yang 
beralamat di Pejaten Barat, Pasar Min-
ggu, Jakarta Selatan dengan tahun 
lahir 1960. Nah, dari hasil KTP dan 
diperkuat adanya Kartu Keluarga, 
diperkuat orang nomor satu di Kejak-
saan Agung itu memiliki hubungan 
pernikahan yang tak ingin diketahui 
publik.

Jaksa Agung ST Burhanuddin dis-
ebut telah kawin dengan satu anak se-
bagaimana dengan data kependudu-
kannya yang tertuang dalam KTP 
yang bertahun lahir 17 Juli 1960. Ber-

dasarkan penelusuran warta-
wan INFO INDONESIA, petu-
gas Kelurahan Pejaten Barat, 
Pasar Minggu, menuturkan, 
nama tersebut benar meru-
pakan warga Pejaten Barat 
dan saat ini menjabat seba-

l INFO KHUSUS
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gai Jaksa Agung.
“KTP tersebut belum elektronik, jadi 

tidak berlaku. Tapi belum ada per-
mohonan penghapusan dari yang 
bersangkutan,” kata Marsuhil yang 
bertugas di bagian Kependudukan 
dan Catatan Sipil (Dukcapil) Kelurahan 
Pejaten Barat saat ditemui wartawan 
INFO INDONESIA beberapa waktu lalu.

Selain memiliki seorang anak, men-
urut Marsuhil, istri Burhanuddin dari 
identitas tersebut, merupakan pejabat 
di lingkungan Kejaksaan Agung. 
Dalam data yang ditunjukkan Marsuhil 
yang terpampang di layar monitor 

komputernya, nama istri Burhanuddin 
adalah Dra. Mia Amiati Iskandar yang 
bekerja sebagai pegawai negeri sipil 
(PNS).

Berdasarkan foto yang ada dalam 
riwayat data kependudukan, wajahn-
ya menunjukkan sama dengan Mia 
Amiati sebagai Direktur Pengamanan 
Pembangunan Strategis pada Jaksa 

Agung Muda Intelijen (Jamintel). Nama 
ini tentu saja tidak asing di lingkungan 
Kejaksaan Agug karena sebelumnya 
Mia juga menjabat sebagai Kepala Ke-
jaksaan Tinggi Riau.

Nama Mia juga menduduki posisi 
pertama dalam seleksi jabatan Kepala 
Kejaksaan Tinggi (Kajati) Berkualifikasi 
Pemantapan Tahun 2020. Meski men-
duduki posisi nomor satu dari seleksi 
itu, Mia akhirnya tetap menjabat seba-
gai Direktur Pengamanan Pembangu-
nan Strategis pada Jamintel.

Ketua RT 010 Jalan Ayub, Pejaten 
Barat, Pasar Minggu, Jakarta Selatan, 

Agus memastikan Mia Amiati merupa-
kan warganya. Bahkan sejak lama, se-
belum dirinya menjadi Ketua RT. 

“Ibu Mia (Amiati) KTP di sini sudah 
elektronik. Dia (Mia) di sini sudah ting-
gal lama, dari zaman saya belum jadi 
Ketua RT. Dari zaman bapak saya yang 
Ketua RT (sudah tinggal sini),” kata 
Agus, saat ditemui wartawan INFO IN-
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DONESIA, Senin (1/11/2021).
Agus menuturkan, pihaknya men-

genal Mia Amiati sebagai pejabat di 
lingkungan Kejaksaan Agung. Bahkan 
Mia diketahui warga pernah menjabat 
sebagai Kepala Kejaksaan Tinggi Riau. 
Mia diketahui setiap bulan puasa kerap 
menggelar santunan walau beberapa 
tahun terakhir sudah tidak pernah.

Lantas bagaimana dengan suamin-
ya? Menurut Agus, suami Mia yang 
dikenal sebagai Jaksa Agung Burha-
nuddin kurang berbaur dengan warga 
sekitar. Bahkan Agus baru sekali berte-
mu dengan Burhanuddin selama men-

jadi Ketua RT 010, Jalan Ayub, Pasar 
Minggu.

“Saya sekali-kalinya ketemu kira-kira 
setahun sebelum (Burhanuddin) jadi 
Jaksa Agung. Dia (Burhanuddin) ja-
rang di sini karena informasi yang kita 
dengar dia (Burhanuddin) tinggal di 
Bandung,” kata Agus.

Mia Amiati sempat diminta oleh 

Laporan Tahunan Kejaksaan RI 2012.
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Agus untuk melakukan pemutakhiran 
data. Namun, Mia menolak. Pasalnya, 
berdasarkan data yang diketahui oleh 
pihak kelurahan, suami Mia yang di 
dalam Kartu Keluarga tertulis ST Burha-
nuddin, memiiki KTP elektronik ber-
domisili Bandung, Jawa Barat.

Padahal, penggunaan KTP menurut 
Agus seharusnya hanya boleh satu 
dan tidak boleh ganda. “Saya bilang 
harus ambil keputusan, mau menggu-
nakan KTP Bandung atau KTP di sini 
(Pejaten Barat). Jika mau KTP Band-
ung, maka KTP Pejaten Barat harus 
dihilangkan biar tidak double. Itu saya 
sampaikan (ke Mia),” ujar dia.

Karena data kependudukan ganda 
itu, kata Agus, maka Burhanuddin 
harus memohonkan penghapusan 
KTP di Pejaten Barat. Jika tidak mau, 
maka Burhanuddin harus meminta 
surat pindah dari Bandung untuk men-
jadi warga Pejaten Barat.

“Jadi tinggal pilih sebenarnya. 
Tapi, jawaban dari Bu Mia waktu itu 
‘bagaimanapun juga saya tidak ingin 
mengeluarkan suami (Jaksa Agung 
Burhanuddin) dari kartu keluarga (KK) 
saya’. Saya bilang ini untuk update ka-
rena semua warga di sini harus sudah 
ber-KTP elektronik,” tutur Agus.

Karena KTP Jaksa Agung Burhanud-
din itu masih konvensional, kata Agus, 
pihaknya lantas mendatangi Kelura-
han Pejaten Barat untuk mengecek 
silang informasi yang disampaikan Mia 
Amiati. Soalnya, RT 010 tidak berani 
mencetak KTP elektronik Jaksa Agung 
Burhanuddin karena takut ada kesala-
han.

“Ternyata kalau nggak salah seingat 
saya itu nama sama, tapi tahun lahirnya 
beda. Yang di Pejaten Barat kan (ST 
Burhanuddin kelahiran) 1960. Kalau 
nggak salah di Bandung itu (ST Burha-
nuddin kelahiran) 1959,” kata Agus.

Sebelum menjadi Jaksa Agung, 
kata Agus, pihaknya tidak mengetahui 
pekerjaan dari Burhanuddin. Seba-
gaimana yang tertulis dalam KTP, kata 
Agus, Burhanuddin diketahui sebagai 
karyawan swasta atau pengusaha.

“Ketemunya singkat dan sekali itu 
saja. Waktu itu ada pemetaan dari 
Google Maps, kita sebagai Ketua RT 
mendampingi petugas foto-foto. Pas 
itu dia (Burhanuddin) pulang dengan 

berpakaian rapi dan bertanya ‘ada apa 
nih?’. Saya melihat ada wajah kebera-
tan dari dia (Burhanuddin), kita tahulah 
dari tampangnya. Ada kesan kebera-
tan,” kata Agus.

Terkait dengan informasi KK yang 
dimiliki Jaksa Agung Burhanuddin 
dan Mia Amiati di Pejaten Barat, tertulis 
menikah serta memiliki satu putra ber-
nama MB Burhanuddin. Juga tertulis 
seorang bernama Alitio Naufal Syarif 
yang lahir dan berdomisili di California, 
Amerika Serikat.

Di KK itu ditulis nama ibu dari Alitio 

adalah Alita Iskandar. Dalam KK itu 
juga tertulis hubungan Jaksa Agung 
Burhanuddin dan Mia Amiati sebagai 
suami-istri.

Namun, dalam situs resmi Kejaksaan 
RI disebutkan Sruningwati Burhanud-
din sebagai Ibu Jaksa Agung. Perny-
ataan resmi situs Kejaksaan itu men-
egaskan bahwa istri dari Jaksa Agung 
Burhanuddin adalah Sruningwati 
Burhanuddin.

Untuk memastikan hubungan suami 
istri Jaksa Agung Burhanuddin dan 
Mia Amiati itu, wartawan Info Indone-
sia berupaya memverifikasinya ke Biro 
Kepegawaian Kejaksaan Agung. Akan 
tetapi, dilarang masuk dan dianjurkan 
untuk mengirimkan surat permohonan 
untuk wawancara kepada Kepala Biro 
Kepegawaian Kejaksaan Agung, Kata-

rina Endang Sarwestri.
Surat permohonan untuk meminta 

klarifikasi pun telah dikirimkan kepada 
Mia Amiati terkait soal pemberitaan 
dirinya sebagai istri kedua dari Jaksa 
Agung Burhanuddin, pada tanggal 9 
November 2021. Surat tersebut diteri-
ma oleh Hafifah yang merupakan staf 
bagian persuratan dan kearsipan biro 
umum di Kejaksaan Agung.

Kemudian, dirinya menyampaikan 
jika surat yang dikirimkan redaksi Info 
Indonesia sudah diterima oleh staf dari 
Mia Amiati. “Selamat siang mas. Sudah 

dikirim dan diterima oleh stafnya bu 
Mia,” tulis Hafifah melalui pesan What-
sApp, Selasa (9/11/2021), yang diser-
tai foto bukti penerimaan surat.

Namun sampai saat ini, redaksi be-
lum menerima ataupun mendapatkan 
respons atau tanggapan balik terkait 
permintaan untuk melakukan wawan-
cara kepada Mia Amiati Iskandar.

Redaksi juga mencoba menghubungi 
Kepala Pusat Penerangan Hukum (Ka-
puspenkum) Kejagung, Leo Siman-
juntak terkait hal tersebut. Akan tetapi, 
yang bersangkutan tidak mengangkat 
panggilan telepon. Demikian juga den-
gan pesan singkat yang dikirim mela-
lui WhatsApp (WA), yang bersangkutan 
juga belum memberikan balasan atau 
jawaban atas pertanyaan yang diberikan 
redaksi, hingga berita ini dimuat. l  

Direktur Pengamanan Pembangunan Strategis pada Jamintel, Mia Amiati.
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D
i tempat ini pula terdapat se-
buah kampus yang menye-
diakan pendidikan hingga 
pasca-sarjana bernama Se-

kolah Tinggi Manajemen Labora.
Kampus ini pun sempat menjadi 

sorotan ketika Jaksa Agung ST Burha-
nuddin mengumumkan lewat buku 

pidato pengukuhan profesornya di 
Universitas Soedirman bahwa gelar 
pasca-sarjananya didapatkan dari 
Sekolah Tinggi Manajemen Labora. 
Pengumuman yang kemudian menuai 
kontroversi karena berbeda dengan in-
formasi resmi yang selama ini beredar 
di publik.

Pada suatu siang bulan Oktober 2021, sinar matahari terasa me-
nyengat di sebuah kompleks perumahan di ujung Jakarta Timur. 

Perumahan Taman Modern, namanya.

ngaku lulusan ui 
taPi tak Diakui
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Di kompleks itu, kampus Sekolah 
Tinggi Manajemen Labora menempati 
lahan di Jalan Palem Raya B7 Nomor 7. 
Tidak ada papan nama menjadi tanda 
pengenal kampus. Berkelir putih di-
padu warna abu-abu. Tidak ada kegia-
tan perkuliahan karena pandemi COV-
ID-19 yang sedang melanda dunia 
termasuk DKI Jakarta. Aktivitas belajar 
di kampus tersebut dilakukan secara 
jarak jauh alias daring.

Kampus ini menjadi sorotan, bukan 
karena lokasinya. Tetapi karena Jaksa 
Agung Burhanuddin yang selama ini 
menyangkal lulusan dari sana. Burha-
nuddin selama ini mengaku lulusan 
pasca-sarjana Universitas Indonesia 
(UI) 2001.

Namun, pihak UI membantahnya. 
Dalam pusat data mereka hanya ada 
Muhammad Ikhsan Burhanuddin lu-
lusan magister manajemen angkatan 
2018.

Berbagai kalangan lantas mende-
sak pihak yang berwenang untuk me-
nelusuri dugaan penggunaan ijazah 
palsu oleh Jaksa Agung Burhanuddin. 
Salah satunya dari Direktur Eksekutif 
Indonesia Political Review (IPR) Ujang 
Komarudin yang mendesak Univer-
sitas 17 Agustus (Untag), Semarang 
untuk menjawab perihal pendidikan 
sarjana hukum Jaksa Agung Burha-
nuddin.

“Mestinya (Untag) menjawab dan 
mengklarifikasi agar persoalannya 
menjadi terang dan jelas. Jadi tidak 
perlu takut juga, dunia kampus itu (pe-
nuh) dengan nilai-nilai objektivitas,” 
kata Ujang yang juga menjadi akad-
emisi di Universitas Al-Azhar Indonesia 
saat dihubungi Info Indonesia, Kamis 
(11/11/2021).

Ujang mengatakan, selama berada 
di dunia kampus yang diajarkan ada-
lah nilai-nilai objektivitas, nilai kejujuran 
dan nilai keterbukaan. Karena itu, Un-
tag Semarang seharusnya tampil di 
depan, tampil di media (massa) dan 
menjelaskan persoalan tersebut.

Apalagi, kata Ujang, rakyat dan me-
dia massa berhak mendapatkan akses 
informasi yang benar dan objektif dari 
Untag. Karena itu, Untag Semarang se-
harusnya merespons dan terbuka ter-
hadap atau menjawab terkait dugaan 
ijazah palsu Jaksa Agung Burhanud-
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din itu.
“(Kementerian Pendidikan, Kebu-

dayaan, Riset dan Teknologi) ya san-
gat perlu (menelusurinya), kan se-
mua harus ditelusuri. Harus dicari apa 
pangkal masalahnya sehingga kenapa 
bisa terjadi kasus tersebut, kan be-
gitu. Nggak akan ada asap kalau tidak 
ada api. Tidak mungkin persoalan 
ijazah (palsu) muncul kalau tidak ada 

sebabnya,” kata Ujang.
Dugaan ijazah palsu ini kali perta-

ma mencuat pada medio September 
2021. Ketika itu, muncul perbedaan 
gelar S1 dan S2 Jaksa Agung Burha-
nuddin yang dibandingkan antara 
yang tertulis dalam buku pidato 
pengu kuhan profesornya dan daftar 
riwayat hidupnya yang dipublikasikan 
situs resmi Kejaksaan Agung. Dan itu 
terjadi sejak Burhanuddin menjabat 
sebagai Jaksa Agung Muda Perdata 
dan TUN pada 2012.

Di buku pengukuhan profesornya, 
Burhanuddin disebut lulusan sarjana 
hukum dari Universitas 17 Agustus 
1945, Semarang, Jawa Tengah tahun 
1983. Sementara di situs resmi Kejak-
saan Agung, Burhanuddin disebut lu-
lusan sarjana hukum Universitas Dipo-
negoro tahun 1980.

Untuk pendidikan pasca-sarjananya, 
di situs resmi Kejaksaan Agung, Burha-

nuddin menyebut lulusan magister 
manajemen dari UI tahun 2001. Se-
mentara di buku pengukuhan profe-
sornya, Burhanuddin disebut lulus dari 
Sekolah Tinggi Manajemen Labora di 
DKI Jakarta tahun 2001.

Menanggapi hal itu, hubungan 
masyarakat (Humas) UI, Mariana men-
elusuri data atas nama ST Burhanud-
din sebagai lulusan magister manaje-
men UI tahun 2001. Hasilnya, tidak 
ditemukan nama tersebut dalam pusat 
data mereka. Yang muncul adalah Mu-

hammad Ikhsan Burhanuddin lulusan 
magister manajemen angkatan 2018.

“Berikut datanya, dengan kata kunci 
Burhanuddin dan lulusan program 
studi magister manajemen. Hanya ada 
data atas nama Ikhsan Burhanuddin 
yang telah lulus pada tahun 2018,” 
kata Mariana yang dikutip berbagai 
media beberapa waktu lalu.

Sedangkan, pihak Universitas Dipo-

negoro ketika dikonfirmasi mengenai 
data ST Burhanuddin menyarankan 
untuk mengaksesnya di data pusat. 
“Soalnya data itu biasanya di pusat. 
Saya hanya di fakultas,” kata Humas 
Undip Nuswantoro.

Sementara itu, Kepala Pusat Pen-
erangan Hukum Kejaksaan Agung, 
Leonard Eben Ezer Simanjuntak men-
gatakan, sesuai dokumen dan data 
yang secara resmi tercatat di Biro 
Kepegawaian Kejaksaan Republik In-
donesia bahwa, Jaksa Agung Burha-
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nuddin menjalani pendidikan di tugas 
universitas, yakni Strata I atau sarjana 
di Universitas 17 Agustus Semarang, 
Strata II atau magister di Sekolah Ting-
gi Manajemen Labora DKI Jakarta, dan 
Strata III di Universitas Satyagama DKI 
Jakarta.

Dokumen dan data pendidikan 
yang disampaikan itu, kata Leo, sama 
dengan yang dipergunakan pada 

acara pengukuhan sebagai Guru Be-
sar Tidak Tetap dalam Bidang Ilmu 
Hukum Pidana di Universitas Jenderal 
Soedirman (Unsoed) Purwokerto.

Ketidaksinkronan latar belakang 
pendidikan sarjana Jaksa Agung 
Burhanuddin itu mendapat tanggapan 
dari pakar hukum pidana, dari Univer-
sitas Islam Indonesia (UII) Mudzakir. Ia 
meminta agar latar belakang pendidi-
kan Burhanuddin itu ditelusuri kebe-
narannya.

“Harus itu ditulusuri dengan benar. 

Biasanya kan ada bukti-bukti, saya rasa 
bisa dilacak. Ini S1 di mana terus gelar 
berikutnya di mana, kan jadi bingung 
(kalau berbeda-beda),” kata Mudzakir.

Bila perlu, kata Mudzakir, data ri-
wayat pendidikan Burhanuddin itu 
diperiksa di bagian kepegawaian Ke-
jaksaan RI untuk memastikan apakah 
perbedaan-perbedaan itu hanya salah 
ketik sehingga menjadi tidak sink-

ron satu dengan lainnya. Jika data di 
kepegawaian tidak ada, maka perlu 
ada teguran kepada lembaga tersebut.

“Mestinya jenjang pendidikan 
Jaksa Agung (Burhanuddin) sinkron 
(dengan) apa yang ditulis. Kalau tidak 
jelas seperti ini, bahaya, karena mem-
berikan pengakuan gelar palsu. Ini 
menurut saya harus clear, kalau palsu 
gelar doktornya itu hapus semua 
gelar-gelar lainnya, karena starting 
poin, itu salah karena nggak sinkron,” 
tutur Mudzakir.

“Dari kepegawaian harus dicek ul-
ang. Itu pasti harus ada, dokumen hu-
kum yang menjadikan dasar lulus S1, 
harusnya ada.”

Setelah ditelusuri dan tidak dite-
mukan kejelasan latar belakang pen-
didikan Burhanuddin, kata Mudzakir, 
maka segela gelar yang tadinya mele-
kat akan rontok secara otomatis. Untuk 
memastikan apakah ada penggunaan 

gelar palsu, maka perlu diperiksa se-
cara seksama baik di kampus maupun 
data di bidang kepegawaian Kejak-
saan RI.

“Kalau sarjana palsu, itu semua harus 
rontok gelar lainnya ya, untuk menjadi 
profesor jadi doktor kan ada jenjang 
akademik, kalau nggak ada ini harus 
diperiksa lagi. Kalau (dibawa) ranah 
pidana ini bisa dari KUHP, atau meng-
gunakan gelar palsu dari dinas pen-
didikan, tapi rata-rata pakai KUHP,” kata 
Mudzakir. l
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L
aporan dibuat oleh Lembaga 
Swadaya Masyarakat (LSM) 
Jaga Adhyaksa, yang diterima 
langsung oleh Ketua KASN, 

Agus Pramusinto, di ruang kerjanya, di 
Jalan Letjen MT Haryono, Pancoran, 
Jakarta Selatan, Kamis (4/11/2021).

Direktur Eksekutif Jaga Adhyaksa, 
David Sitorus usai membuat laporan 

juga disertai bukti, berharap KASN 
segera melakukan tindakan dengan 
menyelidiknya. “Dugaan kan bukti 
permulaan, kita datang ke komisi agar 
yang berwenang menyelidikinya, ini 
kan akan mengarah pada tindakan-tin-
dakan yang kemungkinan dilanggar,” 
ujar David, di Kantor KASN.

Sementara itu, Ketua KASN Agus 

Pramusinto mengatakan, pihaknya 
akan melakukan pengkajian lebih lan-
jut atas laporan dan bukti yang diberi-
kan Jaga Adhyaksa.

“Kami kan akan mengklarifikasi den-
gan berbagai pihak, kita harus kaji, 
kami nggak tahu waktu yang diperlu-
kan masing-masing bisa memberikan 
informasi,” kata Agus.

Agus tidak menjelaskan sanksi ke-
pada Jaksa Agung Burhanuddin dan 
juga Direktur Pengamanan Pemban-
gunan Strategis pada Jaksa Agung 
Muda Intelijen (Jamintel), Mia Amiati 
yang statusnya adalah istri Jaksa 
Agung. Menurut Agus penindakan 
akan dilakukan sesuai prosedur yang 
ada.

“Ya tentu sesuai dengan aturan yang 
ada karena nanti akan menunggu ka-
jian dari temen-temen, aturannya kan 
ada,” kata dia.

Agus berharap proses pengkajian 

Persoalan status kawin Jaksa Agung ST Burhanuddin dengan Direktur Pengamanan Pembangunan 
Strategis pada Jaksa Agung Muda Intelijen (Jamintel), Mia Amiati telah dilaporkan ke Komite Apartur 

Sipil Negara (KASN).

hubungan gelaP langgar aturan 
4sudah dilaporkan ke kasN dan kemendagri 
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bisa berjalan cepat, menurutnya pro-
ses pelayanan tidak boleh diperlam-
bat. “Dari kami tentu secepatnya, kare-
na prosedur pelayanan itu tidak boleh 
diperlambat. Kemudian kalau pihak 
lain itu belum bisa memberikan infor-
masi ya tentu kami tidak bisa secepat 
yang diharapkan,” kata Agus.

Sehingga cepat atau tidaknya pro-
ses pengkajian menurut Agus tergan-
tung pihak-pihak di luar KASN. “Artinya 
bukan ditangan kami, kadang-kadang 
mau bertemu seseorang nunggu 
mereka bisa atau tidak,” ujarnya.

Koalisi Masyarakat Penjaga Adhyak-
sa (Komjak) pun juga ikut melapor-
kan Jaksa Agung ST Burhanuddin 
ke Kementerian Dalam Negeri, Rabu 
(17/11/2021). Direktur Komjak, Hajaru-
din mengatakan, laporan dibuat terkait 
Kartu Tanda Penduduk (KTP) ganda 
milik Jaksa Agung.

Selain itu, dirinya juga menyerahkan 
kartu keluarga atas nama Mia Amiati, 
Direktur Pengamanan Pembangunan 
Strategis Jaksa Agung Muda Intelijen 
(Jamintel), yang disebut-sebut sebagai 
istri kedua Jaksa Agung Burhanuddin. 
“Laporannya diterima, ada bukti peneri-
maan laporannya,” kata Direktur Komjak 
Hajarudin saat dihubungi Info Indonesia.

Dia mengatakan, laporan yang 
dibuat juga disertai bukti, yakni KTP 
dan KK yang bersangkutan. Pelaporan 
memang diharuskan lantaran Komjak 
memandang penting persoalan yang 
menyeret nama Burhanuddin selaku 
Jaksa Agung. “Komjak sendiri sudah 
mengantongi bukti-bukti,” kata dia.

Selain Kemendagri, pihaknya juga akan 
melakukan hal sama ke Kementerian Pen-
dayagunaan Aparatur Negara dan Refor-
masi Birokrasi. Laporan ke Kementerian 
PANRB bakal dilakukan terkait indikasi po-
ligami yang dilakukan Burhanuddin den-
gan Direktur Pengamanan Pembangunan 
Strategis Jaksa Agung Muda Intelijen (Ja-
mintel), Mia Amiati.

Dirinya berharap agar informasi yang 
beredar harus segera di-clear-kan. 
Apalagi, para anggota dewan yang 
menganggap informasi tersebut tidak 
benar. Bahkan mereka menyebut jika 
informasi soal Jaksa Agung Burhanud-
din dan Mia Amiati adalah fitnah, yang 
merupakan kerjaan pendengki dan titi-
pan koruptor yang sengaja ditujukan 

untuk menjatuhkkan Jaksa Agung.
“Maka untuk menuntaskan informasi 

yang berkembang dan beredar, perlu 
adanya keterangan resmi dari Kemen-
terian PANRB, Kemendagri serta Ke-
jaksaan Agung terkait hal-hal tersebut. 
Jika tidak ada penyelesaian yang jelas, 
ataupun keterangan pers bersama, 
maka informasi yang pernah disampai-

kan oleh ketua RT, informasi di media 
dan data atau bukti yang beredar serta 
yang kami miliki, justru akan menjadi 
pembenaran,” kata dia.

Langgar Aturan
Jaga Adhyaksa menduga, Jaksa 

Agung Burhanuddin memanipulasi 
status pekerjaannya waktu itu kare-
na kebelet mengawini Mia Amiati. 
Soalnya, PNS yang ingin berpoligami 
diatur secara ketat dalam Peraturan 
Pemerintah (PP) Nomor 45 Tahun 
1990 tentang Izin Perkawinan dan Per-
ceraian bagi Pegawai Sipil.

PP ini merupakan revisi dari regulasi 
sebelumnya yakni Peraturan Pemerin-
tah Nomor 10 Tahun 1983.

“Pasal 4 PP Nomor 45 Tahun 1990, 
di mana PNS boleh melakukan pol-
igami asalkan mendapatkan izin dari 
pejabat terkait. Tapi, masih dalam PP 
itu, poligami dilarang untuk sesama 
PNS. Jadi, dugaan saya Jaksa Agung 
Burhanuddin sengaja memanipulasi 
pekerjaannya agar bisa mengawini se-
orang PNS (Mia Amiati)?,” kata David 

saat itu.
Lantas mengapa ini penting? Ber-

dasarkan PP No. 94 tahun 2021 ten-
tang Disiplin PNS, telah diatur sanksi 
disiplin bagi PNS yang berpoligami 
dan cerai. Bagi PNS yang melanggar 
ketentuan mengenai izin perkawinan 
dan perceraian dijatuhi salah satu jenis 
hukuman disiplin berat. (lihat grafis)

Jika merujuk kepada Mia Amiati, 
statusnya merupakan PNS dan meru-
pakan istri kedua Jaksa Agung Burha-
nuddin. Sementara, seperti dikutip dari 
situs resmi Kejaksaan RI, istri Jaksa 
Agung Burhanuddin disebut Sruning-
wati Burhanuddin yang menjabat se-
bagai Ketua Umum Ikatan Adhyaksa 
Darmakarini (IAD) Pusat.

Dengan fakta itu, tentu saja tinda-
kan Mia sebagai PNS melanggar PP 
tentang perkawinan dan, perceraian. 
Sanksinya sebagaimana yang disebut-
kan pada PP tentang Disiplin PNS ada-
lah pemecatan secara tidak hormat.

Kemudian, hubungan antara Jaksa 
Agung Burhanuddin dan Mia Amiati 
itu juga tidak sesuai dengan Tap MPR 
Nomor XI tahun 1998 yang menga-
tur tentang penyelenggaraan negara 
yang bersih dan bebas Korupsi, Ko-
lusi dan Nepotisme (KKN). Pasalnya 
hubungan Jaksa Agung Burhanuddin 
dan Mia adalah suami-istri sehingga 
penunjukan dirinya sebagai pejabat di 
Kejaksaan berpotensi KKN dan konflik 
kepentingan.l

Aturan Tentang Poligami PNS

Pasal 45 PP tentang Disiplin PNS, berbunyi PNS yang melanggar ketentuan 
PP 10/1983 sebagaimana yang telah diubah menjadi PP 45/1990 tentang Izin 
Perkawinan dan Perceraian bagi PNS dijatuhi salah satu jenis Hukuman Disiplin 
berat berdasarkan PP ini.
Sesuai Pasal 8 ayat 4 PP 10/1983 tentang Disiplin PNS, jenis hukuman disiplin 
berat:
1. - Penurunan jabatan setingkat lebih rendah selama 12 (dua belas) bulan;
2. -  Pembebasan dari jabatannya menjadi jabatan pelaksana selama 12 (dua 

belas) bulan;
3. -  Pemberhentian dengan hormat tidak atas permintaan sendiri sebagai PNS.
 Sementara itu pada PP 45/1990 diatur mengenai ketentuan bagi PNS, yang 

akan melaksanakan perkawinan atau pun perceraian. Salah satu yang diatur 
juga mengenai poligami bagi PNS.

Pasal 4 berisi sebagai berikut:
1. - Pegawai Negeri Sipil pria yang akan beristri lebih dari seorang, wajib memper-

oleh izin lebih dahulu dari Pejabat.
2. - Pegawai Negeri Sipil wanita tidak diizinkan untuk menjadi istri kedua/ketiga/

keempat.
3. - Permintaan izin sebagaimana dimaksud dalam ayat (1) diajukan secara tertulis.
4. - Dalam surat permintaan izin sebagaimana dimaksud dalam ayat (3), harus 

dicantumkan alasan yang lengkap yang mendasari permintaan izin untuk 
beristri lebih dari seorang.
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I
su poligami ST Burhanuddin men-
uai beragam komentar dari ber-
bagai kalangan. Ada yang memb-
ela, ada pula pihak mendukung 

penyelidikan terhadap kebenaran isu 
tersebut agar tidak menjadi abu-abu di 
mata publik.

Wakil Ketua Komisi III DPR, Ahmad 
Sahroni, meminta agar Jaksa Agung 
tetap fokus meningkatkan kinerjanya, 
dan tidak perlu termakan isu poligami.

“Sebaiknya jaksa agung tetap fokus 
saja meningkatkan kinerjanya yang 
sudah sangat baik. Tidak perlu dipu-
singkan isu seperti itu,” kata Sahroni 

dalam keterangan tertulis yang dimuat 
Antara, Minggu (7/11/2021).

Dirinya mengatakan, jangan sampai 
dugaan poligami tersebut menggang-
gu kinerja Kejaksaan di bawah kepem-
impinan Burhanuddin.

Sebab, klaim Sahroni yang meru-
pakan Bendahara Umum DPP Partai 
Nasdem itu, Kejaksaan Agung sedang 
menunjukkan prestasi cemerlang, di 
bawah kepemimpinan Burhanuddin.

“Jadi sangat beralasan jika jaksa 
agung diserang oleh banyak pihak, ka-

rena memang beliau kerjanya bagus 
dan ganas,” ujar Sahroni yang pernah 
diperiksa KPK dalam kasus dugaan ko-
rupsi proyek Bakamla.

Menurut Sahroni, berbagai prestasi 
cemerlang yang dimaksud itu di anta-
ranya pengungkapan berbagai kasus 
korupsi besar, transformasi digital di 
kejaksaan, hingga penyelamatan aset 
negara hingga triliunan rupiah.

Sahroni meminta Burhanuddin agar 
tetap fokus bekerja demi menegakkan 
hukum di Indonesia karena semakin 
tinggi pencapaian seseorang, maka 
akan makin besar juga tantangan yang 

dihadapi
Sementara itu, politikus Partai Ger-

indra, Arief Poyuono terang-terangan 
membela Burhanuddin. Menurutnya, 
isu tersebut dimainkan oleh kaki tan-
gan koruptor yang “gerah” dengan 
sepak terjang Burhanuddin dalam 
memberantas praktik korupsi.

“Menyerang kepribadian dari Jaksa 
Agung dengan Isu Murahan dan Tidak 
Benar adalah kaki tangan para korup-
tor yang mulai pada ketar-ketir dengan 
gebrakan Kejaksaan Agung dalam 

mengungkap kasus kasus Korupsi 
Kelas Kakap, yang banyak melibatkan 
BUMN,” kata Arief dalam keterangan 
tertulis, Sabtu (6/11/2021).

Arief menuturkan, kabar miring ten-
tang Jaksa Agung sebagai upaya pele-
mahan terhadap penegakan hukum. 
Ia bahkan tak segan menyebut pihak 
yang menyerang Jaksa Agung telah 
diongkosi para koruptor.

“Kampungan banget ya, yang men-
coba menghancurkan pribadi Jaksa 
Agung yang sedang bekerja men-
jalankan perintah Kangmas Jokowi, 
untuk melakukan pemberantasan dan 
mengungkap dan menangkap para 
pelaku korupsi  Kakap di Indonesia,” 
ungkapnya.

Di sisi lain, Direktur Lingkar Mada-
ni Indonesia (LIMA) Ray Rangkuti 
mengimbau semua pihak untuk men-
dukung laporan Jaga Adhyaksa terkait 
dugaan Jaksa Agung ST Burhanuddin 
yang mempoligami seorang peremp-
uan pegawai negeri sipil (PNS) di ling-
kungan Kejaksaan Agung. Apa yang 
dilakukan Jaga Adhyaksa bagian dari 
partisipasi masyarakat dalam rangka 
penyelenggaraan pemerintahan yang 
baik dan bersih.

“Semestinya itu disikapi dengan 
cara positif. Tapi kalau laporan-laporan 
seperti itu selalu disikapi dengan cara 
negatif itu tentu pada sikap tertentu 
tidak mendukung masyarakat kita 
untuk berpartisipasi dalam segala hal 
yang berkaitan dengan penyeleng-
garaan pemerintahan yang baik dan 
bersih,” kata Ray Rangkuti ketika di-
hubungi, Jumat (5/11/2021).

Menurut Ray, laporan yang dilaku-
kan Jaga Adhyaksa kepada Komisi 
Aparatur Sipil Negara (KASN) sudah 
sesuai dengan aturan yang ada. Kare-
na itu, laporan Jaga Adhyaksa itu per-
lu mendapat apresiasi bukan malah 
memberi stigma macam-macam.

Jika ada politikus yang menyerang 
Jaga Adhyaksa, kata Ray, justru itu 

Identitas ganda dan dugaan poligami Jaksa Agung ST Burhanuddin disebut sebagai isu yang digunakan 
untuk menyerang pribadinya. Sejumlah politisi pun bahkan menyebut bahwa isu ini dimainkan oleh kaki 

tangan koruptor.

isu Poligami serangan balik koruPtor
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tidak akan membuat terang status 
perkawinan Jaksa Agung Burhanud-
din. Agar berbagai spekulasi perkaw-
inan Jaksa Agung Burhanuddin dapat 
diklarifikasi, orang-orang yang meny-
erang itu seharusnya membantu Jaga 
Adhyaksa untuk melengkapi laporan-
nya agar menjadi clear.

“Itulah salah satu tugas politikus un-
tuk memberikan pendidikan kepada 
masyarakat agar berperan aktif dalam 
hal menyelenggarakan pemerintahan 
yang bersih dan baik,” ujar Ray.

Soal laporan Jaga Adhyaksa itu, kata 
Ray, biarkan KASN bekerja untuk me-
nelusuri kebenarannya. Jika datanya 
dinilai salah, orang-orang yang mer-
agukan Jaga Adhyaksa itu bisa bersak-
si tapi jangan ada tendensi menyerang 
pelapor.

“Soal beritanya dianggap fitnah atau 
hoaks, biarkan KASN yang menyebut-
kannya nanti. Toh perkataan Anda di 
publik pun belum tentu jadi pembenar, 
tidak bisa diambil keputusan. Itu yang 
mau saya katakan,” kata Ray.

Dia menjelaskan, soal menegakkan 
hukum memang harus dilakukan Jak-
sa Agung. Ray menyebut Kejaksaan 
Agung memang perlu dibenahi. Ini 
tugas dari Burhanuddin selaku Jaksa 
Agung.

Tapi, di sisi lain, jika ada dugaan 
terhadap Burhanuddin terkait isu apa-
pun, tetap harus ditelusuri. Sebelum 
melakukan tindakan keras terhadap 
pelaku tidak pidana korupsi.

Ada empat hal yang perlu dilakukan 
Jaksa Agung Burhannudin. Pertama, 
menciptakan jaksa-jaksa yang pro ter-
hadap anti korupsi. Kedua menjadikan 
semangat anti-korupsi sebagai priori-
tas di lingkungan kejaksaan.

Ketiga, lanjutnya, memberikan 
sanksi yang keras kepada jaksa yang 
melakukan jual beli kasus, khususnya 
kasus yang terkait dengan korupsi.

“Jadi jangan ada lagi kasus seperti 
Pinangki, terlibat kasus suap malah 
diberi sanksi yang ringan. Keempat 
adalah melakukan sinergitas kepada 
setiap lembaga negara yang terkait 
dengan penegakan hukum dan 
pencegahan korupsi,” ujar Ray.

Ray menilai empat hal tersebut yang 
semestinya dilakukan Burhannudin, 
ketimbang mengucapkan memberi 

sanksi atau mengancam pelaku korup-
tor hukuman mati karena jelas hal itu 
tidak ada di KUHAP. Dia berpendapat 
ucapan Jaksa yang menginginkan hu-
kuman mati layaknya janji manis orang 
yang sedang berpacaran.

“Itu yang saya sampaikan kemarin, 
itu seperti orang berpacaran menjanji-
kan naik ke bulan, terdengar indah tapi 
sebetulnya tidak mungkin dilaksana-
kan,” kata Ray.

Koruptor Dihukum Mati
Sebelumnya, ST Burhannudin  

mengeluarkan pendapat untuk mem-
berikan hukuman mati kepada korup-
tor di tengah munculnya dugaan bah-
wa dia memiliki KTP ganda.

Gagasan hukuman mati koruptor, 
adalah bentuk manifestasi kegalauan 
pemberantasan korupsi. Ia menilai 
kerugian negara terus meningkat 
meskipun semakin banyak koruptor 

ditangkap.
“Mengapa ribuan perkara sudah di-

ungkap dan ribuan pelaku korupsi tel-
ah dipidana, tetapi justru kualitas dan 
tingkat kerugian negara justru semakin 
meningkat,” kata Burhanuddin dikutip 
dari Antara, Kamis (18/11/2021).

Penerapan hukuman mati, kata 
Burhanuddin, perlu dikaji lebih dalam 
untuk memberikan efek jera bagi para 
koruptor. Sebab, selama ini huku-
man berat yang dijatuhkan Kejaksaan 
Agung ternyata tidak membuat praktik 
korupsi mereda.

“Satu hal yang harus direnungkan 
bersama, ternyata efek jera hanya 
mengena para terpidana untuk tidak 

mengulangi kejahatan. Efek jera ini 
belum sampai ke masyarakat, karena 
koruptor silih berganti, dan tumbuh di 
mana-mana,” ungkapnya.

Burhanuddin menegaskan, wa-
cana hukuman mati bagi koruptor 
merupakan terobosan dalam upaya 
memberantas korupsi di Tanah Air. 
Ia mengaku cukup khawatir den-
gan praktik korupsi lataran semakin 
menggurita di berbagai lapisan 
masyarakat.

“Ancaman penjeraan terberat dari 
perbuatan korupsi adalah hukuman 
mati. Ke depan perlu melakukan 
terobosan pemidanaan ini sebagai 
tonggak pemberantasan korupsi dan 
sebagai media pembelajaran bagi 
masyarakat untuk jangan sekali-kali 
melakukan perbuatan korupsi,” jelas-
nya.

Ia menambahkan, pengaruh sanksi 
pidana bukan semata-mata ditujukan 

kepada pelaku kejahatan, melainkan 
juga untuk memengaruhi norma-nor-
ma masyarakat untuk tidak melakukan 
kejahatan.

“Saya menaruh harapan khususnya 
bagi para civitas akademika untuk da-
pat ikut andil memberikan kajian sum-
bangsih, saran, solusi ke aparat pen-
egak hukum untuk dapat menerapkan 
hukuman mati bagi koruptor,” kata 
Burhanuddin.

“Saya yakin pemberantasan tindak 
pidana korupsi di Indonesia akan se-
makin baik, tegas, dan terukur. Tentun-
ya harapan bagi kita semua, Indonesia 
akan bebas dari pandemi hukum yang 
bernama korupsi ini,” tutupnya. l
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B
isa dibilang, cita-cita setiap prajurit TNI adalah 
menjadi panglima yang andal. Memimpin pas-
ukan untuk menjaga kemerdekaan, kedaula-
tan, kehormatan dan kebesaran bangsa.

Kebanyakan rakyat Indonesia pasti percaya bahwa, 
para prajurit terbaik mereka di TNI siap mati untuk ne-
gara. Asalkan, Indonesia maju, berdaulat dan makmur.

Itu pula yang kita yakini ada di dalam jiwa Jenderal TNI 
Andi Perkasa. Presiden Joko Widodo melantiknya men-
jadi Panglima TNI di ‘hari baik’.

Rabu menjelang sore, 17 November 2021, tongkat 
komando itu beralih dari tangan Marsekal TNI Hadi Tjah-
janto ke genggaman Andika. 

Lahir pada 21 Desember 1964 di Bandung, Jawa 
Barat. Tak banyak kisah masa kecilnya yang bisa kita ke-
tahui. Yang pasti Andika tumbuh perkasa. 

Jebolan Akademi Militer 1987 ini mengawali karier se-
bagai perwira pertama infanteri Kopassus Grup 2/Para 
Komando dan Satuan-81/Penanggulangan Teror (Gul-
tor). Ia menjadi perwira Kopassus selama 12 tahun.

Andika melanjutkan kariernya ke jajaran perwira 
menengah dengan menjadi Sespri Kepala Staf Umum 
(Kasum) TNI, Komandan Resimen Induk (Danrindam) 
Kodam Jaya/Jayakarta di Jakarta, Komandan Resor 
Militer (Danrem) 023/Kawal Samudera Kodam I/Bukit 
Barisan.

November 2013, menantu mantan Kepala Badan In-
telijen Negara (BIN), A.M. Hendropriyono, ini diberikan 
jabatan Kepala Dinas Penerangan TNI AD. Andika resmi 
jadi perwira tinggi, berbintang satu. Interaksi Andika den-
gan media massa semakin intens di masa ini. Di kalan-
gan wartawan, ia semakin dikenal sebagai perwira hum-
ble nan supel.

Rezim berganti. Jokowi-JK memenangkan Pilpres 
2014. Tidak usah heran, karier militernya menanjak ce-
pat sejak itu. Mertuanya adalah tokoh penting di barisan 
pemenang pemilu.

Oktober 2014, tepat dua hari setelah pelantikan, Andi-
ka diangkat menjadi Komandan Pasukan Pengamanan 
Presiden (Paspampres). Bintang di bahu bertambah satu.

Kedekatan dengan Presiden RI dan bermertua to-
koh militer dan intelijen, tentu membawa keuntungan 
tersendiri. Dalam empat tahun, deretan jabatan strategis 
ia pegang.

Dari Panglima Kodam XII/Tanjungpura, Komandan 
Kodiklat TNI AD (kurang dari 6 bulan), Panglima Koman-
do Cadangan Strategis AD, hingga menjabat Kepala Staf 
TNI AD (KSAD) pada November 2018.

Tiga tahun setelah menjabat KSAD, suami dari Diah 

Erwiany ini menggapai apa yang dicita-citakan para per-
wira terbaik Ibu Pertiwi. Resmi menjabat Panglima TNI. 
Parlemen menyetujuinya secara kilat. Hanya pelantikan-
nya saja yang menunggu lebih sepekan, karena Pres-
iden menanti ‘hari baik’ itu.

Hari baik presiden itu bisa jadi, akan menjadi awal yang 
lebih baik pula bagi pengabdian Andika kepada bangsa. 
Tentu bukan di kemiliteran lagi, karena normalnya ia 
pensiun Desember 2022. Tapi di wahana yang beririsan 
tipis dengan militer: politik! 

Tidak mengada-ada. Namanya muncul di dua survei 
terbaru, yang digelar SMRC dan PRC, bahkan sebelum 
dirinya dicalonkan presiden menjadi panglima (periode 
September-awal November). Dan baru kali ini pula nama 
Pati aktif TNI masuk bursa capres. 

Bagi Andika, masa jabatan setahun ke depan (pensiun 
Desember 2022), tentu menjadi keuntungan tersendiri 
untuk lebih sering tampil dan menunjukkan reputasinya, 
di saat bersamaan tahun politik bergulir. Harus diakui 
pula tokoh berlatar militer, masih mendapat tempat sp-
esial di hati publik dalam tiap kompetisi politik, dengan 
catatan: pasangannya orang sipil. 

Tidak heran jika saat ini Prabowo Subianto masih 
yang terkuat di antara nama-nama tokoh militer dalam 
bursa capres-cawapres. Juga Agus Harimurti Yudho-
yono (AHY), karena darah birunya dan kerja mesin Partai 
Demokrat yang dipimpinnya.

Mari kita terus pantau elelektabilitas Andika yang mu-
lai muncul. Belum mentereng, tapi tidak boleh direme-
hkan. Tergantung sang jenderal humanis menunjukkan 
kinerja terbaik, meningkatkan disiplin prajurit, pelatihan 
dan pendidikan prajurit profesional, menjaga TNI tetap 
sesuai dengan aturan perundang-undangan agar tidak 
berbisnis dan berpolitik praktis, serta meningkatan kes-
ejahteraan prajurit.

Terutama cara Andika menangani situasi keamanan 
di, Papua dan situasi aktual seputar Laut China Selatan, 
akan sangat strategis. Menangani permasalahan di Pap-
ua tidak melulu harus dengan kekerasan atau senjata. 
Kita yakin soal ini, Andika punya pemahaman lebih jauh. 

Jenderal Andika bisa berbuat sangat banyak dalam 
masa jabatan yang singkat. Berbekal wawasan aka-
demik dan kebangsaan yang mumpuni, kita berharap 
Andika melahirkan perubahan positif yang bermakna 
bagi TNI dengan torehan prestasi.

Dengan demikian, masa jabatan yang singkat tidak le-
wat begitu saja. Sebaliknya, jadi pemberi harapan kepa-
da rakyat bahwa calon pemimpin terbaik bangsa sudah 
di depan mata.l

setahun cukuP buat anDika
Aldi Gultom
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